
DIFIEREN GOBIERNO Y FGE SOBRE PLAGIO EXPRÉS

Chocan versiones  
y señalamientos por 
caso de obispo; CEM 

pide no especular

Acusan en caso Miroslava 
“crimen de gobierno” y 
cuestionan a Javier Corral 

Señala 4T montaje  
por crematorio;  
buscadora, apatía

AFIRMA periodista Lizárraga que hay evidencias 
de que ya sabía que iba a ocurrir; pide a Sheinbaum 
apartar a exgobernador de su proyecto. pág. 10

RESCATAN en Veracruz y Edomex a 700 indocumenta-
dos, entre ellos algunos de aquella región; en 2023 fueron 
23; ONG ven normal que huyan de conflicto. págs. 4, 6 y 23

EN EU en protesta pro-Palestina señalan a agitadores; 
policías irrumpen en Universidad de California; “no somos 
un país sin ley”: Biden; en CU, campamento de solidaridad.    
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Comisionado de Seguridad 
de Morelos revela que Salvador 
Rangel entró por su voluntad a un 
motel; con su expresión detona 
escarnio contra el prelado; tam-
bién se filtra estudio toxicológico

Exhorta al fiscal Uriel Carmona 
a demostrar que sí fue un plagio; 
Episcopado llama a respetar la 
dignidad humana y esperar inda-
gatoria del caso; deja abogado la 
defensa del religioso pág. 15

CRISTINA CEJA

DETECTAN A PALESTINOS 
EN FLUJOS MIGRATORIOS 
DE MÉXICO HACIA EU

35,500 Personas han muerto en la 
guerra de Israel contra Hamas 
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POLICÍAS desa- 
lojan a inconformes, 

ayer en la Universi-
dad de California.

NOSOTROS pensamos que no es 
un secuestro exprés, pero el fiscal 
tendrá que demostrar por qué sí 
fue un secuestro exprés con base 
en lo que dijo”
José Ortiz Guarneros
Comisionado de Seguridad  
de Morelos 

OCDE BAJA EXPECTATIVA DE 
CRECIMIENTO DE 2.5 A 2.2%

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Científicos absueltos  pág. 2

GABRIEL MORALES
Israel, un país secuestrado  pág. 24

VALE VILLA
Sobre la autodestrucción: Baby Reindeer  pág. 27

PROYECCIÓN es menor  
0.3 puntos porcentuales a la 
de febrero; pega desacelera-
ción en EU; para 2025 ubica 
PIB en 2.0%.  pág. 19

Usan en puente Nichupté 
tecnología de punta para 
proteger medio ambiente

AMLO subraya que no se debe administrar 
la desgracia; Batres asegura que Ceci Flores 
busca lucrar políticamente; ésta reprocha: 

“quieren ocultar evidencias”. pág. 16

EL PUENTE reducirá el tiempo entre el aero-
puerto de Cancún y la zona hotelera. 
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LA OBRA de 8.8 km en Q.Roo contempla 306 
ha de compensación, el programa más grande 
que SICT,  a cargo de Nuño, ha realizado. pág. 12

México   2.2 2.0
AL   1.4 2.4
OCDE  1.7 1.8
Mundo   3.1 3.2

PERSPECTIVAS ECONÓMICAS 2024
2025Fuente|OCDE    cifras en %
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

LO QUE FUE un 
intento de denostar y 
evidenciar a un grupo 
de científicos terminó 

después de varios 
años en una investiga-

ción frustrada

CIENTÍFICOS ABSUELTOS

En su momento fue un gran escándalo. Una 
treintena de destacados científicos fueron 

acusados de corrupción y se levantaron actas 
en su contra que los ponían al borde de la cárcel 
en hechos que bien podrían ser de personajes 
de la delincuencia organizada.

La directora del entonces llamado Conacyt aseguró que de-
trás de las actividades científicas había irregularidades de toda 
índole, particularmente de malversación de dinero y fraudes 
que merecían una investigación judicial y, en su caso, que fue-
ran detenidos.

El asunto mereció una gran cantidad de referencias en que se 
ponderaba el trabajo científico militante, pasando por encima la 
pluralidad como eje y razón de ser que tiene el trabajo científico.

Fueron años rudos para las y los científicos. Tuvieron que 
pasar largo rato en tribunales en medio del escarnio cotidiano 
por parte de la autoridad del Conacyt.

La dirección del Consejo no bajó la guardia un solo día. No 
solamente se refería a los científicos como “neoliberales” y “con-
servadores” que desarrollaban el trabajo científico con intereses 
abyectos que buscaban servir al gobierno en turno, sino que tam-
bién se argumentaba, sin fundamentos, sobre la deshonestidad 
de su trabajo poniendo en entredicho su labor académica y de 
investigación de toda su vida.

A esto se sumaban las innumerables críticas que desde las 
mañaneras se ejercía, más bien se ejercen, sobre las universi-
dades y centros de investigación científica, particularmente 
la UNAM y el CIDE, lo que buscaba crear un ambiente adverso 
en medio del intento de colocar de manera unilateral un pen-
samiento científico de gobierno más que de un conocimiento, 
insistimos, científico plural.

Por más que trataron los abogados y la directora del Conacyt 
de poner en evidencia a las y los científicos acusados, no pudie-
ron. Los intentos terminaron en el mismo terreno de las prome-
sas de una vacuna contra el Covid y la creación de ventiladores 
para los pacientes que hubieran adquirido el virus.

Esta semana un tribunal federal canceló en forma definitiva 
el caso. También se canceló en forma definitiva la investigación 
contra 11 académicos y Enrique Cabrero por las aportaciones de 
244 mdp que el organismo hizo al Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico (FCCyT). Concluyó que no existen datos de prueba 
de los delitos de delincuencia organizada, peculado, uso ilícito 
de atribuciones y facultades, por los que habían sido imputados.

Lo que fue un intento de denostar y evidenciar a un grupo de 
científicos terminó después de varios años en una investigación 
frustrada. Poco les importó que a lo largo de estos años la vida 
de mujeres, hombres y sus familias sufriera un giro brutal y que 
estuvieran en el eje de un huracán sin tener responsabilidad de 
lo que se les acusaba.

Se la pasaron en tribunales, abogados, sacando todos los pa-
peles que a lo largo de su historia académica tienen, escuchando 
una y otra vez las denostaciones desde la mañanera y de la direc-
tora del Conacyt para que al final se concluyera que las acusacio-
nes no procedían y que más bien lo que podía haber de fondo era 
echar a andar un proyecto científico que a la fecha difícilmente 
se entiende.

Las y los científicos viven de sus investigaciones y de la do-
cencia. Su prestigio se finca en lo que en su vida investigan y el 
reconocimiento buscando que su trabajo alcance a la sociedad. 
Para ellos y ellas lo más importante es que su trabajo científico 
pueda generar beneficios a la sociedad, ésta es su razón de ser.

Los señalaron, acusaron y trataron de desacreditar para que 
al final, como se sabía, tuvieran la razón.

RESQUICIOS.
El fiscal de Morelos asegura que fue un secuestro exprés al obis-
po. El Gobierno del Estado asegura que lo vieron entrar a un 
motel acompañado y que lo encontraron drogado incluso con 
una pastilla de viagra. El Episcopado exigió una rápida solución 
en cuanto supo de la desaparición del obispo… de este tamaño 
es el lío en que están y, a querer o no, estamos.

La andanada contra el obispo 
Para quienes han seguido de cerca el caso del obispo emérito Salvador Rangel es imposible 
no asociar la forma en la que se dieron a conocer elementos de la investigación que se sigue 
en su caso con el escarnio que le ha caído encima sobre todo en las redes. Y ha quedado claro 
que entre lo que más contribuyó a detonar la andanada han sido las declaraciones del comi-
sionado de Seguridad de Morelos, José Antonio Ortiz Guarneros, y no porque éstas pongan 
en duda la indagatoria de la Fiscalía que encabeza Uriel Carmona quien había señalado la 
hipótesis del posible secuestro exprés, sino por la forma en que las expresó: “Hasta donde 
sabemos entró voluntariamente al motel con una persona del mismo sexo y esa persona 
después se retiró”. Sus expresiones, nos hacen ver, se volvieron un arma contra Rangel, quien 
al despertar deberá lidiar con una múltiple victimización.

Silvano, inhabilitado 
Y fue el Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán el que ayer ratificó la sentencia 
de inhabilitación al exgobernador Silvano Aureoles, quien por esa razón no podrá ejercer 
ningún cargo en la función pública por 11 meses. El perredista había presentado semanas 
atrás una apelación a un resolutivo previo en el mismo sentido, la cual le ha sido resuelta 
de manera desfavorable. Nos comentan que la inhabilitación que ya ha estado corriendo 
y vencerá el próximo 1 de junio ha hecho que la defensa del exmandatario asegure que los 
derechos políticos de Silvano no resultan afectados como tampoco la posibilidad de que 
pueda, si los votos lo favorecen, convertirse en diputado federal por el distrito de Zitácuaro; 
sin embargo, nos comentan, prevalece sobre su historial la sanción por no haber cumplido 
con la presentación de declaraciones patrimoniales. Uf.

Del ranking de gobernadores
Y en el pulso que la gente tiene del desempeño de sus gobernadores, vale la pena echar un 
vistazo a la más reciente evaluación en la materia hecha por Consulta Mitofsky. Sobre todo 
por el dato de que a siete meses de haber asumido el poder en su entidad, Delfina Gómez se 
encuentra como la tercera mejor posicionada en el centro del país. El ya referido estudio arro-
ja que la morenista alcanzó un 53.4 por ciento de aprobación en su entidad, una de las más 
pobladas del país, lo cual significa que más de la mitad de los casi 17 millones de habitantes 
del estado ve con buenos ojos su trabajo. Y hay un par de indicadores que contribuyen a que 
así sea: la ponderación positiva de su cercanía con los gobernados y, por otro lado, con el Pre-
sidente. Relevante, nos comentan, que la maestra puntúe por encima de su correligionario 
Sergio Salomón Céspedes, de Puebla, que trae 52.8 por ciento. Ahí el dato.

Adiós a la demanda 
Así que luego de una lluvia de críticas, Movimiento Ciudadano dio marcha atrás a la denuncia 
que interpuso ante el Instituto Nacional Electoral contra medios de radio y televisión por, a 
su juicio, no dar suficiente cobertura a su candidato presidencial Jorge Álvarez Máynez. Así 
lo informó el consejero Arturo Castillo, quien además llamó a los concesionarios a la calma, 
pues aseguró que desde el órgano electoral jamás se tomarán decisiones que signifiquen dic-
tar una línea a los medios de comunicación. Vale la pena tener en cuenta el posicionamiento 
de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión, presentado la víspera, en el que se 
hizo notar la necesidad de que, para tener mayor presencia, el abanderado, como se dice en 
el argot periodístico, dé nota. Además, considerar lo que dicen quienes siguen de cerca las 
actividades del zacatecano, en el sentido de mejorar la funcionalidad de sus canales de co-
municación. Nos dicen que si los naranjas empiezan por casa, seguro les quedará claro que 
está de más meterle presión a los medios con demandas.

Empieza la batalla en el PJ
Y apenas antier firmó el Presidente el decreto para crear el Fondo de Pensiones para el Bien-
estar y resulta que dede ayer ya está controvertido en tribunales. Y es que abogados que 
representan a 727 trabajadores tanto del sector público como del privado presentaron una 
demanda de amparo para evitar, según dijeron, que sus fondos sean transferidos al nuevo 
fondo. A su consideración, la reforma aprobada en el periodo de sesiones del Congreso que 
recién terminó “afecta la forma en cómo ellos decidieron que iba a manejarse en lo futuro sus 
recursos en las diferentes administradoras, por tanto esta reforma es inconstitucional toda 
vez que es retroactiva y viola el principio de seguridad jurídica”, señaló Rodolfo Martínez, del 
despacho Trusan y Roma. Y no sólo eso, también anticipó que más trabajadores se estarán 
sumando a la presentación de recursos legales. La batalla, ahora en el terreno judicial de la 
reforma, ha empezado. Uf.  

Herencia y premio 
Y hablando de Morelos, nos piden no perder de vista que los asuntos de crimen y violencia 
no dejan de presentarse en la entidad. Ahora dos mujeres fueron asesinadas en el conocido 
mercado Adolfo López Mateos, nos cuentan. Fue en el área de marisquería donde los hechos 
que, se presume, están vinculados a disputas entre organizaciones criminales, tuvieron lugar 
y forman parte de una ola de sucesos violentos que igual se ha reflejado en otros asesinatos. 
Ayer mismo, hombres armados incendiaron un camión de la Ruta 11 y dispararon contra 
otra unidad en calles de la Colonia Lázaro Cárdenas, en los límites de Temixco y Cuernavaca. 
Nuevas muestras de la herencia del gobierno de Cuauhtémoc Blanco, a quien, por cierto, 
apenas antier el Tribunal Electoral le validó su candidatura a una diputación.
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Siguen activos 126 
incendios forestales
LA COMISIÓN Nacional Forestal (Conafor) informó que hasta 
ayer se tenían 126 siniestros en el país, lo que afectó 56 mil 955 
hectáreas de suelos boscosos y vegetación. De acuerdo con la 
dependencia federal, los conatos afectan a 18 estados y 23 es-
tán en Áreas Naturales Protegidas.
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SÍ PUEDE influir el tema de la guerra, pero 
no solamente de Palestina, sino de todos los 
países en conflicto, además de que deciden 
venir para acá porque las puertas en Europa 
están cerradas

Eunice Rendón
Directora de Agenda Migrante

ES NORMAL que haya gente que venga de 
esa región, ya que están en guerra (…) es co-
mún (...) pues ya pasó con los de Afganistán o 
algunos de África

Isabel Turcios
Titular del albergue Casa del Migrante
 en Piedras Negras, Coahuila

DEBERÍAN de ayudarnos a convencer a las 
autoridades de Estados Unidos que hay que 
atender el fenómeno migratorio ayudando a 
la gente pobre en sus lugares de origen, para 
que nadie se vea obligado a emigrar. Ése es el 
fondo

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Llegarán más, alertan expertos

Palestinos que
huyen de la guerra 
se detectan en
flujos migratorios
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Entre los flujos de migrantes irre-
gulares que en los últimos días se 
han dado en territorio mexicano 
se ha detectado ya la presencia 

de ciudadanos provenientes de Palestina 
que huyen de la guerra.

Autoridades en el Estado de México 
y Veracruz rescataron a 700 personas en 
movilidad que fueron abandonadas por 
traficantes en su trayecto hacia Estados 
Unidos, entre quienes había personas de 
aquella región de Medio Oriente.

En el municipio de Chicoloapan, Es-
tado de México, una llamada anónima 
alertó a las autoridades sobre la presencia 
de varias personas en una bodega don-
de presuntamente fueron resguardados 
por polleros, por lo que elementos de la 
policía municipal acudieron al sitio y en-
contraron a 208 migrantes de diferentes 
nacionalidades, entre ellos de Palestina, 
aunque no se precisó la cantidad.

Los reportes establecieron que las na-
cionalidades de los extranjeros que fue-
ron detectados son Egipto, Cuba, India, 
Palestina, Nepal, Venezuela, Honduras, 
Guatemala, Ecuador, Afganistán, Siria, Irán 
y República Dominicana. Algunos de estos 
países tienen conflictos internos y guerras.

Eunice Rendón, directora de la iniciati-
va Agenda Migrante, explicó que uno de 
los factores para la salida de los migrantes 
de Palestina es el conflicto que se vive en 
la actualidad, además de los cierres en las 
fronteras de Europa, que no les dejan otra 
opción que llegar a América.

Agregó que en México, desde hace 
algunos años, hay un cambio en la pro-
cedencia de los migrantes, debido a que 
suman cada vez más nacionalidades, 
entre las que hay países muy lejanos o 
no tan comunes.

RESCATAN A 208 INDOCUMENTADOS 
en Veracruz y Edomex; en esta última enti-
dad, varios de Medio Oriente; vienen porque 
“en Europa tienen las puertas cerradas”

4T destina 3.5 mdd para 
atender la crisis, afirman
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que su Gobierno desti-
na tres mil 500 millones de dólares para 
atender el fenómeno migratorio, más de 
lo que aporta Estados Unidos.

En la habitual conferencia matutina, 
cuestionó que el vecino país del norte 
destine más recursos para la guerra en 
lugar de apoyar a los pueblos pobres de 
América Latina y del Caribe.

“Nosotros ayudamos a resolver el pro-
blema hasta donde podemos. Nosotros 
estamos invirtiendo 150 millones de dó-
lares para programas sociales en los países 
en donde hay más migración. Aportamos 
más nosotros a esos países que lo que 
aporta Estados Unidos. A nosotros nos 
significa una inversión, que no gasto, de 
tres mil 500 millones de dólares, atender 
el fenómeno migratorio”, dijo.

El mandatario comentó que en diciem-
bre se presentó una crisis migratoria en la 
frontera con Estados Unidos, “llegaron a 
haber 12 mil migrantes y ha habido una 
reducción del 50 por ciento hasta ahora, 
sin embargo, tenemos que estar muy pen-
dientes porque éste es un tema de la agen-
da política en la campaña presidencial, de 

ahí nada más estoy escuchando”.
López Obrador calificó como lamen-

table el fenómeno migratorio, ya que 
quienes salen de sus países para dirigirse 
a Estados Unidos, en muchas ocasiones 
sufren accidentes durante su paso por te-
rritorio mexicano.

“Deberían de ayudarnos a convencer 
a las autoridades de Estados Unidos que 
hay que atender el fenómeno migratorio 
ayudando a la gente pobre en sus lugares 
de origen, para que nadie se vea obligado 
a emigrar. Ése es el fondo”, apuntó.

El jefe del Ejecutivo externó que hay 
una doble moral, un doble rasero, pues en 
Estados Unidos el Congreso autoriza di-
nero para la guerra y no destinan recursos 
para apoyar a los pueblos pobres de Amé-
rica Latina y del Caribe, y de esta manera 
enfrentar el fenómeno migratorio.

“Sí puede influir el tema de la guerra, 
pero no solamente de Palestina, sino de 
todos los países en conflicto, además de 
que deciden venir para acá porque las 
puertas en Europa están cerradas”, señaló.

La activista indicó que en los próximos 
meses podrían verse más personas de 
ese país porque, además, las bandas de 
polleros internacionales se encuentran 
operando y sacando a la gente de esos te-
rritorios para trasladarlos a sitios seguros 
para ellos.

“Desde que empezaron las restriccio-
nes en Europa hace poco más de un año, 
ya se ha dado esa migración y por ello 
hay redes de tráfico. No sólo veremos de 
Palestina, sino también de otros países 
africanos que han llegado muchos en los 
últimos tiempos”, expuso.

Datos de la Secretaría de Gobernación 
(Segob) detallan que en el 2023 fueron 
detenidas 23 personas de Palestina, y 
de enero a marzo del 2024 al menos ha 
sido detenida una por tránsito irregular 
en el país.

Para Isabel Turcios, titular del alber-
gue Casa del Migrante en Piedras Negras, 
Coahuila, es común que la migración ex-
tracontinental llegue a México, debido a 
que son personas que están huyendo de 
la guerra que afecta a miles de personas en 
la Franja de Gaza.

CIENTOS DE MIGRANTES que fueron rescatados por el INM, ayer, en Veracruz.

DE ACUERDO con la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados, en 2022 se registraron 
10 solicitudes de refugio de personas de Pa-
lestina, mientras que en el 2023 fueron tres.

Eldato

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

“Es normal que haya gente que ven-
ga de esa región, ya que están en guerra, 
pero pueden ser más, de seguir en esa 
situación. Acá a México es común que lle-
guen personas de países en guerra, pues 
ya pasó con los de Afganistán o algunos de 
África”, explicó.

Mencionó que a medida que la situa-
ción se descomponga en esa región del 
mundo, podrán verse más personas de 
ese país o de cualquier otro que tenga 
conflictos que pongan en riesgo sus vidas.

También ayer se dio a conocer que 
agentes de la Guardia Nacional, de la poli-
cía estatal y de protección civil detectaron 
a 500 migrantes abandonados en dos au-

tobuses localizados sobre la carretera La 
Tinaja-Cosoleacaque, en  Veracruz.

De acuerdo con reportes locales, las au-
toridades fueron alertadas la madrugada 
de este jueves, cuando varios automovi-
listas vieron los autobuses varados, por lo 
que de inmediato llamaron a las corpora-
ciones para solicitar apoyo.

Al llegar, los uniformados dieron be-
bidas hidratantes a los migrantes y los 
atendieron, dadas las altas temperaturas 
que se viven en la entidad; más tarde, 
llegaron agentes del Instituto Nacional 
de Migración (INM), que los trasladó a la 
delegación de Acayucan para acreditar su 
estancia legal en el país.

  Egipto
  Cuba
  India
  Palestina
  Nepal
  Venezuela
  Honduras
  Guatemala
  Ecuador
  Afganistán
  Siria
  Irán
  República 

Dominicana

Nacionalidad de los 
700 migrantes que 

fueron hallados.

Rescatados
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POR CARLOS URDIALES •

El costo de las pensiones, con una pirámide demográfi-
ca que asfixia por ambos costados, cada vez más mexi-
canos jubilados y ahora un horizonte de vida cada vez 
largo; en uno de los compromisos en el cual el Estado 
no tiene margen para fallar.

Otro, expandido por la 4T, son los programas so-
ciales, algunos elevados a rango constitucional que 
suman miles de millones de pesos a fondo perdido 
bajo la premisa de un Estado solidario con estudiantes, 
adultos mayores y madres solteras, entre muchos otros 
sectores objetivo de becas y apoyos que ahora se han 
convertido en egresos ordinarios.

En el pasado debate presidencial, al exponer proyec-
tos y hacer promesas de gasto social y recursos dirigidos 
al bienestar popular, la pregunta sin respuesta fue, ¿con 
cuáles fondos, de dónde vendrá tanto dinero público? 

Porque replicar el mantra lopezobradorista de que 
con austeridad y honestidad las arcas alcanzan, ya no 
convence. O al menos no en ese fraseo mercadológico 
y electorero. 

Ya no ser como los de antes, no explica, las cuentas 
no cuadran. Son demasiados pesos los que consumi-
mos como para no asomarnos más allá de la retórica 
cuatroteísta.

La lógica económica apunta hacia una sola acción; 
una reforma fiscal. Pero ésa está proscrita del evangelio 
4T. Cualquier iniciativa gubernamental que implique 
imaginar “nuevos impuestos”, nace muerta.

Entonces, el equipo de la candidata Sheinbaum 
sabe que lo que queda es construir el segundo piso de 
la reforma-no-reforma fiscal con la que el gobierno de 
López Obrador ejecutó, bajo la batuta de Raquel Buen-
rostro, cuando estuvo al frente del SAT. 

Ir tras los grandes contribuyentes, auditorías y ali-
neación, la mala cara de la Hacienda Pública con aqué-
llos con ingresos anuales superiores a mil quinientos 
millones de pesos. 

Hay cerca de 11 mil 500 grandes contribuyentes. 
Y en este sexenio, alrededor de 5 mil pasaron por la 
revisión exhaustiva, pero, sobre todo, exitosa del SAT. 
Ponerse al día significó ingresos extraordinarios por el 
orden de 2.3 billones de pesos. 

Esa bolsa de recursos sí es seria, no los ahorros en 
viajes o la pauperización de oficinas públicas por una 
austeridad ineficiente. Lo que la hoy secretaria de Eco-
nomía hizo fue dar viabilidad fiscal al Gobierno sin plan-
tear la estigmatizada reforma legal. Sólo la aplicación de 
la que existe fue suficiente.

Si en este Gobierno, casi la mitad de grandes contribu-
yentes pasaron a revisión, a la siguiente administración 
le quedan más de 6 mil cuentas por cuadrar. Dicen los 
enterados, quizá unos 2.5 billones de pesos para el erario. 

Ingresos extraordinarios, bolsas serias y discretas. 
Ésa será la reforma-no-reforma fiscal que, en caso de 
ganar, ocupará la próxima Presidenta Sheinbaum. 

Después, para quien llegue en 2030, la reforma fis-
cal será impostergable. Pero por lo pronto, todo en esta 
vida es “el aquí y el ahora”. 

¿Cómo financiará Claudia 
Sheinbaum, si gana, el gas-

to social que AMLO le dejará por 
herencia? 

LA REFORMA FISCAL  
DE SHEINBAUM

SOBRE LA MARCHA

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 
urdiales@prodigy.net.mx      @CarlosUrdiales

CAMPAMENTO en solidaridad con Palestina, ayer en Las Islas de Ciudad Universitaria.

Ejecutivo reprocha a Joe 
Biden falta de respuesta
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
AL ASEGURAR que “no es pelele de na-
die” ni de ningún gobierno extranjero, el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor reprochó que su homólogo estadou-
nidense Joe Biden, no haya respondido 
al decálogo que le propuso para enfrentar 
la crisis migratoria en América Latina y el 
Caribe, donde le solicitó destinar 20 mil 
millones de dólares para apoyar a nacio-
nes expulsoras de personas.

“No ha habido respuesta al decálogo 
que se le mandó (…) Él coincide que hay 
que atender las causas de la migración 
más que ninguna otra cosa, (pero) no lo 
ha hecho porque no lo dejan, no puede y 
también porque no es su deci-
sión. Los conservadores de un 
partido y de otro posiblemen-
te digan que es un disparate lo 
que estoy proponiendo (des-
tinar 20 mil millones de dóla-
res)”, afirmó.

Entre los 10 puntos que el 
mandatario mexicano leyó a 
Biden durante una llamada 
que sostuvieron en febrero 

pasado, pidió también la regularización 
de los mexicanos que llevan más de cin-
co años viviendo y trabajando honrada-
mente en Estados Unidos y suspender 
sanciones a Venezuela para aminorar los 
flujos migratorios.

Además, levantar el bloqueo a Cuba y 
no obstaculizar su desarrollo, con el fin 
de reducir los flujos migratorios; mante-
ner el programa de recepción de migran-
tes por vías legales, implementado por 
el actual gobierno de Estados Unidos, y 
no optar por construir muros ni cerrar la 
frontera, porque no soluciona las causas 
de la migración.

El Jefe del Estado mexicano opinó que 
es mucho lo que esa nación destina a las 
guerras, al armamentismo, pero no al de-

sarrollo estadounidense, aten-
der a los jóvenes para frenar el 
consumo de drogas como el 
fentanilo, así como apoyar a los 
países de Latinoamérica.

“No me digan que es poco, 
porque acaban de autorizar 90 
mil millones de dólares para 
Ucrania y para los que está su-
cediendo en el Medio Oriente”, 
agregó en conferencia. 

Estudiantes se solidarizan con Palestina

Montan campamento
de apoyo en la UNAM

Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

Estudiantes de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) montaron ayer, frente 
a la torre de Rectoría en Ciudad 

Universitaria, un campamento en apoyo 
a Palestina. Entre las exigencias que plan-
tearon está el fin de relaciones académicas 
entre esta casa de estudios y universida-
des sionistas.

“Me siento inspirada de estar aquí en 
Ciudad de México. He caminado y encon-
tré apoyo al pueblo palestino”, manifestó 
Nora, una joven palestina proveniente de 
la Franja de Gaza que estuvo presente en 
la instalación del plantón, y añadió: “Estar 
en la UNAM es motivo de inspiración, por 
su historia de lucha, y que se sumen a la 
demanda del cese al fuego me hace sentir 
arropada por personas que les importa la 
liberación de mi hogar”.

Alrededor de 25 casas de campaña y 
100 alumnas y alumnos conformaron 
el campamento donde, aseguraron, per-
noctarían en pie de lucha para abanderar 
con solidaridad a los pueblos árabes en 
resistencia y crear conciencia no sólo a 
sus pares, sino también a la sociedad en 
su conjunto.

“Es triste que, a siete meses del comien-
zo de la ofensiva contra Palestina, apenas 
estemos organizando una manifestación 
dentro de la UNAM de esta magnitud”, 
apuntó Ximena Rosas, estudiante de De-
sarrollo y Gestión Intercultural en la Fa-
cultad de Filosofía y Letras.

La alumna también expresó que, con la 
“acampada” en Rectoría buscan un efecto 
dominó para ser replicado en otras uni-
versidades de México, pero también en 
diversos planteles de la UNAM; además, 
demuestran apoyo a aquellos estudian-
tes reprimidos en ciudades de Estados 
Unidos, Alemania y Francia.

Entre los planes de acción, las y los 
alumnos realizaron pintas en jardineras 
aledañas, con la consigna “¡Viva Palesti-
na libre!”, y en conjunto, algunas jóvenes 
pintaron carteles haciendo un llamado a 
la UNAM: “Cuando futuras generaciones 
pregunten ‘¿qué hiciste durante el geno-
cidio en Gaza?’ ¿les vas a decir que fuiste 

ALREDEDOR de 100 alum-
nas y alumnos de la máxima 
casa de estudios se instalan 
frente a Rectoría; exigen el fin 
de las relaciones académicas 
con universidades sionistas

cómplice?”; “UNAM, ¡rompe el pacto con 
un Estado genocida!”.

A las 13:40 de ayer, un grupo de cinco 
chicas recorrieron el campamento de pun-
ta a punta con la bandera palestina. Bajo 
un sol intenso y algunas nubes, eligieron 
un poste de luz frente a la Biblioteca Cen-
tral y lo transformaron en un mástil. Entre 
ellas se hicieron escalera. “Agárrame, deja 
me subo”, dijo la más intrépida, quien ter-
minó por dar el último giro de cinta para 
sujetar la bandera.

Más tarde, un contingente de la Facul-
tad de Ciencias Políticas arribó. En su tra-
yecto por la Facultad de Veterinaria, Me-
dicina, Contaduría, Derecho y Filosofía y 

Letras, ganó adeptos. El contingente, que 
salió con 15 jóvenes, terminó con treinta.

“Estudiantes contra el sionismo y el te-
rrorismo neoliberal. Desde el río hasta el 
mar, ¡Palestina vencerá!”, cantaban. Los de 
Ciencias Políticas hicieron un posiciona-
miento: “Invitamos a la población en ge-
neral a venir y solidarizarse con el pueblo 
palestino a través de este campamento. 
¡Queremos a Palestina libre!”.

Para finalizar, un grupo de profesores 
se expresó: “Nos comprometemos a estar 
con ustedes en la lucha por una humani-
dad libre. Además, volvemos a exigir el 
fin de toda relación entre la UNAM y cual-
quier entidad académica sionista”.

AMNISTÍA Internacional en México llamó 
ayer a una coalición mundial para pedir a 
todos los Estados que detengan la transfe-
rencia de armas a la Franja de Gaza ocupada.

Eldato

ENTRE las institu-
ciones israelíes que 
tienen convenios 
con universidades 
mexicanas se en-
cuentran las univer-
sidades de Tel Aviv 
y de Bar-Ilan.
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Anuncia AMLO subsidio de 
100% al ISR de trabajadores
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció que, a partir de este 
jueves, los trabajadores que ganen hasta 
9,081 pesos mensuales tendrán un subsi-
dio de 390 pesos al mes en el cobro del 
Impuesto Sobre la Renta (ISR), lo cual, 
dijo, beneficiará a nueve millones de per-
sonas en el país.

Luego de dar a conocer un decreto pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF), dijo que el objetivo es que los 
empleados del sector privado que menos 
ganan tengan una mejoría en sus ingresos 
económicos, mediante el regreso del ISR.

“En los últimos incrementos del 20 por 
ciento, ya los trabajadores nada más reci-
bían 14 por ciento de aumento, porque 6 
por ciento iba para el Impuesto Sobre la 
Renta. Entonces, nada más informarles 
que ya se aumentó el subsidio, a partir de 
hoy ya se publica en el Diario Oficial. O 
sea que se van a beneficiar los que ganan 
menos. Calculamos que son como, de los 
de la economía formal, como 9 millones”, 
explicó el mandatario.

Durante el segundo debate presiden-
cial, Xóchitl Gálvez propuso la condona-
ción del ISR a quienes ganen menos de 15 
mil pesos mensuales, es decir que se les 
regrese el 10 por ciento que se les quita.

La actualización de este subsidio con-
siste en una reducción en la retención del 
Impuesto Sobre la Renta, para los emplea-

dos que ganan el salario mínimo o hasta 
9,081 pesos al mes.

“Es conveniente modificar el procedi-
miento del cálculo del subsidio al empleo, 
para sustituir la tabla actual de montos 
variables de subsidio para el empleo, por 
una cuota mensual equivalente al 11.82% 
del valor mensual de la Unidad de Medida 
y Actualización, aplicable de manera uni-
forme a todos los trabajadores cuyo sala-
rio mensual no exceda los 9,081pesos”, 
señaló el DOF.

En el decreto se detalló que el 11.82 por 
ciento equivale a un monto mensual de 
390 pesos, “cuya aplicación permite que 
el aumento en el ingreso disponible de 
los trabajadores después de ISR sea pro-
porcional al aumento del salario mínimo 
general en 2024”.

Por Claudia Arellano
Claudia.arellano@razon.com.mx

Un total de 727 personas, entre 
quienes hay servidores públi-
cos de varias dependencias del 
Gobierno federal, presentaron 

la primera demanda de amparo en contra 
de las reformas a las leyes de pensiones 
por las que se creó el Fondo de Pensiones 
para el Bienestar.

La demanda fue presentada por la fir-
ma Trusan & Roma, Abogados, que infor-
mó que los servidores públicos están pre-
sentando esta demanda “porque afecta la 
forma en cómo ellos decidieron que iban a 
manejarse en lo futuro sus recursos en las 
diferentes administradoras”.

La impetración, que proviene tanto del 
sector público como del privado, refleja la 
preocupación de los trabajadores sobre la 
gestión futura de sus recursos.

El martes 30 de abril de 2024, tras su 
aprobación en el Congreso, fue publicada 
en el Diario Oficial de la Federación la re-
forma que permitió la creación del Fondo 
de Pensiones del Bienestar, por lo que la 
mañana del miércoles 1 de mayo de 2024, 
Día del Trabajo, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador firmó el decreto.

Se trata de la primera demanda ante el 
Poder Judicial de la Federación (PJF) en 
contra de las reformas en materia de pen-
siones informó el despacho de abogados.

Ciudadanos anticipan acciones que podrían llegar a la Corte

Presentan demanda contra 
las Pensiones del Bienestar

ALREDEDOR DE 727 trabajadores pidieron un amparo porque, dicen, afecta la forma en cómo 
manejan el futuro de sus recursos; se espera que otras instituciones se sumen a la denuncia

Fue a través de sus redes sociales, que 
Rodolfo Martínez, socio del despacho, 
detalló que la demanda proviene tanto 
del sector público como privado, ya que 
consideran que afecta la forma en cómo 
se manejarán sus recursos en el futuro.

Los demandantes argumentan la in-

constitucionalidad de la medida y expre-
san desconcierto sobre la administración 
de los recursos, que incluyen fondos de 
instituciones como el Infonavit, el IMSS, 
ISSSTE, Afores y la Consar.

Se espera que otras entidades, como el 
Inegi, la Comisión Nacional Bancaria, la 

LA FIRMA TRU-
SAN & ROMA, 
ABOGADOS, ayer 
fuera de las instala-
ciones del PJDF.

Guardia Nacional y el Instituto Nacional 
Electoral, se sumen a las demandas en las 
próximas semanas. 

El despacho que los representa dijo 
que empresas privadas anticipan una se-
rie de acciones legales que podrían llegar 
hasta la Corte; sin embargo, en el caso de 
estas, “no estamos autorizados a otorgar 
los nombres hasta que ellos autoricen”.

“Anunciamos también que, en las 
próximas semanas, cientos de trabaja-
dores del Inegi, de la Comisión Nacional 
Bancaria, de la Guardia Nacional, así como 
del Instituto Nacional Electoral y de varias 
dependencias federales más, procederán 
a presentar sus demandas de amparo para 
que sus ahorros no se vean afectados por 
irse a este llamado Fondo de Pensiones 
del Bienestar”, concluyó.

El miércoles, entraron en vigencia las 
reformas que dan origen al Fondo de Pen-
siones del Bienestar, que mediante un 
decreto busca asegurar una tasa de retiro 
del 100 % para los trabajadores que ingre-
saron a la formalidad desde 1997, con un 
tope de casi 17.000 pesos.

EL DOF DETALLA que el Fondo de Pensio-
nes contará con un Comité Técnico que emiti-
rá las reglas de operación sobre la recepción, 
administración, inversión y rendimientos.

Eldato

ANUNCIAMOS 
también que, 

en las próximas 
semanas, cientos de 

trabajadores y de 
varias dependencias 
federales más, pro-
cederán a presentar 

sus demandas de 
amparo

Rodolfo Martínez
Abogado de Trusan & 

Roma

ENTONCES nada más informarles que ya 
se aumentó el subsidio, a partir de hoy ya se 

publica en el Diario Oficial. O sea que se van a 
beneficiar los que ganan menos. Calculamos 

que son como 9 millones

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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Propietarios y directivos de esta casa editorial  
se unen a la pena que embarga a la 

Mtra. Delfina Gómez Álvarez
Gobernadora del Estado de México,  

por el sensible fallecimiento de su hermano

Alejandro
Gómez Álvarez

Descanse en paz

Ciudad de México, 3 de mayo de 2024.
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Los expertos lamentan la poca capacidad de diálogo en las Cámaras.

No hubo acuerdos

NO HUBO capacidad de diálogo, se relegó a 
la oposición. Cuando no hay capacidad polí-
tica y abunda la ignorancia, entonces nunca 

podrá haber diálogo

Ulises Corona
Politólogo de la UNAM

HEMOS VISTO una de las Legislaturas más 
lamentables en los años recientes, pues sólo 
se sacaron reformas de manera polémica, sin 

ánimos de diálogo o deliberación

Hugo García Marín
Politólogo de la UNAM

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La abanderada electoral de la coalición Fuerza y Corazón 
por México, conformada por el PAN, PRI y PRD, llegó en 
varias ocasiones a la sede del Gobierno de la República 
a bordo de su bicicleta y casco protector, tocó insisten-
temente la puerta y no le abrieron, y doña Ceci, como es 
conocida nacional e internacionalmente, acudió hasta 
tres veces —una de ellas vestida de beisbolista— y tampo-
co logró ser recibida, por lo que la última vez le dejó la 
pala con la que desde hace varios años busca a sus tres 
hijos desaparecidos y a la que, hoy, como a la hidalguense, 
colma de ser manipulada por sus “adversarios”.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Si desde que se supo la desaparición del obispo emé-
rito de Chilpancingo-Chilapa, Salvador Rangel Mendoza, 
el sábado pasado por un supuesto secuestro, el caso ha 
estado rodeado de silencio y misterio, ahora que las au-
toridades de Morelos descartaron su plagio porque, se 
dijo, llegó por su propio pie a un motel, acompañado de 
un hombre, las discrepantes versiones se multiplicaron.
Y mientras la Fiscalía de la vecina entidad, a cargo de 
Uriel Carmona, reclamó al titular de la Comisión Estatal 
de Seguridad Púbica, José Antonio Ortiz Guarneros, que 
declara que no hubo secuestro, porque sus declaraciones 
violan el debido proceso y el estatus de víctima del prela-
do, la Conferencia Episcopal pidió evitar especulaciones.
Al tiempo que más de 700 trabajadores del sector 
público presentaron la primera demanda de amparo con-
tra la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, 
por el riesgo de que sus ahorros de varios años, se vaya 
a destinar a ese nuevo organismo, la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores reveló que las reclamaciones por los 
malos servicios del Banco de Bienestar por dinero no en-
tregado y cargos no reconocidos llegan hasta más de 384 
millones de pesos.
Signo de los tiempos de violencia, impunidad y pre-
miación electoral: mientras Morelos enfrenta la peor vio-
lencia de su historia, en donde masacran, secuestran y eje-
cutan hasta a dos mujeres en el mercado de Cuernavaca, 
el Tribunal Electoral avaló la candidatura de Cuauhtémoc 
Blanco, gobernador pesista con licencia, como candidato 
a diputado federal plurinominal, ahora por Morena.

Una vez más se confirma que las 
mujeres que le solicitan al Presi-

dente López Obrador ser recibidas en 
Palacio Nacional, se le convierten en un 
consecuente problema, como fue el ca-
so, el año pasado, de la entonces sena-
dora panista Xóchitl Gálvez, hoy princi-
pal candidata presidencial de oposición 
y ahora Cecilia Flores, fundadora del 
colectivo Mujeres Buscadoras de So-
nora, multiplicado en otras entidades 
que buscan a familiares dsaparecidos, 
y que hoy los buscan en las alcaldías 
capitalinas de Iztapalapa y Tláhuac, go-
bernadas ambas por Morena.

PROBLEMA PARA AMLO, 
NO RECIBIR MUJERES

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

LXV Legislatura, de las menos productivas

Falta de diálogo pega a 
eficiencia en Congreso
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Expertos en política nacional ase-
guraron que la falta de diálogo, 
prioridad en iniciativas del Eje-
cutivo y falta de operación políti-

ca en el Congreso de la Unión, provocaron 
que la Legislatura haya sido de las menos 
productivas, pues se perdió la esencia de 
diputados y senadores, al sólo llegar a “al-
zar la mano”.

“Poca gente ve el trabajo legislativo, 
pero es sumamente importante para ge-
nerar políticas públicas; sin embargo, en 
México es muy caro y poco útil, ya que no 
produce realmente lo que debe ser apro-
bado”, explicó el politólogo de la UNAM, 
Ulises Corona.

Detalló que el mandatario federal tuvo 
la oportunidad de sacar las mejores leyes; 
sin embargo, la falta de operación política 
y de acuerdos con los legisladores de opo-
sición, provocaron que, al menos las dos 
Legislaturas recientes, hayan sido de las 
menos productivas de los últimos años.

El experto aseveró que la “parálisis 
legislativa” sólo se enfocó en “sacar” las 
reformas del Presidente de México, de-
jando de lado muchas otras de suma im-
portancia. “No hubo capacidad de diálogo, 
se relegó a la oposición. Cuando no hay 
capacidad política y abunda la ignorancia, 
entonces nunca podrá haber diálogo y es 
una discusión de dimes y diretes que se 
ve reflejada en la productividad”, agregó.

La Razón publicó que la productividad 
de la LXV Legislatura del Congreso de la 
Unión, tan sólo en los periodos ordinarios 
de sesiones durante los tres años de traba-
jo, fue de 2.9 por ciento, pues, aunque se 

ESPECIALISTAS CONSIDERAN que se perdió la esencia de 
legisladores al llegar solamente a “alzar la mano”; señalan que 
no hubo espacio de razonamiento y de proceso argumentativo

Reconocen iniciativas pendientes 
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
LAS INICIATIVAS de reforma consti-
tucional para desaparecer los órganos 
autónomos como el Inai, Ifetel y Cofece, 
además de la que reestructura al Poder 
Judicial, quedarán pendientes para la si-
guiente legislatura, reconoció el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

“Si me preguntan ¿qué va a quedar 
pendiente?, les diría: avanzar más en la 
reforma administrativa que significa en 
esencia eliminar todas estas oficinas, toda 
esta constelación de organismos supues-
tamente autónomos que crearon para 
proteger a empresas particulares, que le 
cuestan mucho al pueblo”, aseguró.

En conferencia de prensa, opinó que 

dan el mal ejemplo porque son parte de la 
corrupción, pero el colmo es que se hayan 
creado todos estos organismos para legali-
zarla y legitimarla.

“Crearon el Ifetel supuestamente para 
que no hubiese monopolios en el manejo 
de las comunicaciones, y sigue lo mismo o 
peor. El instituto de la competencia, igual, 
a proteger a las empresas parti-
culares sobre todo extranjeras 
en contra de la Comisión Fede-
ral de Electricidad que es una 
empresa pública, y de Petróleos 
Mexicanos que también es em-
presa pública.

“Así hay como 20 o 30 orga-
nismos ineficientes, improduc-
tivos, cómplices de corrupción 
y onerosos, costosísimos. Por 

ejemplo, el de la transparencia, mil mi-
llones de pesos cada año, mil millones. 
Bueno para qué tenemos la Secretaría de 
la Función Pública”, sostuvo.

Al concluir el periodo ordinario de se-
siones del Congreso de la Unión, agregó 
que “va quedar pendiente también la 
reforma al Poder Judicial. Ya es más que 

sabido cómo prevalece la co-
rrupción en el Poder Judicial, 
jueces, magistrados, ministros. 
Está podrido”.

Refirió que no es posible 
que detengan a Don Rodo, pero 
de inmediato un juez federal 
ordene que sea liberado y si no 
lo hacía el Ministerio Público, 
se iniciaría un proceso por de 
desacato.

presentaron 10 mil 407 iniciativas, única-
mente 299 fueron aprobadas.

Mientras que el politólogo de la UNAM, 
Hugo García Marín aseguró que las recien-
tes Legislaturas “fue lamentable en su ac-
tuar”, debido a que no hubo posibilidad 
de diálogo, únicamente se enfocaron en 
algunas reformas de gran calado.

“Hemos visto una de las Legislaturas 
más lamentables en los años recientes, 
pues sólo se sacaron reformas 
de manera polémica, sin áni-
mos de diálogo o deliberación. 
Vimos un abandono total al 
diálogo, nunca lo hubo de par-
te del oficialismo y solamente 
hubo shows mediáticos en las 
tribunas para quedar bien con 
el Presidente”, dijo.

Señaló que el Congreso 
perdió espacio de liberación, 
razonamiento, proceso argu-
mentativo y únicamente se 
reafirmó un oficialismo que 
no se veía desde hace décadas.

El experto dijo que se quedaron mu-
chas iniciativas que afectan y benefician a 
miles de personas, porque se abandonó su 
propia esencia y capacidad de legislar, ya 
que se actuó por las prioridades del Ejecu-
tivo. “No se votaron cosas muy importan-
tes, sólo la agenda del Presidente y eso se 
repitió en seis años en dos Legislaturas”.

Agregó que fue “terrible” que los legis-
ladores nada más se avocaron en alzar la 

mano, sin reflexionar lo que se 
votaba, ya que muchas de las 
propuestas no tenían sustento 
y, aun así, fueron aprobadas.

Entre las iniciativas que 
quedaron pendientes se en-
cuentra la protección de las 
infancias, que es un tema prio-
ritario para los partidos políti-
cos, debido a que hay miles de 
niños y niñas desprotegidos 
por la ausencia de sus padres 
por Covid-19, orfandad por 
violencia o porque sus madres 
fueron asesinadas.

EL SENADO de la República también dejó 
pendientes más de 100 nombramientos, 
entre los que se encuentran 49 magistrados 
electorales, dos de ellos del TEPJF.

Eldato

E N T R E O T R O S 
A S U N T O S  q u e 
quedaron en espe-
ra en el Congreso 
están la reforma 
para reducir la jor-
nada laboral a 40 
horas y la Ley Silla.

Eltip

Iniciativas 
presentadas 10,407
Aprobadas 299
Productividad 2.9%

El trabajo en el 
Congreso de la 
Unión no fue el 

esperado.

Baja 
productividad
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CLAUDIA SHEINBAUM, candidata presidencial por SHH, ayer en Uruapan, Michoacán. XÓCHITL GÁLVEZ, candidata presidencial por FCXM, ayer en Guaymas, Sonora.

Claudia descarta solicitar 
la declinación del emecista

Xóchitl pide a AMLO dejar 
de pelear con Ceci Flores

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

ADEMÁS de descartar que vaya a soli-
citar la declinación del candidato presi-
dencial de Movimiento Ciudadano (MC), 
Jorge Álvarez Máynez, la abanderada mo-
renista Claudia Sheinbaum afirmó que él 
estaría restando puntos a la opositora Xó-
chitl Gálvez porque sus propuestas parten 
del “odio y la calumnia”.

“No, yo respeto mucho a Máynez y él 
está representando a MC y tiene todo el 
derecho de participar”, declaró en confe-
rencia de prensa.

Al plantearle a Claudia que en algunas 
encuestas se aprecia que el candidato de 
Movimiento Ciudadano estaría quitando 
puntos en las preferencias a Xóchitl Gál-
vez, dijo que es producto de las propues-
tas hechas por la oposición.

“Tiene que ver con eso, cuan-
do lo que propones al pueblo es 
odio, calumnia, enojo pues cada 
vez vas a tener menos conoci-
miento”, dijo. 

Sobre la presencia de Gál-
vez Ruiz y Santiago Taboada, 
candidato a la Jefatura de Go-
bierno de la Ciudad de México, 
a la Marcha Ciudadana el 19 de 
mayo, opinó que tienen dere-
cho a convocar movilizaciones .

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

XÓCHITL GÁLVEZ pidió al Presidete 
Andrés Manuel López Obrador dejar de 
pelear con la madre buscadora Cecilia Flo-
res y mejor enfocarse en la localización de 
las personas desaparecidas.

“No es montaje. Ceci es una mujer 
que los ha exhibido; tiene dos hijos des-
aparecidos, es una madre que los busca y, 
en lugar de que se pongan de lado de las 
madres buscadoras, hacen escarnio. Yo la 
recibí, la aprecio, pero no trabaja para mí, 
es absolutamente falso, no trabaja para 
esta campaña; vergüenza le debería dar al 
Gobierno federal que haya 50 mil desapa-
recidos, eso es de lo que debería hablar el 
Presidente y no de Ceci Flores”, dijo.

Declaró que le impresiona lo rápido 
que hicieron la investigación, pues ase-
guró que las autoridades capi-
talinas afirman que no es un 
crematorio, aunque tampoco 
“dicen qué es”.

Adelantó que en su adminis-
tración tendrá puertas abiertas 
con las madres buscadoras, 
además que se encargará de los 
niños y niñas huérfanos por la 
ausencia de sus padres.

“Les quiero decir a las ma-
dres buscadoras que van a con-

“Toda esta idea de que hay autoritaris-
mo en México que ellos se han dedicado 
a propagar y hoy libremente hacen una 
manifestación y tienen todo el derecho. 
El odio siempre llevará a la derrota y en el 
PRIAN hay mucho odio, lo que los mueve 
es el enojo contra nuestro proyecto”, dijo.

Sobre la simulación de candidaturas, 
en donde aspirantes se cambiaron de gé-
nero o de adscripción étnica para ocupar 
acciones afirmativas, prefirió no opinar 
y señaló que las definiciones al respecto 
corresponden a los criterios del INE y tam-
bién a cada partido. 

Aseguró que en su recorrido por el 
país ha notado “una enorme entrega del 
pueblo de México a la Cuarta Transforma-
ción”, que ratifica el reconocimiento de los 
avances en el territorio. 

Ya en un mitin con simpatizantes en el 
municipio de Uruapan, Sheinbaum Pardo 

sostuvo su confianza en que los 
resultados de la elección de ju-
nio la favorecerán. 

“Yo vengo a comprometer-
me con ustedes aquí en Urua-
pan, a decirles que vamos a 
ganar la elección del 2 de junio 
y no va a haber regresiones, 
no va a haber vuelta al pasado, 
vamos a seguir construyendo 
el Segundo Piso de la Cuarta 
Transformación”, advirtió.

tar conmigo, las puertas de Palacio Nacio-
nal van a estar abiertas para ustedes. Yo 
sé que hay muchos niños solos, por ello, 
nos vamos a hacer cargo de ellos, porque 
muchos de ellos no tienen apoyo econó-
mico y tienen a sus padres desaparecidos; 
tengan la certeza de que van a contar con 
nosotros”, dijo.

Desde el municipio de Guaymas, So-
nora, dijo que su prioridad se++rá la segu-
ridad, por ello, van a parar la extorsión y 
el cobro de piso. “Morena decidió aliarse 
con los delincuentes, por eso se lo dije en 
su cara a la candidata de las mentiras; us-
tedes son un narcopartido y no ha tenido 
empacho en hacer alianza”, agregó.

La abanderada del PRI, PAN y PRD se-
ñaló que el país se juega la paz y la tran-
quilidad de las familias, por ello, pidió a 
la gente dejar de tener miedo y votar por 
ella, “pues hay que parar a esta bola de 

delincuentes del Gobierno, y a 
los delincuentes decirles que 
se les va a acabar la impunidad, 
porque soy una mujer entrona 
y no agachona”, dijo.

Reiteró que el Gobierno fe-
deral retiró 180 mil millones 
de pesos para el campo y los 
invirtió en el Tren Maya; advir-
tió que hay “un robadero” en 
obras como Dos Bocas, cuando 
la gente requiere de apoyos. 

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, candidato presidencial de MC, 
ayer en el Centro Universitario de la Costa.

Máynez denuncia falta de pluralidad
Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

EL ASPIRANTE a la Presidencia de la 
República por Movimiento Ciudadano 
(MC), Jorge Álvarez Máynez, al salir de 
una reunión con estudiantes del Centro 
Universitario de la Costa, acusó a la pren-
sa de cubrir su campaña de forma crítica 
y negativa; pues MC requirió al Instituto 
Nacional Electoral (INE), un “proceso es-
pecial sancionador” el cual llegó a más de 
un centenar de estaciones de radio y tele-
visión en todo el país.

La Cámara Nacional de la Industria de 
Radio y Televisión (CIRT), expresó el día 
de hoy que era un “ataque frívolo” a la li-
bertad de expresión y calificó este acto de 
intimidatorio por parte del MC; sin embar-

go, Álvarez Máynez expuso: “no es Movi-
miento Ciudadano, es la Constitución la 
que habla de varios principios que la de-
mocracia mexicana debe seguir”.

Los concesionarios medios de co-
municación, dijo, “usufructúan un bien 
público, que es el espectro radioeléctrico 
temporalmente, pero tienen algunas con-
diciones impuestas por el Estado. Esas 
condiciones deben proteger los derechos 
de las audiencias y fomentar el derecho 
a la información”, sentenció: “mientras 
haya equidad en la cobertura mediática, 
habrá pluralidad”.

A un mes de la elección el emecista dijo 
sentirse contento y feliz, pues está opti-
mista del resultado. Respecto a sus gastos 
de campaña, expresó que él sí reporta lo 
que gasta. Acusó a las otras candidatas de 

que “han ocultado muchísimos gastos. 
Nos estamos acostumbrando a la mentira, 
a la simulación. Todos vemos el derroche 
y despilfarro de las candidatas”.

El abanderado naranja prometió seguir 
declarando lo que es “cierto y es verdad”, 
respetando la ley y el financiamiento. De-
claró que su campaña electoral es la más 
barata en la historia y prometió “remon-
tar” en las elecciones del 2 de junio.

Más tarde, en Puerto Vallarta, Jalisco, 
afirmó que sí se puede vencer a la vieja 
política y que él es el único candidato a la 
presidencia que no tiene ningún compro-
miso y nada debe al crimen organizado. 

“Nosotros vamos a enfrentar frontal-
mente al crimen organizado, y vamos a 
acabar con el horror que ha vivido México 
en los últimos 20 años”.

IG NACIO C AM -
P O S, candidato 
municipal del esta-
do de Michoacán, 
acusó se intentó 
boicotear la visita de 
Claudia al provocar 
cuatro incendios.

Eldato

XO C H I T L G Á L-
VEZ criticó que a 
unos meses de que 
salga el Presidente,   
su administración 
sólo se debería de-
dicar a trabajar “y no 
a echar culpas”.
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CONTRAQUERENCIA

POR EDUARDO NATERAS •

La Prueba PISA —Programa para la Evaluación Internacio-
nal de Alumnos—, implementada por la Organización para 
la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), de la que 
México es miembro, es una evaluación internacional que 
mide la calidad de la educación del alumnado de entre 15 y 
16 años de edad, de 81 países en áreas de ciencias, compren-
sión de lectura y matemáticas, con la intención de mejorar 
los procesos educativos en todos los niveles. 

En la edición de 2022 —realizada con un año de retraso 
ante la negativa de nuestro Gobierno de participar— México 
se ubicó en el lugar 57 de los 81 países que tomaron parte en 
la prueba, con los peores resultados para el estudiantado de 
nuestro país desde que se tienen registros y con un retroce-
so en todas las áreas evaluadas.

Participar en este tipo de ejercicios estandarizados 
cobra mayor relevancia cuando —por un lado— aún son 
muy palpables las terribles secuelas en materia educativa 
que dejó la pandemia, cuyos efectos, sin duda, marcarán a 
toda una generación de estudiantes que, como mejor pudo, 
se vio forzada a —en el mejor de los casos— continuar con su 
educación desde casa.

Y no menos importante resulta que, para el ciclo 2023-
2024, se modificaron los planes de estudio hacia la llamada 

“nueva escuela mexicana”, por lo que una primera fotogra-
fía del panorama, tras su reciente implementación, sería de 
todo el interés.

Sin embargo, México no ha tomado parte en las reunio-
nes preliminares sobre la realización de la prueba del próxi-
mo año, no ha cubierto la cuota de financiamiento que le 
corresponde, no ha realizado los exámenes piloto del final 
de cada año escolar para el diseño de las preguntas y se 
encuentra contra reloj para realizar las pruebas de campo 
necesarias, mismas que tendría que llevar a cabo antes de 
que concluya el año para poder participar.

A todas luces, es muy probable que nuestro país no par-
ticipe en la evaluación de 2025, simple y llanamente por 
decisión de la actual administración, a la que este tipo de 
pruebas —y cualquier otra que exhiba objetivamente, con 
datos duros, sus deficiencias— simplemente no le gustan, 
por lo que representan —mediciones “neoliberales”— y por 
los resultados que arrojan —calidad educativa paupérrima 
respecto al resto de países de la OCDE—.

No olvidemos que una de las primeras medidas impul-
sadas por el actual Presidente fue concretar la desaparición 
del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE), en mayo de 2019, apenas durante su primer semes-
tre de gestión. A tan sólo un lustro de distancia, algunas con-
secuencias de esa lamentable decisión ya saltan a la vista.

En un país donde la desigualdad comienza con la impo-
sibilidad de acceder a educación pública de calidad —parti-
cularmente a nivel básico y medio—, tratar de “tapar el sol 
con un dedo” con este tipo de medidas, no hacen más que 
abonar a que el rezago educativo y la brecha social crezcan 
aún más.

Evaluar la calidad de la educación 
resulta siempre relevante, no só-

lo para tener una referencia de lo bue-
no y lo malo que se hace en política 
educativa, sino porque aquello que 
no se mide, no puede mejorarse. 

ESTUDIANTES SIN PISA 

 eduardonateras@hotmail.com
 @eNateras

  Analista político.

Periodista presenta libro sobre el caso

Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Al hacer un llamado a la can-
didata presidencial Claudia 
Sheinbaum para que no sume 
a su proyecto a Javier Corral, 

la periodista y escritora Guadalupe Lizá-
rraga calificó el asesinato de Miroslava 
Breach como un “crimen de gobierno” y 
relacionó al exgobernador de Chihuahua 
con irregularidades que, sostuvo, tiene la 
investigación del caso.

A siete años del asesinato de la llamada 
“periodista incómoda”, Lizárraga presen-
tó el libro Reporte Miroslava, un texto que 
busca, dijo, poner en evidencia las incon-
sistencias que hubo.

La periodista, quien actualmente labora 
en un medio hispano de Estados Unidos, 
denunció que de sus pesquisas descubrió 
que hubo manipulación de testimonios, 
mentiras de los agentes del Ministerio Pú-
blico, actos de tortura en los que habría par-
ticipado el entonces exmandatario Javier 
Corral, además de fabricar pruebas para 
culpar a Juan Carlos Moreno Ochoa, alias El 
Larry, por el crimen.

“Los hallazgos que ponen en entredicho 
la verdad legal presentada primero por el 
entonces gobernador, Javier Corral Jurado, 
y después por la misma Fiscalía Especializa-
da en Atención a Delitos Contra la Libertad 
de Expresión (Feadle)”, señala.

Además, explicó, se enfrentó a diversas 
dificultades para acceder a los expedien-
tes y fue gracias a que se los proporciona-
ron los dos sentenciados por el caso, El 
Larry, y el exalcalde de Chínipas, Hugo 
Amed Schultz, que pudo conocer infor-
mación para escribir el libro.

GUADALUPE LIZÁRRAGA explica que halló que la admi-
nistración de Javier Corral en Chihuahua manipuló expedien-
tes; llama a Claudia Sheinbaum a “tener cautela de su círculo” 

MC desiste de queja contra medios 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

MOVIMIENTO CIUDADANO desistió 
de la denuncia que interpuso ante el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) para obli-
gar a que medios de radio y televisión den 
cobertura a la campaña de su candidato 
presidencial, Jorge Álvarez Máynez.  

“Es importante precisar que el día de 
ayer (miércoles), el propio partido Mo-
vimiento Ciudadano presentó un desis-
timiento de su queja. En este momento 
está en análisis en la Unidad Técnica de 
lo Contencioso”, declaró ayer el consejero 
Arturo Castillo.  

Antier, la Cámara Nacional de la Indus-
tria de Radio y Televisión (CIRT) acusó 

al partido naranja de intentar intimidar a 
sus radiodifusoras, por medio de una de-
nuncia ante el INE, para que se dé mayor 
cobertura al candidato presidencial. 

En este contexto, el consejero llamó a 
que los concesionarios tengan calma en lo 
que se procesa el asunto como habitual-
mente se atiende una queja.  

“Mi invitación a los concesionarios es 
tengan calma, esto se va a procesar como 
se procesa cualquier queja y esto nunca va 
a tener desde el Instituto Nacional Electo-
ral (...) ninguna intención ni la finalidad 
de dictar una línea editorial en ningún 
sentido, esto es parte de la libertad de ex-
presión”, dijo. 

Previamente, Alejandro Sosa Durán, 
titular de la Dirección Ejecutiva del Regis-

tro Federal de Electores, detalló que hasta 
el 1 de mayo, se han recibido dos mil 580 
votos de mexicanos en el extranjero por 
la vía postal. 

“Tenemos recibidos hasta el día de ayer 
dos mil 580, mañana vamos a tener una 
recepción, esos son los que ya votaron y 
ya vienen de regreso los paquetes”, expli-
có Sosa Durán. 

El titular de la Dirección Ejecutiva del 
Registro Federal de Electores detalló que 
hasta ahora han enviado 47 mil 154 pa-
quetes de voto postal, de los cuales 34 mil 
ya fueron entregados a los connacionales 
en el extranjero y precisó que este viernes 
concluirá el envío de los paquetes para 
que mexicanos puedan ejercer su derecho 
a sufragar. 

Agregó que la carpeta estuvo resguar-
dada por cinco años, ya que es el tiempo 
que le dan de confidencialidad, por lo que 
al haber trabajado con las víctimas, en 
cuanto se liberó, pudo acceder.

La autora señaló, además, que desde 
“el gobierno del estado ya sabía que se 
iba a cometer (el asesinato de Miroslava 
Breach) por las evidencias que se presen-
tan, y este crimen se fabricó para ocultar 
otra situación”

La autora recordó que 20 días antes de 
su asesinato, Miroslava publicó una lista 
con 10 directores de Seguridad Pública 
“que estaban ligados con el crimen orga-
nizado”, misma que Lizárraga incluye en 
su libro y que asegura que no fue tomada 
en cuenta para las indagatorias.

Javier Corral es actualmente candi-
dato al Senado de la República por Mo-
rena y coordina la estrategia 
anticorrupción de la campaña 
de Claudia Sheinbaum Pardo, 
abanderada de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia a la Pre-
sidencia, a quien la periodista 

lanzó una advertencia durante el anuncio 
de la publicación, para “tener cautela de 
quiénes conforman su círculo cercano”.

“Es una alerta para Claudia Sheinbaum. 
Una persona que se presenta para un tema 
de anticorrupción, cuando ha corrompido 
simplemente una investigación en la que 
él no debería de haber participado porque 
era también una persona de interés y, sin 
embargo, desvía todo esto y se presenta 
como el conductor de una investigación 
criminal sin estar capacitado para ello; en-
tonces, sí es una súper alerta a Sheinbaum 
de decir: ‘ojo’”, refirió Lizárraga.

El 23 de marzo de 2017 se conoció la 
noticia de que la periodista Miroslava 
Breach Velducea, de 54 años, fue asesi-
nada afuera de su casa, en la ciudad de 
Chihuahua. Poco antes de las 7:00 de la 
mañana esperaba a su hijo dentro del 

auto para llevarlo a la escuela, 
cuando la sorprendieron ocho 
disparos de una pistola calibre 
38 súper. La identidad de la 
persona que sostenía esa pisto-
la, hasta la fecha, se desconoce.

LA PERIODISTA 
en conferencia de 
prensa, ayer. 

EN 2021, un juez condenó a ocho años de pri-
sión a Hugo Amed “S”, exalcalde del municipio 
de Chínipas, Chihuahua, por su responsabili-
dad en el homicidio de Miroslava Breach. 

Eldato

Muerte de Miroslava, 
“crimen de gobierno”
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SI (CORRAL) SE 
PRESENTA como el 
conductor de una in-
vestigación criminal 
sin estar capacitado 
para ello; entonces, 

sí es una súper alerta 
a Sheinbaum de 

decir: ‘ojo’ 
Guadalupe Lizárraga 

Periodista 

23
De marzo del 2017 
ocurrió el homicidio 

de la periodista
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Falta de magistrados pone 
en riesgo la elección, señalan
Por Ulises Soriano
 mexico@razon.com.mx

“HAY PENDIENTES que le pegan al cora-
zón de la agenda de derechos y de demo-
cracia del país” impulsada por Movimiento 
Ciudadano en la Cámara Alta, explicó Lau-
ra Ballesteros, senadora emecista al hacer 
un balance por el cierre del período ordina-
rio de sesiones de la LXV legislatura.

Entre los temas en el tintero, destacó 
que la aprobación de los 49 de magistra-
dos electorales, dos de los cuales son del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), “ponen en riesgo sin 
duda el proceso electoral”.

“Tenemos claro que la gente necesita 
que el tribunal esté fuerte” pero también, 
apuntó, hubo otras omisiones, como la 
designación de comisionados del Institu-
to Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Perso-
nales (Inai) o los integrantes del Consejo 
Consultivo de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH). 

“Estamos hablando de la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos y de demo-
cracia. Nada más y nada menos le pegan a 
estos tres grandes ejes de la construcción 
del futuro del país y en un momento don-
de un proceso electoral está a la vuelta de 
la esquina”, advirtió.

La emecisa señaló que “nosotros, bajo 
ninguna circunstancia, estaremos en la 
alianza con el PRIAN, ni estamos con Mo-
rena. ¡Nosotros estamos con la gente!”

La senadora Laura Ballesteros, expresó 
que el mayor logro de la bancada de Movi-
miento Ciudadano en el senado es la Ley 
General de Movilidad y Seguridad Vial, 
además de la prohibición de las llamadas 
“terapias de conversión”, las cual fue “en 
defensa de los derechos humanos de todas 
las personas y especialmente de las perso-
nas de la comunidad LGTBI”.

Entre la agenda emecista pendiente 
para el futuro, apuntó, destaca “el grandísi-
mo reto de llevar al financiamiento climá-
tico que nos ayude a enfrentar la extinción 
de nuestra especie, además de una Ley Na-
cional de Aguas y de Justicia Hídrica”.

Aseguró que la conformación del nuevo 
congreso a raíz de las elecciones este dos 
de junio debe ser “plural, diversa, social-
demócrata, y llena de diversidad de pen-
samientos. México es un país plural, por lo 
tanto el Congreso debe reflejar las voces de 
las nuevas generaciones”, concluyó.

Se han atendido alrededor de 300 casos 

TEPJF advierte que pondrá alto a 
servidores que violen ley electoral
Por Sergio Ramírez 
 sergio.ramirez@razon.com.mx

Al asegurar que el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) está fuer-
te y sólido a pesar de la falta de 

magistrados a un mes de los comicios, 
la presidenta Mónica Soto afirmó que 
“siempre pondrá un alto” a todos los 
servidores públicos y actores políticos 
que violen la ley electoral.  

Frente a las 28 medidas cautela-
res que el Instituto Nacional Electoral 
(INE) ha impuesto al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador por su injeren-
cia en el proceso electoral, la magistrada 
precisó que se actúa conforme a la ley.

“Estamos poniéndole un alto siem-
pre a quien se resuelve que viola la ley”, 
estableció, tras precisar que “el Tribunal 
Electoral está resolviendo cada uno de 
los casos en los que se presenta una de-
manda respecto a la Presidencia de la 
República o a cualquier servidor públi-
co”, subrayó.

Sobre las constantes expresiones del 
Presidente en medio de la veda electoral 
durante las conferencias de prensa ma-
tutinas en Palacio Nacional, la presiden-

MAGISTRADOS afirman que se están resolviendo cada uno 
de los sucesos en los que se presenta una demanda; asegu-
ran que el tribunal llega fuerte a pesar de no estar completos 

ta del TEPJF, Soto Fregoso, puntualizó 
que “las sentencias están ahí”.

Respecto a la falta de dos magistra-
dos que no fueron electos por el Senado 
para completar los siete integrantes de 
la Sala Superior, que actualmente sesio-
na con cinco, a un mes de las elecciones 
federales, aseveró que “llega un tribunal 
fuerte, un tribunal que si bien es cierto 
no estamos completos, estamos absolu-
tamente comprometidos y sólidos.

“El Tribunal Electoral no tiene abso-
luto riesgo de que no pueda cumplir con 

su responsabilidad. Nunca lo ha hecho 
y tampoco lo hará. Entonces, cumpli-
remos en tiempo y forma con todos los 
medios de impugnación”, garantizó.

La magistrada Mónica Soto opinó 
que en un mes habrá “fiesta”, ya que la 
ciudadanía acudirá a los centros de vo-
tación para ejercer su sufragio con abso-
luta libertad.

Este jueves, los magistrados electora-
les presentaron la Defensoría Electoral 
para Mujeres Especializada en la Aten-
ción de Asuntos de Paridad y Violencia 

Política Contra las mujeres en Razón de 
Género del TEPJF, donde se informó 
que este año se han atendido 300 casos 
de violencia política.

“Quisiéramos que absolutamente 
nadie que en algún momento haya vio-
lentado o pretendido violentar a una 
mujer, nunca llegue, no solamente en el 
proceso electoral que está en curso, sino 
nunca a un cargo de poder o a un cargo 
público, porque no son cargos privados, 
son cargos de la sociedad y para la socie-
dad, pues lamentablemente también 
tenemos que ir construyendo lo que es 
toda una base”, señaló.

En entrevista con medios, resaltó que 
los violentadores hacia las mujeres son 
de todos los niveles, pero “lamentable-
mente muchas veces nosotras las muje-
res nos debemos también más sororidad 
y más acompañamiento en los casos en 
donde ninguna quedamos a salvo”.

Recordó que este año se cumple una 
década de la paridad en México, don-
de se juzga con perspectiva de género 
interseccional. Por ello, Soto Fregoso 
confió que en este proceso electoral “no 
haya muchos casos y que no sea la dis-
tancia lo que obstaculice a las mujeres a 
defender sus derechos”.

MÓNICA SOTO 
Fregoso, presi-
denta del TEPJF 
(al centro), ayer en 
sesión ordinaria 
del OPPMM. Fo
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L A S A L A  Espe-
cializada del TEPJF 
concluyó, con un 
estrecho margen 
de dos votos contra 
uno, que Xóchitl 
Gálvez no violó las 
normativas elec-
torales al utilizar el 
emblema del INE.

Eldato

NADA MÁS y nada menos le pegan a estos tres 
grandes ejes de la construcción del futuro del 
país y en un momento donde un proceso elec-

toral está a la vuelta de la esquina
Laura Ballesteros 
Senadora emecista

DE MÉXIC0

Propietarios, directivos, editores, diseñadores, reporteros,  
personal administrativo, comercial y de distribución de esta 

casa editorial nos unimos a la pena que embarga a  

Antonio Fernández
por el sensible fallecimiento de su madre

Susana Fernández 
Meneses

Descanse en paz

Ciudad de México, 3 de mayo de 2024.
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Conectará aeropuerto y zona hotelera de Cancún

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

En sus 8.8 kilómetros de longi-
tud, la construcción del Puente 
Vehicular Nichupté en Cancún, 
Quintana Roo, que representa el 

programa de restauración ambiental más 
grande llevado a cabo por la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), cumple con todos los reque-
rimientos de Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA).

El proyecto de infraestructura de la SICT 
cuenta en tiempo y forma con una mani-
festación de impacto ambiental aprobada 
sobre las cuatro hectáreas en las que se de-
sarrolla la obra, a cambio de una compensa-
ción ambiental de 306 hectáreas.

Ingenieros mexicanos utilizan sistemas 
innovadores y procedimientos técnicos, 
como el uso de un sistema denominado 
top down y de cámaras subacuáticas, lo cual 
permitió dar claridad al proyecto del Puen-
te Nichupté para que fuera funcional, con 
el fin de garantizar el cumplimiento sobre 
el impacto ambiental.

La Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, a cargo de Jorge 
Nuño Lara, elaboró estudios geológicos, 
geotécnicos, geofísicos e hidrológicos que 
sirvieron de base para la elaboración de un 
anteproyecto, así como la construcción de 
muelles para ingreso de maquinaria y ele-
mentos prefabricados a la laguna.

EL PUENTE vehicular representa el programa de restauración 
ecológica más grande que se ha hecho, dice dependencia; se de-
tectó la existencia natural de una caverna en el lecho de la laguna 

Llaman a romper cultura del bullying 
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA ACADÉMICA de la Facultad de Es-
tudios Superiores (FES) Zaragoza, de la 
UNAM, Lorena Irazuma García Miranda, 
hizo un llamado a romper la cultura que 
alienta el bullying y dijo que “la violencia 
escolar es una muestra más de la des-
composición del tejido social 
y urge que los adultos promo-
vamos la tolerancia, el respeto, 
la diversidad, sobre todo, que 
comprendamos y enseñemos 
que no es legítimo defender 
los derechos a golpes, maltra-
tando, excluyendo”.

La académica resaltó que 3.3 
millones de jóvenes de entre 12 
a 17 años víctimas de acoso es-
colar, según la Encuesta Nacio-
nal sobre Discriminación. 

 “Todos somos responsables de tener 
una sociedad libre de violencia”, añade 
con motivo del Día Internacional contra 
el Bullying o Acoso Escolar, que se con-
memora el 2 de mayo. 

 En tanto, la académica de la Facultad 
de Psicología de la UNAM, Karla Cervan-
tes Bazán, llamó a los adultos a romper 
con discursos y prácticas que la normali-

zan y analizar la propia regula-
ción emocional, cómo resolve-
mos los problemas. “Estamos 
inmersos en una cultura que 
recurre a la violencia porque 
no logramos regular nuestras 
emociones”. 

 De acuerdo con la Encuesta 
Nacional sobre Discriminación 
(ENADIS) 2023, en México ha-
bía 11.7 millones de personas 
de 12 a 17 años que asistían a la 
escuela. De ellos, 28 por ciento 

—3.3 millones de estudiantes— dijeron ha-
ber sido víctimas de acoso escolar en los 
últimos 12 meses. 

 El 55.9 por ciento reveló haber sufrido 
burlas o apodos que no le gustan u ofen-
den; 16.8 por ciento reportó que lo han 
obligado a hacer algo que no quiere y 29.1 
por ciento señaló que le han pegado, em-
pujado o amenazado.  

También 17.8 por ciento expresó que 
le han hecho bullying por no tener celu-
lar, tablet o videojuego, y 15.3 por ciento 
comentó que han publicado o le han en-
viado comentarios, fotografías o videos 
ofensivos.   

 Las expertas de la UNAM explican que 
el acoso escolar consiste en conductas o 
agresiones reiteradas de uno o un grupo 
de alumnos contra un tercero; pueden 
ser físicas, psicológicas con el fin de que 
la víctima dude de sus capacidades, se 
sienta inferior. 

Precisó que el sedimento lagunar, 
que se ha removido y liberado como 
resultado de la perforación para instalar 
columnas y soportes necesarios para la 
realización de la obra, es producto o ma-
teria orgánica en descomposición y no 
“sustancia tóxica”.

Con dicha estrategia se permitió de-
tectar con oportunidad, en un tramo de 
la ruta del puente, la existencia natural 
de una profunda y enorme caverna en el 
lecho de la laguna, que obligó a la cons-
trucción intermedia de un puente en 
arco prefabricado.

Ante el hallazgo de la caverna natural 
de 67 metros de diámetro y una profun-
didad imposible de determinar por el 
equipo SONAR (Sound Navigation And 
Ranging), se determinó instalar pilotes 
reforzados para construir y montar sobre 
la misma ruta un puente en arco prefabri-
cado, de 103 metros de longitud.

La SICT destacó que el Puente Ni-
chupté reducirá de manera importante 
los tiempos de recorrido del aeropuerto 
de Cancún a la zona hotelera, disminu-
yendo el tráfico en el área; además, en 
caso de desastres naturales, será una ruta 
alterna necesaria de evacuación.

La obra trascendental contará con dos 
carriles de circulación y un carril reversi-
ble, una ciclovía, dos entronques, un sis-
tema de iluminación, un puente de arco 
metálico y un ITS (Sistema Inteligente de 
Transporte).

Para la construcción del puente se 
cuenta con el equipo de seis barcazas 
principales con pontones, dos barcazas 
para armado de acero, 10 barcazas de ser-
vicio (para el movimiento de materiales) 
y ocho remolcadores.

La Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) acordó 
llevar a cabo medidas de compensación, 
con la reforestación de hectáreas y la rea-
lización de drenajes que permitan rege-
nerar el mangle.

Asimismo, se logró avanzar con las or-
ganizaciones no gubernamentales (ONG) 
en materia ambiental y se llevó a cabo el 
programa de restauración ambiental a 
cargo de la Secretaría de Infraestructura.

LOS TRABAJOS forman parte del Programa 
Integral para el Desarrollo de Proyectos Estra-
tégicos en Cancún, que suma una inversión de 
alrededor de siete mil 200 millones de pesos.

Eldato

TRABAJOS en la 
laguna de Nichup-
té, en imagen de 
archivo.

SICT: Nichupté cumple
medidas ambientales

D E  A C U E R D O 
con la organización 
internacional Bu-
llying Sin Fronte-
ras, seis de cada 10 
menores de edad 
sufren todos los 
días algún tipo de 
acoso o ciberacoso 
en el mundo.

Eltip

8.8
Kilómetros 

de longitud tendrá 
el nuevo puente 

vehicular

Presentan en 
Guerrero Plan de  
Sostenibilidad 
Redacción 

EN SU CARÁCTER de presidenta del 
Consejo Estatal de la Agenda 2030, la go-
bernadora de Guerrero, Evelyn Salgado 
Pineda, encabezó la Primera Sesión Ordi-
naria 2024 del Consejo Estatal de la Agen-
da 2030 para el Desarrollo Sostenible del 
Estado de Guerrero, donde se presentó el 
Plan de Sostenibilidad 2022-2030. 

El Consejo Estatal de la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible de Guerrero, 
es un organismo auxiliar de la planeación 
estatal y de vinculación del Gobierno lo-
cal con los poderes Legislativo y Judicial, 
los ayuntamientos, el sector privado, la 
sociedad civil y la academia, el cual tiene 
a su cargo la coordinación institucional e 
intergubernamental para el diseño, imple-
mentación, seguimiento y evaluación de 
políticas públicas, programas y acciones 
para el cumplimiento de la Agenda 2030 
para garantizar el Desarrollo Sostenible. 

El Plan de Sostenibilidad 2022-2030 
tiene el objetivo de garantizar el ejercicio 
efectivo de los derechos humanos a través 
de la Agenda 2030, con una estrategia en 
la normatividad local y la capacitación de 
los principales actores. 

Desde el inicio de este Gobierno por 
medio de la Secretaría de Planeación y 
Desarrollo Regional se han capacitado a 
funcionarios de todas las regiones del es-
tado con la “Guía para la elaboración de 
Planes Municipales de Desarrollo con el 
Enfoque de la Agenda 2030”, creando 39 
planes municipales con los 17 ODS y, a tra-
vés de los Comités de Planeación para el 
Desarrollo Municipal (COPLADEMUN), se 
instalaron y se les tomó protesta en 59 mu-
nicipios al Consejo Municipal de la Agenda 
2030 para el Desarrollo Sostenible. 

A raíz del huracán Otis surge la necesi-
dad de modificar los instrumentos de pla-
neación en los aspectos económico, social 
y ambiental con una visión de derechos 
humanos y considerando los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS). 

En su mensaje de clausura de la se-
sión, la mandataria estatal resaltó la im-
portancia de dar seguimiento a los com-
promisos adquiridos como funcionarios 
y dijo que como Gobierno se realiza un 
ejercicio efectivo de los derechos huma-
nos a través de los 17 objetivos principa-
les de la agenda. 

ENTRE LOS OBJETIVOS que establece la 
Agenda 2030 que estableció la ONU se en-
cuentra el combate al cambio climático y la 
defensa del medio ambiente. 

Eldato

17
Objetivos 

principales tiene 
la Agenda 2030

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda 
(de rojo), ayer durante la primera sesión del Consejo Estatal.
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Ha pisado terrenos que eran ajenos a los boxeadores, afirma

“Canelo es un personaje que ha 
llamado la atención del mundo”

EL ANALISTA deportivo subraya que el jalisciense subirá como gran 
favorito al ring, el próximo sábado contra Jaime Munguía; advierte que, 
en la pelea del fin de semana, a Saúl Álvarez le podría “pesar la edad”

Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@hotmail.com

Este fin de semana Saúl Canelo Álvarez 
y Jaime Munguía protagonizan una 
de las peleas más esperadas del año. 

El estadio T-Mobile de Las Vegas será 
testigo de este enfrentamiento entre dos mexica-
nos que se disputarán los cinturones de la división 
de las 168 libras de la IBF, WBA, WBC y WBO del 
peso supermediano. Se espera que el enfrenta-
miento sea una pelea histórica.

Esta semana platicamos con Eduardo Lamazón, 
uno de los comentaristas de box más respetados en 
el país, es literal una biblioteca con todo el conoci-
miento en el mundo del boxeo y lleva más de cuatro 
décadas en los medios de comunicación, y es un 
pilar de Box Azteca.

Lamazón platica para La Razón sobre la tan espe-
rada pelea que se llevará a cabo mañana en Las Vegas.

EDUARDO LAMAZÓN (EL): Canelo es un 
personaje de dimensiones mundiales en este 
momento, está en la madurez de su carrera, ya 
probablemente doblando la curva hacia abajo, 33 
años de edad, no es una edad demasiado exagera-
da para un boxeador, pero tampoco es muy joven.

Para el boxeo, entre los 33 y los 36 ya deben de 
pensar en el retiro. Además de eso, Canelo es un 
personaje completamente diferente al boxeador 
tradicional que, como tú sabes, ha creado toda 
una polémica que nunca habíamos visto en nin-
gún boxeador.

Y es que él no se parece a ningún boxeador 
tradicional, se casó no hace mucho tiempo y en 
el casamiento no había nadie del boxeo como 
invitados, había empresarios, constructores, ban-
queros, etcétera, como que él está tratando de 
pisar terrenos que eran ajenos a los boxeadores, 
y si a eso le agregamos que gana unas cantidades 
de dinero asombrosas, pues estamos frente a un 
personaje que ha llamado mucho la atención 
del mundo. Está vigente Canelo todavía a sus 33 
porque, digamos, que no ha perdido, en general, 
ha perdido dos peleas de sesenta y cinco, es un 
récord magnífico.

BIBIANA BELSASSO (BB): ¿A qué te refieres 
cuando dices que Canelo no es un boxeador 
tradicional?

EL: Es un personaje diferente y al ser diferente 
la gente lo toma de distintas maneras, le reclaman al 
Canelo que no se ríe, bueno, no es político, tiene una 
personalidad hermética, completamente cerrada y 
le cuesta mucho la comunicación con el prójimo.

BB: Ha despertado mucho interés esta pe-
lea, ¿qué gana aquí, la edad o la experiencia?

CANELO ÁLVAREZ (izq.) posa con Jaime Munguía en una 
conferencia de prensa en California, el 19 de marzo.

EL ANALISTA DE BOX, EDUARDO 
LAMAZÓN, en imagen de archivo.

Formación:  Cronista deportivo. 
Trayectoria: Desde los 16 años empezó a escribir notas sobre boxeo en perió-
dicos, radio y televisión de Argentina; fue secretario ejecutivo del CMB en 1979; 

ha colaborado con muchos medios mexicanos de radio, periódicos, revistas y te-
levisión; en 2022 aceptó la propuesta de Carlos Aguilar de unirse al equipo de Box 
Azteca, junto al boxeador Julio César Chávez, donde actualmente sigue.EDUARDO LAMAZÓN

E N T R E V I S T A

EL: Mira, es un eterno dilema, ‘¿qué gana, la 
juventud o la experiencia?’, yo digo que a la larga 
gana la juventud, porque si no, no habría recambio 
en el boxeo, a la larga gana la juventud, pero a veces 
uno dice: “En esta pelea puede ganar el más joven” 
y resulta que gana el más experimentado y eso sí ya 
no lo podemos adivinar.

BB: Canelo ha quedado prácticamente in-
victo en casi todas las peleas que ha tenido a 
lo largo de su vida.

EL: Él ha perdido dos peleas de sesenta y cinco 
que ha tenido en su vida, es un récord magnífico, no 
es frecuente exhibir un récord así de impactante.

BB: ¿Cómo es Jaime Munguía, quien será el 
contrincante del Canelo este fin de semana?

EL: Munguía tiene 27 años contra 33 del 
Canelo, sí puede pesar un poquito la edad, ya son 
unos cuantos años para que se puedan notar.

Canelo va a cargar con la edad y tendrá que lu-
char contra un muchacho joven que además tiene 
hambre, lo que nos dice la historia del boxeo es 
que los tipos como Canelo, ganando tanto dinero 
y después de tantas peleas y tanto prestigio, se 
aburguesan. Él anda con la mente en muchas cosas, 
tiene unas gasolineras, tiene negocios, ha compra-
do campos, departamentos. Lo que no le pasa a 

Munguía porque él está iniciando un trayecto que 
pretendidamente lo llevaría a donde está Canelo, 
pero él está mucho más adelante, a menos que los 
resultados de la pelea del sábado diga otra cosa.

BB: ¿Puede ser que Canelo ya se está cui-
dando porque sabe que está ya a poco de ter-
minar su carrera? Las consecuencias son muy 
duras sobre todo después de tanto golpe.

EL: En general se cuida, lo que pasa es que 
se ha dedicado a una profesión donde se reciben 
golpes y los golpes entran, pero no salen.

BB: ¿Hasta cuándo seguirá peleando?
EL: Mira, no es fácil responder a eso porque 

varía con los boxeadores, hay quien ha alcanzado 
su altura máxima deportiva a los 28 años y quien 
ha durado hasta los 40. Si Canelo pierde en lugar 
de 40 millones de dólares para la próxima pelea le 
van a ofrecer un millón de dólares y entonces, él 
va a decir que por eso no pelea, porque ya no está 
acostumbrado a pelear por esas bolsas.

BB: ¿Cómo es la preparación para Canelo 
antes de la pelea?

EL: Durísima la preparación, no tengo datos 
del Canelo, pero Manny Pacquiao, cuando estaba 
bajando de peso para llegar a una pelea, gastaba siete 

mil quinientas calorías haciendo ejercicio y comía 
otras siete mil.

BB: ¿Quién acompaña al Canelo?
EL: Lo atiende un grupo de trabajo impor-

tante, tiene un preparador físico boliviano, tiene un 
grupo de gente que lo cuida, lo asesora, pues ahí hay 
mucho dinero que cuidar, y entonces tiene todo un 
ejército. Le preguntamos recientemente al Canelo, 
muy recientemente, cuánta gente trabaja para él, 
en el día a día y me dijo que seiscientas personas.

BB: ¿Qué hacen seiscientas personas para él?
EL: Se empiezan a multiplicar los compro-

misos, tiene como 10 carros de marcas tipo Ferrari 
o Lamborghini, entonces esos carros necesitan 
mantenimiento y necesitan cuidados; necesita 
una oficina de contaduría donde trabajan, de vein-
te o treinta para llevarle sus cuentas, tiene nueve 
hermanos y su mamá, todos los nueve hermanos 
están casados, tiene nietos de la señora, hijos de 
los hermanos del Canelo y entonces se empieza 
a multiplicar de una manera incontenible. Yo esto 
lo he vivido con muchos boxeadores desde hace 40 
años, y me doy cuenta cómo ellos no pueden frenar 
la bola de nieve que van creando todos los días con su 
popularidad y después, no te cuento lo triste que es 
para ellos cuando se corta el chorro algún día, porque 
pierden o porque deciden irse, pero todo se acaba y se 
acaba generalmente en forma drástica.

BB: ¿Y Canelo está comprando tranquilidad 
o está comprando problemas?

EL: Él no lo sabe ni lo aceptaría, pero yo creo 
que está comprando problemas, y además tiene 
un problema de seguridad. Hay mucha gente que 
está pensando cómo secuestrarlo.

BB: ¿Está en riesgo Canelo? Me ha tocado ver-
lo yendo a las instalaciones de TV Azteca y hay más 
seguridad dentro de TV Azteca cuando va Canelo 
que cuando ha ido el Presidente de la República.

EL: Sí, precisamente por eso. Hay gente mala 
en este mundo que quizás pudiera pensar en hacerle 
daño si puede, si no le hacen más daño es porque él 
se cuida y tiene su equipo de seguridad también.

BB: ¿Qué esperamos para esta pelea?
EL: Mira, son dos tipos que rara vez se caen, 

Canelo no se ha caído nunca, en sesenta y cinco pe-
leas, entonces no se puede pronosticar que el chico 
Munguía pueda noquear al Canelo, puede suceder, 
pero no es lo más probable.  Yo te diría que Canelo 
sube como gran favorito, porque mientras no se 
demuestre lo contrario él lo está haciendo bien y 
el muchacho Munguía sube a ver qué encuentra 
en el camino porque no tiene la experiencia en 
acontecimientos tan grandes como este.
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CANELO no se parece a ningún boxea-
dor tradicional (…) él está tratando de 

pisar terrenos que eran ajenos a los 
boxeadores (…) estamos frente a un 
personaje que ha llamado mucho la 

atención del mundo”
Eduardo Lamazón

Analista deportivo
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Deja el cargo el fiscal  
de San Luis Potosí
EL FISCAL de San Luis Potosí, José Luis Ruiz Contreras, confir-
mó su renuncia al cargo a partir de este jueves por motivos per-
sonales y profesionales. El ahora exfuncionario dijo que busca-
rá incorporarse al Poder Judicial del Estado y continuará en el 
cargo hasta que el Congreso local determine lo conducente.

LOS DETENIDOS, ayer.

Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El comisionado de Seguridad Pú-
blica de Morelos, José Antonio 
Ortíz Guarneros, informó que 
el obispo emérito de Chilapa-

Chilpancingo, Salvador Rangel Mendoza, 
entró por su propia voluntad a un motel 
acompañado de un hombre, por lo que 
consideró que su desaparición no fue por 
un secuestro exprés.

El funcionario dijo a la prensa que el 
religioso ingresó por voluntad propia al 
motel Real de Ocotepec, en el poblado de 
Ocotepec, en el municipio de Cuernava-
ca, de acuerdo con videograbaciones.

El obispo permaneció los días 27 y 
28 de abril en este lugar hasta qué ele-
mentos de la Cruz Roja lo encontraron 
inconsciente y lo llevaron a un hospital 
privado para su atención médica.

“Hasta donde sabemos, (el obispo) 
entró voluntariamente al motel con una 
persona del mismo sexo, esa persona 
después se retiró, pero es todo lo que 
sabemos. Fuimos a pedir información, 
pero ya había llegado la Fiscalía y no se 
nos permitió”, explicó el comisionado.

El pasado miércoles se difundió que, 
de acuerdo con los resultados del exa-
men toxicológico aplicado por personal 
médico al obispo, éste resultó positivo a 
a cocaína y benzodiacepina.

El pasado 29 de abril, el fiscal, Uriel Car-
mona Gándara, lo visitó en el nosocomio 
y aseguró que se había tratado de un se-
cuestro exprés, pues se había extraído di-
nero de las cuentas bancarias del religioso.

Al respecto, Ortiz Guarneros dijo no 
saber en qué se basaba Carmona Gánda-
ra para decir que se había tratado de un 
secuestro exprés, por lo que lo llamó a 
presentar pruebas.

“Pensamos que no es un secuestro ex-
prés, pero el fiscal tendrá que demostrar 
por qué sí fue un secuestro exprés con en 
base a que lo dijo, y bueno, pues eso sí se-
guirá dando qué decir”, mencionó.

El primero que puso en duda el se-
cuestro exprés fue el secretario de go-
bierno en funciones de gobernador, 

Comisionado de Seguridad de Morelos rechaza plagio

Chocan versiones por obispo 
y la CEM pide no especular

ORTIZ GUARNEROS dice que Salvador Rangel no fue secuestrado; Fiscalía local asegura que 
declaraciones violan debido proceso; Iglesia señala que el religioso declarará cuando se recupere

Caen 5 por intento de secuestro en Zacatecas
Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA SECRETARÍA DE Seguridad de Zaca-
tecas informó la aprehensión de cinco 
personas por su probable participación 
en un intento de privación ilegal de la li-
bertad en el municipio de Guadalupe.

De acuerdo con la dependencia local, 
después del reporte de un intento de 
privación forzada en el fraccionamien-
to Lomas de Bernardez, efectivos de las 
Fuerzas de Reacción Inmediata Zacate-

cas, pertenecientes a la Policía Estatal Pre-
ventiva, Ejército y Guardia Nacional des-
plegaron un operativo con apoyo del C5, 
lo que permitió detener a cinco personas.

Los detenidos son dos mujeres y tres 
hombres: Patzy Esmeralda “N”, de 22 
años de edad; Claret “N”, de 32 años; José 
Félix “N”, de 21 años; Armando “N”, de 25 
años, y Daniel Humberto “N”, de 28 años.

Se detalló que fueron aseguradas tres 
armas de fuego cortas, un chaleco táctico, 
cargadores, cartuchos, envoltorios de la 
probable droga conocida como cristal, así 

Samuel Sotelo Salgado, al revelar que el 
obispo fue visto por última vez en una 
pizzería del municipio de Emiliano Za-
pata, donde se reunió con un trabajador 
de ese negocio.

Ortíz Guarneros además aseguró que 
los políticos se estaban aprovechando de 
la situación para denostar el actuar de la 
seguridad en el estado.

Sin embargo, la Fiscalía de Morelos 
criticó estas declaraciones sobre que  no 
hubo secuestro, debido a que sus decla-
raciones violan el debido proceso y el 
estatus de víctima del religioso.

La Conferencia del Episcopado Mexi-
cano (CEM) también se pronunció y lla-
mó a evitar las especulaciones sobre la 
desaparición de Rangel Mendoza.

“Como Iglesia, confiamos en las Insti-

tuciones y eso nos lleva a dejar en manos 
de las autoridades la investigación co-
rrespondiente. Por ahora sólo pedimos, 
respetuosamente, que se eviten conje-
turas y especulaciones que enrarecen el 
caso de forma innecesaria, tomando en 
cuenta la dignidad humana”, señaló la 
CEM a través de un comunicado.

La CEM precisó que una vez que el 
religioso esté en mejores condiciones de 
salud dará su declaración ante las autori-
dades e “informará oportunamente”. El 
estado de salud, aclaró, es reservado.

Ayer, el abogado del Rangel Mendoza, 
Pedro Martínez Bello, emitió un comu-
nicado en el cual anunció su renuncia 
como representante legal dl obispo.

El litigante explicó que esto se debe 
a que una vez que apareció el religioso, 

EL OBISPO 
Salvador Rangel 
durante un acto 
religioso. 

los abogados del Episcopado se habían 
hecho cargo del caso.

“Es importante informar a la opinión 
pública, respecto que ya no soy más el 
abogado del obispo emérito monseñor 
Salvador Rangel, esto en virtud de que 
originalmente me contactan y me piden 
que les ayuden a presentar una denun-
cia en la Fiscalía General de Justicia por 
la desaparición del obispo, así lo hace-
mos, se da el resultado con la aparición 
de este y a partir de ahí son los abogados 
del Episcopado del estado de Morelos 
quién tiene a su cargo el asunto”, refirió 
Martínez Bello.

Agregó que es la Fiscalía estatal la 
que  debe investigar cómo ocurrieron los 
hechos y es la que seguirá integrando la 
carpeta de investigación.

RANGEL MENDOZA es reconocido por re-
conocer que tuvo reuniones con líderes del 
crimen organizado de Guerrero para alcan-
zar treguas en las fiestas decembrinas.

Eldato

NOSOTROS 
pensamos que no es 
un secuestro exprés, 

pero el fiscal (Uriel 
Carmona) tendrá 

que demostrar por 
qué sí fue un secues-

tro exprés con en 
base a qué lo dijo”

José Antonio
 Ortíz Guarneros

Comisionado de 
Seguridad en Morelos

78
Años de edad tiene 
el religioso Rangel 

Mendoza

10
Casos de secuestro 

exprés hubo en 
Morelos en 2023

LA RAZÓN infor-
mó el 30 de abril 
que Zacatecas es 
la entidad con más 
policías municipales 
desaparecidos o no 
localizados en el país 
con siete de 38 ca-
sos, de acuerdo con 
un censo del Inegi.
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como siete teléfonos celulares, un vehícu-
lo Chevrolet Aveo, con reporte de robo, y 
un automóvil Volkswagen Vento.

“Los detenidos, así como las armas, ve-
hículos y demás objetos, fueron puestos 
a disposición de la autoridad competente 
a fin de que se lleve a cabo la indagatoria 
de ley”, dio a conocer la dependencia.

Ayer la Fiscalía de Zacatecas informó 
que recibieron el reporte de la tentativa 
de privación ilegal de una persona; he-
chos ocurridos en la Avenida Pedro Coro-
nel, en el municipio antes mencionado.

2
Días estuvo en calidad 

de desaparecido  
el obispo
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Urgen indagar muerte
de perros en Nativitas
EL CONGRESO capitalino exhortó a la Fiscalía de Investigación 
de Delitos Ambientales y en materia de Protección Urbana, así 
como a otras autoridades, investigar y dar con quien resulte res-
ponsable por el asesinato de perros en Xochimilco, pues en el 
Bosque de Nativitas se han hallado más de 20 cuerpos de canes.

56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATELCLIMA  
PARA HOY

MAYORMENTE
SOLEADO

REPORTA UN CIBERDELITO
Llame al 555-5242-5100 ext. 508632°MAX. 16°MIN.

2
Mil 700 cuerpos ha 

localizado la activista 
Cecilia Flores

14
Restos óseos ha-

llados en Iztapalapa 
eran de animales
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Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La fundadora del colectivo Ma-
dres Buscadoras de Sonora, 
Cecilia Flores Armenta, afirmó 
que las autoridades de la Ciudad 

de México buscan ocultar el crematorio 
clandestino que reveló en los límites de 
Iztapalapa y Tláhuac.

La activista mencionó a La Razón re-
iteró que el sitio, del cual recibió denun-
cias ciudadanas, en las faldas del volcán 
Xaltepec sí es un crematorio clandestino. 
Señaló al Gobierno de intentar ocultar lo 
que ocurre en esa zona.

“Claro que es un crematorio, recuerda 
que tengo nueve años de experiencia en 
búsqueda. Lo que hicieron es tratar de 
ocultar las evidencias y echarme a toda 
la gente para que ya no haga búsqueda 
aquí, porque saben que si seguimos, va-
mos a localizar un cementerio clandesti-
no”, mencionó.

Flores Armenta señaló que para las au-
toridades es más fácil decir que es falso 
que haya un crematorio clandestino, que 
reconocer la verdad, pues aseveró que 
de igual manera que ocurre en Sonora, 
también hay este tipo de fenómeno en la 
Ciudad de México.

Esto, luego de que el pasado miérco-
les el encargado de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, Ulises 
Lara López, informara que tras análisis 
antropológicos de los 14 restos óseos en-
contrados en el supuesto crematorio se 
comprobó que éstos son de perros y no 
de humanos.

“De acuerdo con los resultados de los 
dictámenes antropológicos, realizados 
científicamente, los 14 elementos 
óseos encontrados en el lugar señalado 
como de origen, son de origen animal, 
particularmente de la especie canina, y 
ninguno de ellos corresponde a perso-
na alguna.

“Podemos afirmar categóricamente 
que no se trata de un crematorio ni de 
una fosa clandestina”, dijo el funcionario.

La madre buscadora afirmó que en 
cuatro años han sido localizadas al menos 
cuatro fosas ilegales en la capital. Además 
afirmó contar con más información 

El informe Buscar entre el dolor y la es-
peranza, hallazgos de fosas clandestinas 
en México 2020-2022, elaborado por la 
Universidad Iberoamericana, detalla que 
entre enero de 2020 y diciembre de 2022 
en la capital los medios informativos re-
portaron siete presuntas fosas clandesti-
nas en la capital.

“Ellos conocen la trayectoria de las 
madres buscadoras en hallazgos, ahorita 
que tenemos un chorro de información 
de dónde podemos encontrar cuerpos y 
ellos saben esto, saben de la magnitud a 
la que se puede llegar.

Reitera que sí es un crematorio clandestino

Gobierno trata de ocultar 
evidencias: Cecilia Flores

LA ACTIVISTA asegura que las autoridades capitalinas no quieren reconocer que también hay 
fosas clandestinas en la ciudad; Xóchitl Gálvez asegura que la madre buscadora no es su empleada

Acusan López Obrador
y Batres un “montaje”
Por Sergio Ramírez y Eunice Cruz

EL PRESIDENTE, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, y el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres Guadarrama, coincidieron que el 
anuncio del supuesto crematorio entre 
Iztapalapa y Tláhuac es un montaje en el 
marco de la temporada electoral.

En conferencia, el Ejecutivo federal 
acusó que la oposición está detrás del 
hallazgo anunciado por la madre bus-
cadora, Cecilia Flores Armenta. Además 
llamó a no lucrar con el dolor.

“Se encontró un crematorio y a par-
tir de ahí es nado sincronizado, no es 
espontáneo, está armado, es como lo 
de ‘narcopresidente’. Es una campaña 

que tiene que ver con publicistas, con 
agencias internacionales, desde luego 
con los medios de manipulación y pe-
riodistas famosos”, mencionó López 
Obrador ayer.

Batres Guadarrama comentó que el 
supuesto crematorio clandestino fue un 
movimiento político que se dio en tem-
porada electoral con la finalidad de en-
suciar la imagen del Gobierno capitalino.

El mandatario capitalino afirmó que 
Flores Armenta no dio aviso a ningu-
na autoridad ni se coordinó con otros 
colectivos de madres buscadoras de la 
ciudad para atender la denuncia que 
recibió. Calificó el hallazgo como “un 
montaje frustrado”.

“Para ellos es más fácil a decir: ‘no, no 
es verdad’ a reconocer que también la 
Ciudad de México existen los cremato-
rios clandestinos como en Sonora, Jalisco 
y otras partes del país, y que también exis-
ten las fosas clandestinas como en otras 
partes”, mencionó la activista quien re-
veló el 30 de abril el supuesto crematorio.

Sobre las acusaciones del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien 
afirmó que la madre buscadora sólo bus-
ca lucrar con el dolor ajeno y de estar en 

contra de su gobierno, Flores Armenta lo 
criticó y aseguró que el mandatario nun-
ca ha apoyado a las madres buscadoras.

“Pobrecito, cada vez que abre la boca 
para hablar de las madres buscadoras, de 
los desaparecidos, aflora la apatía y la bu-
rocracia con la que ha manejado al país en 
estos seis años en el tema de las madres 
buscadoras y desaparecidos. Ya ni siquiera 
vale la pena hablar de él, total, ya se va a 
chochear a otro lado”, dijo.

Por la tarde, la activista informó que 

había solicitado a la Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos para 
apoyar en las labores de búsqueda en las 
faldas del volcán Xaltepec.

En su cuenta de X, Flores Armenta 
además urgió al Gobierno capitalino 
dar a conocer los estudios que hicieron 
a los restos óseos hallados en el supues-
to crematorio.

ESCALA AL TEMA ELECTORAL. La 
candidata a la Presidente por parte de la 
coalición Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez Ruíz, aclaró que si bien ha 
sostenido reuniones con Flores Armen-
ta, no trabaja para ella.

La opositora reconoció la labor de la 
activista en la búsqueda de personas 
desaparecidas y criticó a López Obrador 
por calificar la localización del presunto 
crematorio como un “montaje”.

“No es montaje, Ceci es una mujer que 
les ha exhibido; Ceci tiene dos hijos desa-
parecidos, es una madre que los busque 
y en lugar que se pongan de lado de las 
madres buscadoras, hacen escarnio. Yo la 
recibí, la aprecio, pero no trabaja para mí, 
es absolutamente falso, no trabaja para 
esta campaña; vergüenza le debería dar 
al Gobierno federal que haya 50 mil desa-
parecidos, eso es de lo que debería hablar 
el Presidente y no de Ceci Flores”, dijo.

CECILIA FLORES carga desde más de un 
mes un cráneo que localizó en una búsque-
da y ninguna autoridad ha corroborado su 
identidad.

Eldato

AUTORIDADES capitalinas resguardan la zona del presunto crematorio, ayer.

POBRECITO (Ló-
pez Obrador), cada 

que abre la boca 
para hablar de las 

madres buscadoras, 
de los desapareci-

dos, aflora su apatía 
y burocracia con la 
que ha manejado 

al país en estos seis 
años.

Cecilia Flores
Madre buscadora

Encino

Afrodita

Cecilio Acosta
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 Xaltepetl

Volcán
Xaltepec

Villa Gral. Mitre

Ubicación 
del presunto 
crematorio
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QUIERE CLARA MÁS INCLUSIÓN. La aspi-
rante a Jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó 
su propuesta para seguir transformando a la Ciudad 
de México y convertirla en “una ciudad incluyente 
y accesible”. La morenista prometió que habrá más 
inclusión de las personas con discapacidad a un 
empleo digno, en las áreas públicas, así como en 
empresas privadas o unidades económicas. 

VA SANTIAGO CONTRA COBRO DE PISO. 
El candidato de la coalición Va X la CDMX, Santia-
go Taboada, reclamó que la actual administración 
abandonó aspectos importantes de la capital como 
son los mercados y la seguridad, por lo que propuso 
favorecer dicho sector en materia de infraestruc-
tura servicios, así como garantizar su integridad. 
Durante un recorrido en el mercado de La Merced, 
el aspirante planteó una remodelación profunda.

SALOMÓN QUIERE ATRAE RECURSOS. El 
aspirante a Jefe de Gobierno, Salomón Chertorivski 
comentó, en una reunión con empresarios, que 
la Ciudad de México ha perdido turismo, por ello, 
prometió impulsar la promoción de la ciudad para 
detonar la derrama económica. Además, el emecis-
ta  planteó un plan fiscal de largo plazo.

DeRápido
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Denuncia falta de apoyo a 3 años del colapso

“El tema se politizó”,
lamenta víctima de L12
Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Hellen García, quien perdió 
a su padre René Jorge en el 
desplome de la Línea 12 del 
Metro ocurrido el 3 de mayo 

de 2021, reclamó que el proceso legal 
está estancado y no hay apoyo por parte 
del Gobierno capitalino.

La víctima contó a La Razón que 
aquel día, cerca de las 22:00 horas, se 
enteró de la caída de este transporte, 
pero fue al día siguiente que supo que su 
papá era uno de los usuarios fallecidos.

René Jorge iba de regreso al Valle de 
Chalco tras visitar a su hermana cuando 
los últimos dos vagones del convoy don-
de viajaba cayeron por el colapso del tra-
mo elevado entre las estaciones Olivos y 
Tezonco, de la ruta inaugurada el 30 de 
octubre de 2012.

“Al otro día mi familia me dijo que no 
encontraban a mi papá, apenas iban a 
reconocer si su cuerpo estaba entre las 
víctimas, porque eso les dijeron (a sus 
primos), ya que se la pasaron toda la no-
che buscándolo”, mencionó.

Una vez que su familia confirmó que 
René Jorge había perdido la vida, la ma-
dre de Hellen estuvo al tanto del proce-
so legal. De acuerdo con la joven hubo 
irregularidades y manejos de dinero que 
desunieron a su familia.

El 3 de mayo de 2021 los dos últimos 
vagones de la línea 12 cayeron sobre la 
avenida Tláhuac, donde 26 personas per-
dieron la vida y 103 resultaron heridas.

Lo anterior provocó el cierre de la lí-
nea durante tres años y fue hasta el 30 de 
enero pasado cuando el Jefe de Gobierno, 
Martí Batres, reabrió totalmente la ruta, la 
cual está reforzada a partir de un proyec-
to el cual fue supervisado por directores 
responsables de obra, corresponsables 
en seguridad estructural y prometió que 
cuenta con las constancias de seguridad 
estructural en todos los tramos.

Hellen cuestionó que el tema se haya 
politizado y consideró que, pensándolo, 
ahora, no habría recibido el apoyo que 
las autoridades capitalinas,

“Es muy difícil revivir esa situación. 
Los de los vagones de adelante dicen 
que sintieron un jalón muy fuerte y es-
cucharon mucho ruido, pronto el esce-
nario era otro.

“El tema se hizo político, se manejó 
al antojo de ellos, si yo me hubiera em-
papado desde un principio de toda la si-
tuación no se hubiera aceptado dinero, 
porque la vida de mi padre no se paga 
con unos cuantos pesos”, relató. 

De acuerdo con el Gobierno de la Ciu-
dad de México, entregó 45 millones de 
pesos para las 103 afectados y la 26 fami-
lias de quienes murieron en el accidente.

RENÉ JORGE GARCÍA, padre de Hellen, murió en el acci-
dente ocurrido el 3 de mayo de 2021; la mujer denuncia que 
el apoyo psicológico prometido no tuvo seguimiento

ACTUALMENTE el Metro da servicio de manera normal en toda la Línea 12.

DE ACUERDO con la empresa DNV, que 
hizo un peritaje, fallas estructurales asocia-
das a la deficiencia en el proceso de cons-
trucción causaron el desplome de la L12.

Eldato

Además, según la página de transpa-
rencia sobre el caso de la Línea 12, la Co-
misión Ejecutiva de Atención a Víctimas 
erogó 31 millones de pesos adicionales 
para apoyos de acuerdo con la afecta-
ción y los acuerdos preparatorios de la 
Fiscalía capitalina son de cerca de 300 
millones de pesos.

Hellen dijo que las autoridades pro-
metieron reparar los daños totalmente, 
pero no fue así. La mujer comentó que 
el proceso está estancado desde hace 
tiempo y que el apoyo psicológico no 
tuvo seguimiento.

“Según nos iban a dar atención psico-
lógica, fuimos a una sesión, quedaron 
que nos iban a hablar y ya no 
nos llamaron nunca.

“Hace un mes tuvimos una 
reunión con los abogados 
y afectados, dijeron que el 
proceso va seguir pero puede 
tardar cinco, 10, 15 o 20 años, 
porque los imputados están 
metiendo amparos”, dijo.

Uno de los abogados de las 

víctimas, quien pidió el anonimato, com-
partió que el caso está detenido, pues los 
imputados solicitaron amparos que no 
se han resuelto. Especificó que algunos 
de ellos son en contra de la vinculación a 
proceso y otros están en revisión.

“Hubo una audiencia el jueves (pasa-
do) en la que se dijo que uno de los impu-
tados falleció, está detenido el proceso, 
hay una serie de amparos en los que se 
obtuvieron suspensiones para efectos 
de que no se lleve a cabo la audiencia de 
juicios”, comentó.

Agregó que no ha habido noticias rele-
vantes desde hace un año. En octubre de 
2021 la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México informó que se solicitó 
una audiencia inicial a un juez de control 
en contra de 10 personas tanto físicas y 
morales por el accidente.

Entre los personajes relacionados se 
tiene señalado a Enrique Horcasitas, 
exdirector del Proyecto Metro; Héctor 
Rosas Troncoso, subdirector de Obra 

Civil del Metro; Juan Anto-
nio Giral, exdirector de dise-
ño de obras civiles; Enrique 
Baker Díaz, exsubdirector de 
Construcción de Obra Civil, 
entre otros.

El abogado añadió que los 
afectados están en espera de 
la audiencia para iniciar el 
proceso penal.

René Jorge García 
Méndez
EDAD: 70 años
STATUS: fallecido 
en el desplome de 
la Línea 12

Antes

Ahora

La renovación
El Gobierno de la Ciudad de México reinauguró en enero pasado la Línea 12, la cual 

comenzó a operar en su totalidad tras el accidente de 2021.
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EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS 
UNIDOS MEXICANOS, TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, JUZGADO TRIGÉSIMO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, SECRE-
TARÍA “A”, EXPEDIENTE 1111/2018.
EMPLAZAMIENTO A: SEVILLA TURRIZA GUILLERMO Y VERÓNICA MARTÍNEZ 
NARVÁEZ.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR 
HSBC MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO HSBC, DIVISION FIDUCIARIA, COMO FIDUCIARIO 
DENTRO DEL FIDEICOMISO IRREVOCABLE NUMERO F/238864, EN CON-
TRA DE SEVILLA TURRIZA GUILLERMO Y VERONICA MARTINEZ NARVAEZ, 
EXPEDIENTE NÚMERO 1111/2018, EL C. JUEZ TRIGÉSIMO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO, ORDENÓ POR AUTO DE FECHA CUATRO DE ABRIL DE 
DOS MIL VEINTICUATRO, EMPLAZARLOS A JUICIO POR MEDIO DEL PRESEN-
TE, OTORGÁNDOLE UN TÉRMINO DE TREINTA DIAS HÁBILES CONTADOS A 
PARTIR DE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN DEL EDICTO ORDENADO, A EFECTO DE 
QUE PRODUZCA SU CONTESTACIÓN CON LOS APERCIBIMIENTOS DE LEY 
PARA EL CASO DE NO HACERLO. QUEDANDO EN LA SECRETARÍA “A” DE 
ESTE H. JUZGADO LAS COPIAS DE TRASLADO CORRESPONDIENTES DE LA 
DEMANDA.

Ciudad de México, a 05 de Abril de 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

RÚBRICA
LIC. ALEJANDRA E. MARTINEZ LOZADA.

EDICTO  

El C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de la Cuidad de México, hace saber que en cum-
plimiento a lo ordenado por auto dictado audiencia de fecha diez de abril del dos mil veinti-
cuatro dictado en los autos del segundo tomo del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, pro-
movido por JAIME ANDREU GALVÁN en contra RODEA NAVARRO OSCAR, expediente 
1228/2019, el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de la Ciudad de México, señaló las las 
ONCE HORAS DEL VEINTIOCHO DE MAYO DEL DOS MIL VEINTICUATRO para que 
tenga verificativo el remate en SEGUNDA ALMONEDA, del inmueble hipotecado, consis-
tente en el Departamento número 2, edificio en Condominio A, Colonia Sector Escolar Orien-
te, Alcaldía Gustavo “A”. Madero de esta Ciudad de México, con observaciones de ubicación 
en la esquina que forman la Carretera Tenayuca, Chalmita y el Camino Viejo a Cuautepec, 
Zona conocida como “El Arbolito”, anúnciese su venta convocando postores, por medio de 
edictos que se publiquen por dos veces de siete en siete días hábiles en los Tableros de 
Avisos de éste Juzgado, en los Tableros de Avisos de la Tesorería de ésta Ciudad y en el 
periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, debiendo mediar entre una y otra publicación siete 
días hábiles y entre la última y la fecha del remate igual plazo; sirve de base para el remate la 
cantidad de en el entendido de que el precio que servirá de base para la segunda almoneda 
es la cantidad de $611,200.00 (SEISCIENTOS ONCE MIL DOSCIENTOS PESOS 00/100 
M.N.).que ya comprende dicha rebaja del veinte por ciento del precio de avalúo que sirvió 
de base para la primera almoneda, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes 
de dicho valor, debiéndose hacer las publicaciones de los edictos en los términos ordenados 
para preparar la primera almoneda y es postura legal la que cubra las dos terceras partes 
de dicha cantidad, debiendo los postores interesados exhibir el diez por ciento del precio de 
avalúo, que sirve de base para la almoneda para tener derecho a intervenir en el remate. 

Ciudad de México, a 12 de abril del 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL 

JUZGADO VIGÉSIMO PRIMERO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO. 

LIC. IGNACIO NOGUEZ MIRANDA. 

PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE MEXICO”
JUZGADO SEGUNDO CIVIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE CUAUTITLÁN, CON RESI-

DENCIA EN CUAUTITLÁN IZCALLI, ESTADO DE MÉXICO.

E D I C T O 

A: CARMEN HERNANDEZ PEREZ.  
Que en los autos del expediente número1046/2019, relativo al JUICIO ORDINARIO CI-
VIL, promovido por ANDRES ALBO MARQUEZ, ALBACEA DE LA SUCESION A BIENES 
DEL SEÑOR PEDRO ALBO MARTINEZ, SU SUCESION Y CLARA ELENA MARQUEZ 
CABALLERO, SU SUCESION, QUIEN TAMBIEN ACOSTUMBRO USAR EL NOMBRE 
DE CLARA ELENA MARQUEZ CABALLERO VIUDA DE ALBO, en contra de CARMEN 
HERNANDEZ PEREZ Y FERNANDO MORENO CRUZ, el que por auto dictado en fecha 
nueve de mayo de dos mil veintitrés, previamente ordenados por proveído de veintiocho 
de septiembre de dos mil veintidós, se ordenó publicar edictos con un extracto de la deman-
da, por lo que primeramente se precisan las prestaciones: A) La Declaración de la nulidad 
absoluta del contrato privado de compra venta firmado por CARMEN HERNANDEZ PEREZ 
como vendedora en fecha  dieciséis de julio de mil novecientos noventa y nueve, en donde 
aparentemente vende a FERNANDO MORENO CRUZ un terreno de 2,205.00 m2, ubicado 
entre las calles Yestli, Atemoztli y Ayotl en el Pueblo de Axotlan, Cuautitlán Izcalli, Estado 
de Mexico.; B) El reconocimiento de que la sucesión de PEDRO ALBO MARTINEZ Y CLA-
RA ELENA MARQUEZ CABALLERO son los únicos y legítimos propietarios del inmueble 
denominado “EL ZAPOTE” también conocido como LA JOYA DE AXOTLAN Y LLANO DE 
AXOTLAN, (LA VIRGEN), en Cuautitlán Izcalli, Estado de México con una superficie total 
de 8,012.09 M2, C) El que importen los honorarios, gastos y costas que se eroguen con 
motivo de la tramitación de este proceso; HECHOS: 1.- Como se acredita con el testimonio 
de la escritura pública  2,401, de fecha diecisiete de Julio del año 1953, el decujus PEDRO 
ALBO MARTINEZ adquirió de la sucesión a bienes de FABIANA CORDERO VIUDA DE 
MELGAREJO, los lotes denominados “JOYA DE AXOTLAN” Y “LLANO DE AXOTLAN” tam-
bién conocidos como “EL ZAPOTE” Y “LA VIRGEN”, objeto de la presente Litis; el predio 
en cuestión es uno solo, dividido por un camino haciendo de esta manera dos lotes y uno 
de ellos es el denominado EL ZAPOTE o JOYA DE AXOTLAN, que mide 8012.09 mts2 y el 
cual es objeto de esta demanda. En atención a lo anterior el predio fue dividido y en tal virtud 
“EL ZAPOTE” o “JOYA DE AXOTLAN”, se individualizo 2) Al momento de la transmisión del 
inmueble citado al autor de la sucesión PEDRO ALBO MARTINEZ, se le entrego la posesión 
real, jurídica y material del predio que adquirió, misma que posterior a su fallecimiento he ve-
nido detentando conjuntamente con mis hermanos de manera ininterrumpida en calidad de 
herederos del señor PEDRO ALBO MARTINEZ, asi como de la SUCESION A BIENES DE 
LA SEÑORA CLARA ELENA MARQUEZ CABALLERO QUIEN TAMBIEN ACOSTUMBRO 
USAR EL NOMBRE DE CLARA ELENA MARQUEZ CABALLERO VIUDA DE ALBO. 3) 
Hago hincapié de que la fracción de terreno que falsamente afirma haber adquirido 
FERNANDO MORENO CRUZ se encuentra dentro de los linderos del predio “EL ZA-
POTE” que en su oportunidad adquirió el señor PEDRO ALBO MARTINEZ, y que hoy 
forman parte del acervo hereditario de las sucesiones actoras. El pretendido contrato 
de ninguna forma puede generar efecto legal alguno toda vez que es nulo de pleno 
derecho ya que el acto jurídico no existe, puesto que el objeto del mismo, siempre ha 
pertenecido a la familia del suscrito, ya que el objeto del contrato jamás ha sido pro-
piedad de la pseudo vendedora CARMEN HERNANDEZ PEREZ, lo que se traduce en 
que es nulo de pleno o inexistente. 4) Así las cosas en forma evidente se comprueba 
y debe concluirse que somos los únicos y legítimos propietarios y poseedores del 
inmueble denominado EL ZAPOTE y como consecuencia lógica debe concluirse que 
nuestro título es mejor que el que ostenta el hoy demandado, por lo que la venta de 
un bien ajeno está afectado de Nulidad Absoluta; Por lo que publíquese por tres veces, 
de siete en siete días, en el periódico oficial Gaceta de Gobierno, en otro de mayor 
circulación y en el Boletín Judicial; así como en un periódico de mayor circulación del 
Distrito Federal, hoy ciudad de México, debiendo tratarse de un periódico que se edite 
y difunda en dicha ciudad, así como en el Boletín Judicial de la Ciudad de México, 
haciéndole saber que deberán presentarse dentro del plazo de treinta días contados a 
partir del siguiente al de la última publicación, a dar contestación a la demanda instaurada en 
su contra, fijándose además en la puerta de avisos de este Tribunal, una copia íntegra 
de la resolución, por todo el tiempo del emplazamiento, apercibiéndole a la demandada 
que si pasado el plazo concedido no comparece por sí, por apoderado o por gestor que 
pueda representarla, se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, quedando a 
salvo los derechos para probar en contra, siguiéndose el juicio en su rebeldía; haciéndole las 
ulteriores notificaciones, aún las de carácter personal a través de la lista y boletín Judicial.

Se expide para su publicación a los veintiocho días del mes de agosto de dos mil veinti-
trés. Fecha del acuerdo que ordena la publicación de edictos el once de agosto de dos mil 
veintitrés.

LICENCIADO ARTURO PEREZ VILLEGAS.
SECRETARIO DE ACUERDOS

 

VALIDACIÓN: en cumplimento al auto de fecha once (11) de agosto de 2023.

LICENCIADO ARTURO PEREZ VILLEGAS.
SECRETARIO DE ACUERDOS

Juzgado 27° Civil 
Secretaria “A”
 Expediente 1011/2019. 

SE CONVOCAN POSTORES 
E  D  I  C  T  O  S

En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha dos, en relación con el proveído 
de cinco, ambos de abril de dos mil veinticuatro, dictados en los autos del juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por SERGIO MARQUEZ MEDINA, en con-
tra de RICARDO VALENCIA VAZQUEZ y PATRICIA PEREZ GAONA, expediente 
1011/2019. EL C. JUEZ VIGESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE 
MEXICO, ordeno sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble, 
identificado como: AVENIDA CECILIO ROBELO, RETORNO 34, NUMERO 14, 
MANZANA 3, LOTE 5, COLONIA JARDIN BALBUENA EN LA ALCALDIA VE-
NUSTIANO CARRANZA, CIUDAD DE MEXICO, en la cantidad de $5,011,000.00 
(CINCO MILLONES ONCE MIL PESOS 00/100 M.N.), precio de avalúo, y para 
tal efecto se señalan las ONCE HORAS DEL DÍA VEINTIOCHO DE MAYO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO; en consecuencia para la publicidad del remate que nos 
ocupa, convóquese postores mediante edictos que deberán fijarse por DOS 
VECES en los tableros de avisos de este juzgado, en los tableros de avisos de 
la Tesorería de la Ciudad de México, y en el periódico “LA RAZÓN” debiendo 
mediar entre la primera y segunda publicación nueve días y la fecha de remate 
cuando menos CINCO DÍAS HÁBILES, siendo postura legal la que cubra las dos 
terceras partes de dicho precio, debiendo los licitadores que quieran participar en la 
subasta ordenada, exhibir en cualquiera de las formas establecidas por la ley, una 
cantidad igual a por lo menos el diez por ciento del valor efectivo del bien. 

Ciudad de México, cinco de abril de dos mil veinticuatro. 

Dada cuenta se aclara el auto de fecha dos de abril del año en curso en el que fue 
omiso agregar el código postal del inmueble a rematar, siendo este 15900. - NO-
TIFIQUESE.- Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Séptimo de lo Civil en esta 
Ciudad, Licenciado CARLOS MIGUEL JIMENEZ MORA ante la C. Secretaria de 
Acuerdos, Licenciada GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ, que autoriza y da fe. 

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.
Ciudad de México, a 22 de abril de 2024. 

LA C. SECRETARIA ACUERDOS “A”
DEL JUZGADO VIGESIMO SEPTIMO
CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 

LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR POR DOS VECES EN LOS TABLEROS DE AVI-
SOS DE LA SECRETARIA DE FINANZAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Y EN EL 
PERIÓDICO “LA RAZÓN” DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Trigésimo Cuarto 
de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 1483/2011.
PARA CONVOCAR POSTORES.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR SO-
CIEDAD LIMITADA DE LOS ACTIVOS DE GRAMERCY SOCIEDAD DE RESPON-
SABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, (HOY SU CESIONARIA MIRIAM 
ROCIÓ MARTÍNEZ GARCÍA EN CONTRA DE ROBERTO PADRÓN RODRÍGUEZ 
Y LORENA RODRÍGUEZ MALDONADO, EXPEDIENTE NÚMERO 1483/2011, LA C. 
JUEZ INTERINA TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, 
LICENCIADA MARÍA ESTHER OSNAYA HUERTA, DICTÓ UN AUTO DE FECHA 
CINCO DE MARZO DE DOS MIL VEINTICUATRO, QUE EN SU PARTE CONDU-
CENTE DICE:- - -  “...CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTICINCO DE SEP-
TIEMBRE DEL DOS MIL VEINTITRES. Agréguese a su expediente, el escrito de 
RODOLFO PALACIOS GONZÁLEZ, mandatario judicial de la parte actora; Visto su 
contenido y como lo solicita se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTINUEVE DE 
NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTITRES, para que tenga verificativo la AUDIENCIA-
DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, en consecuencia, prepárese la misma en 
los términos ordenados en el auto de fecha VEINTICINCO DE AGOSTO DEL DOS 
MIL VEINTITRES, para los efectos legales a que haya lugar. En consecuencia se 
deja insubsistente la fecha de audiencia señalada en el proveído antes mencionado. 
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE 
LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada MARIA 
ESTHER OSNAYA HUERTA, con fundamento en el artículo 115 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Ciudad de México, ante la C. Secretaria de Acuerdos Maestra 
JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ, con quien actúa, autoriza. DOY FE.- - 
- “...CIUDAD DE MÉXICO, A CINCO DE MARZO DEL DOS MIL VEINTICUATRO. 
Agréguese a su expediente, el escrito de RODOLFO PALACIOS GONZÁLEZ, man-
datario judicial de la parte actora; Visto su contenido y como lo solicita se señalan las 
NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTIOCHO DE MAYO DEL 
DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA, en consecuencia, prepárese la misma en los términos 
ordenados en el auto de fecha VEINTICINCO DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTI-
TRES, para los efectos legales a que haya lugar. Por último se deja insubsistente la 
audiencia señalada para el día NUEVE DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO. 
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE 
LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada MARIA 
ESTHER OSNAYA HUERTA, con fundamento en el artículo 115 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Ciudad de México, ante la C. Secretaria de Acuerdos Maestra 
JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ, con quien actúa, autoriza. DOY FE. “...
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTICINCO DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRES. 
Agréguese a su expediente el escrito de cuenta de RODOLFO PALACIOS GON-
ZÁLEZ, mandatario judicial de la parte actora; y vistas las constancias de autos de 
las que se desprende que ha transcurrido con exceso el plazo concedido a la parte 
demandada para desahogar la vista dada en auto de QUINCE DE AGOSTO DEL 
DOS MIL VEINTITRES, respecto a imponerse del avalúo presentado por el perito de 
la parte actora, se le tiene por precluido su derecho para hacerlo valer con posterio-
ridad, y se tiene por conforme con el avalúo rendido por el perito de su contraria en 
términos de los dispuesto por el artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles. 
Por otra parte. y como lo solicita con fundamento en lo dispuesto por los artículos 564, 
565, 566, 569 y 570 todos del Código de Procedimientos Civiles se saca a REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble materia de la presente litis, ubicado en: 
AVENIDA SIMON BOLIVAR, VIVIENDA A, ÁREA PRIVATIVA 21, LOTE 31, MAN-
ZANA 23, CONJUNTO HABITACIONAL LAS AMÉRICAS, ECATEPEC, ESTADO DE 
MÉXICO, TAMBIÉN IDENTIFICADO COMO CONDOMINIO ISLA DEL REY. Por la 
cantidad de $902,000.00 (NOVECIENTOS DOS MIL PESOS 00/100 M.N., precio de 
avaluó exhibido por la parte actora respecto del cual con fundamento en lo dispuesto 
por el artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles, se tuvo por conforme a la 
parte demandada y se toma como base para el remate. Para tal efecto se señalan 
las DIEZ HORAS DEL DIECIOCHO DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRES; en 
consecuencia para la publicidad del remate que nos ocupa, convóquese  postores 
mediante edictos que deberán publicarse por: DOS VECES en los tableros de avisos 
de este juzgado, en los de la Tesorería de la Ciudad de México, en el periódico “LA 
RAZON” debiendo mediar entre una y otra publicación SIETE días hábiles y entre la 
última publicación y la fecha de remate igual plazo, sirviendo de base para la almo-
neda la cantidad antes referida, y siendo postura legal la que cubra las dos terceras 
partes respectivamente de dichos precios..., Por otra parte ya que el inmueble materia 
del remate se encuentra fuera de la jurisdicción de este juzgado, envíese exhorto al 
siguiente: C. JUEZ COMPETENTE EN ECATEPEC, ESTADO DE MÉXICO; A fin de 
que en preparación de dicho remate publique los edictos ordenados en los lugares en 
que la legislación procesal de dicha entidad establezca y en los lugares de costumbre 
y en las puertas del juzgado respectivo, con fundamento en el artículo 572 del Código 
de Procedimientos Civiles, los que deberán publicarse en términos de lo ordenado en 
líneas anteriores,  facultando al C. Juez exhortado en términos que de lo dispuesto 
por el artículo 109 del Código de Procedimientos Civiles... NOTIFÍQUESE. Lo prove-
yó y firma la C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCE-
SO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada MARIA ESTHER OSNAYA 
HUERTA, con fundamento en el artículo 115 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de 
la Ciudad de México, ante la C. Secretaria de Acuerdos Maestra JOSEFINA DOLO-
RES HERNÁNDEZ CRUZ, con quien actúa, autoriza. DOY FE.---

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO 
CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO.

RÚBRICA
LIC. JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ

Juzgado    61° Civil                Secretaría:   “A”                 Exp. No: 1221/2022 

E    D    I    C    T    O  

NOTIFICACIÓN A: RAFAEL VELAZQUEZ GARCIA SU SUCESION, POR CONDUCTO 
DE SU ALBACEA LA C. MARÍA NIEVES CORTES HERNÁNDEZ. 

En los autos del expediente 1221/2022, relativo al juicio ORDINARIO CIVIL, promovido 
por LÓPEZ SÁNCHEZ RAÚL, SU SUCESIÓN, en contra de RAFAEL VELAZQUEZ GAR-
CIA SU SUCESION, expediente número 1221/2022; la C. Juez Sexagésimo Primero de la 
Civil de la Ciudad de México, dicto el siguiente auto que en lo conducente se transcribe: ---
“En la Ciudad de México, siendo las DOCE HORAS del día veintitrés de abril de dos mil 
veinticuatro, día y hora señalados para que tenga verificativo la AUDIENCIA PREVIA Y DE 
CONCILIACIÓN a que se refiere el artículo 272-A del Código de Procedimientos Civiles en 
el Expediente número 1221/2022 conforme a lo ordenado por auto dictado en fecha QUIN-
CE DE ABRIL DE DOS MIL VEINTICUATRO, se hace constar que no comparece la parte 
actora LOPEZ SANCHEZ RAUL, SU SUCESIÓN ni la parte DEMANDADA RAFAEL VE-
LAZQUEZ GARCIA SU SUCESIÓN ni persona alguna que legalmente los represente, no 
obstante el llamado que formula LA C. CONCILIADORA por TRES VECES consecutivas.-
LA C. LICENCIADA FLOR DEL CARMEN LIMA CASTILLO JUEZ SEXAGÉSIMO PRI-
MERO DE LO CIVIL DECLARA FORMALMENTE ABIERTA LA PRESENTE AUDIENCIA..
(..).. Por lo que con fundamento en lo dispuesto por los artículos 277 y 290 del Código de 
Procedimientos Civiles se abre el presente juicio a prueba por el término de DIEZ DÍAS 
COMUNES PARA LAS PARTES, y tomando en consideración que demandada fue empla-
zada por edictos, con fundamento en el artículo 639 del código de Procedimientos Civiles 
publíquese la apertura a prueba del presente juicio, en el periódico “LA RAZÓN”, por dos 
veces de tres en tres días. ..(..)... firmando la C. Juez Sexagésimo Primero de lo Civil 
LICENCIADA FLOR DEL CARMEN LIMA CASTILLO quien actúa con la C. Secretaria Con-
ciliadora LICENCIADA LAURA YADIRA RIVERA CASTILLO que autoriza y da fe.”.--------

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

LICENCIADA ROCÍO ANGELINA CALVO OCHOA 

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PERIÓ-
DICO “LA RAZÓN” 

AICM se hunde 
menos, destacan

Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL SECRETARIO de Obras y Servicios, 
Jesús Esteva Medina, destacó que los 
trabajos de renivelación en el Aeropuer-
to Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) ha evitado que este sitio sólo 
se hunda milímetros y no centímetros 
como sucedía antes.

En conferencia, el funcionario capitali-
no destacó los trabajos en 52 mil 290 me-
tros cuadrados de superficie para contra-
rrestar los efectos de más de un metro de 
desnivel causado por los hundimientos 
de la zona.

“Estamos hablando de milímetros en 
muchos casos, en promedio es menos de 
un centímetro lo que se ha hundido. Es-
tamos hablando de que en un año fueron 
milímetros, en general, lo que se hundió, 
es decir, el sistema que se propuso está 
funcionando correctamente”, mencionó.

Entre las obras en el AICM destacadas 
por el secretario están excavaciones, re-
paraciones de grietas, la incorporación de 
piezas de acero para el reforzamiento, re-
paración de la rampa de maleteros, entre 
otras acciones hechas entre 2022 y 2023.

Esteva Medina detalló que se diseña-
ron pilas que alcanzan los 60 metros de 
profundidad, las cuales se apoyan firme-
mente sobre el suelo para evitar que se 
originen hundimientos o se provoquen 
daños estructurales importantes.

AUTORIDADES capitalinas en la supervisión de las obras 
para atender el hundimiento del AICM, en 2023.

490
Millones de 

pesos inverti-
dos en obras 

del AICM
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perficie fueron 

intervenidos
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VW produce 14 
millones de unidades
LA FIRMA ALEMANA informó que estableció 
un nuevo hito histórico con la producción de 14 
millones de vehículos fabricados. Con ello, se-
ñaló, la compañía marca un importante avance 
en la industria automotriz.

Dólar
$17.4000

TIIE 28
11.24%

Mezcla Mexicana
74.80 dpb

Euro
$18.2213

UDI
8.13199556,677.05                    -0.09%

BMV S&P FTSE BIVA
1,160.91               -0.01%

Centenario
$43,700

Para 2025, crecimiento de 2.0% 

OCDE recorta 
estimación del 

PIB de México; la 
pasa de 2.5 a 2.2%

Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

La Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) ajustó a la baja su pro-
yección de crecimiento para la 

economía de México para 2024, al pasar-
la de 2.5 por ciento a 2.2 por ciento, debi-
do a que se observó un arranque débil de 
la economía del país.

En su informe de Perspectivas Eco-
nómicas de la OCDE con un foco sobre 
América Latina, el organismo interna-
cional previó que para el siguiente año, 
el Producto Interno Bruto (PIB) del país 
crecerá sólo 2.0 por ciento.

Asimismo, destacó que la expansión 
económica de este año se verá impulsada 
por factores como el consumo privado, 
que será “motor clave” para la economía 
del país; la reducción del desempleo, el 
cual en marzo llegó a mínimos históricos 
al ubicarse en 2.3 por ciento; y el aumen-
to de los ingresos reales de los hogares. 

No obstante, pese a estos factores, la 
economía mexicana —que en 2023 creció 
3.2 por ciento— se desacelerará este año, 
debido a que durante el primer trimestre 
de 2024, la actividad económica del país 
tuvo un arranque débil. 

“Si miramos dentro del primer tri-
mestre, la actividad económica empezó 
relativamente débil, pero se ha venido 
fortaleciendo, el último mes ha sido mu-
cho mejor que los dos anteriores”, señaló 
en videoconferencia Alberto González 
Pandiella, jefe de la sección de México y 
Costa Rica en la OCDE.

De acuerdo con el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), el PIB 
de México creció sólo 0.2 por ciento en 
el primer trimestre del año, respecto al 
trimestre anterior. Es así que la tasa de 
crecimiento anual de enero-marzo fue de 
2.0 por ciento, “la menor desde el cuarto 
trimestre del 2021”, según Banco Base.

Ante este panorama, la OCDE estimó 
que la economía del país seguirá des-
acelerándose, de ahí que la proyección 
económica de México se haya reducido 
tres puntos porcentuales para este año 
y cinco puntos porcentuales para 2025. 

Cabe señalar que las exportaciones 
apoyarán el crecimiento del PIB en 2025, 
esto luego de “perder algo de dinamis-
mo en 2024 debido a la desaceleración 
en Estados Unidos”. Además de que la 
inversión privada se beneficiará gradual-
mente de la relocalización de la actividad 
manufacturera en México.

INFLACIÓN EN LA META. Por otra 
parte, la organización indicó que la in-
flación en el país seguirá por arriba de 
la meta del Banco de México (Banxico), 
que es de 3.0 por ciento +/- un punto por-
centual, y en este año cerrará en 4.5 por 

LA ORGANISMO internacional señala que la revisión a la baja se debe a un 
arranque débil de la economía durante el primer trimestre del año; calcula 

que inflación llegará a la meta de Banxico a finales del siguiente año

Perspectivas económicas  
de América Latina 

La OCDE ajustó a la baja el dato de crecimiento económico  
de México para 2024 en 0.3 puntos porcentuales.

Demanda, producción y precios de México
Proyecciones para 2024 y 2025
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ciento; sin embargo, para 2025, estimó, 
se desacelerará para alcanzar una tasa de 
3.1 por ciento.

“La inflación general anual y la infla-
ción subyacente seguirán desacelerándo-
se gradualmente y se prevé que vuelvan 
al objetivo del 3.0 por ciento en el tercer 
trimestre de 2025. Sin embargo, las pers-
pectivas de inflación siguen siendo muy 
inciertas, ya que la inflación puede ser 
más persistente de lo previsto, especial-
mente en el sector servicios”, destacó.

Pese a su proyección positiva en la 
inflación, el organismo recomendó al 
banco central seguir con su política 
monetaria restrictiva y realizar recortes 
graduales a la tasa de interés, que actual-
mente está en 11 por ciento, y basados 
en los resultados de los datos debido a 
que ésta “sigue estando por encima de la 
banda superior del intervalo fijado como 
objetivo y que la inflación de servicios 
resulta especialmente persistente”.

La OCDE aseguró que de seguir con 
una flexibilización gradual de la política 
monetaria, la tasa referencial llegará a 
7.50 por ciento para finales de 2025. 

DÉFICIT FISCAL EN 5%. Además, 
anticipó que el déficit fiscal en el sector 
público será de 5.0 por ciento en 2024. 
Lo anterior a causa de que los costos de 
endeudamiento y el presupuesto para el 
gasto social, principalmente el dirigido a 
las pensiones y los proyectos de infraes-
tructura en el sur del país, “han aumenta-
do significativamente”.

Sin embargo, previó que el déficit pú-
blico caiga hasta 2.5 por ciento en 2025 
a consecuencia de “una reducción de la 
inversión pública, en parte relacionada 
con el fin de algunos de los proyectos de 
infraestructuras en el sur”. 

Esto, dijo, implica cierto endureci-
miento de la orientación fiscal en 2025, 
por lo que se espera que la ratio deuda 
pública neta/PIB se mantenga en torno 
al 50 por ciento del PIB a finales de 2025.

Sobre el mercado laboral, la OCDE des-
tacó que la creación de empleos formales 
sigue incrementándose, aunque a un rit-
mo más lento, motivo por el que la tasa de 
informalidad se ubica en 54.3 por ciento. 

“Evaluaciones recientes sugieren 
que el mercado laboral está ajustado y 
las empresas reportan dificultades para 
encontrar y retener trabajadores con las 
habilidades adecuadas”, dijo. 

Además, señaló que la participación 
de las mujeres en el mundo laboral sigue 
siendo significativamente más baja que 
en otros países de América Latina y de los 
que integran la OCDE. 

“Las responsabilidades domésticas y 
de cuidado recaen desproporcionada-
mente en las mujeres mexicanas, lo que 
obstaculiza sus perspectivas de comple-
tar la educación o formar parte de la fuer-
za laboral”, agregó la OCDE.

LA ORGANIZACIÓN para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos prevé que el creci-
miento del PIB mundial se del 3.1 por ciento 
en 2024 y del 3.2% para 2025.

Eldato

LA OCDE AFIRMA que la IA tiene el poten-
cial de reactivar la tendencia del crecimiento 
de la productividad y desencadenar una ace-
leración de la innovación.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En términos trimestrales, comparando cada trimestre 
con el trimestre anterior, este fue el crecimiento del PIB 
en los últimos cinco. Primero de 2023, 0.5%; segundo, 
0.8%; tercero, 1.1%; cuarto, 0.1%; primero de 2024, 0.2%, 
lográndose mayor crecimiento, pero todavía bajo. El cre-
cimiento promedio trimestral de los cuatro trimestres 
anteriores fue 0.63%. El del primer trimestre resultó 0.43 
puntos porcentuales menor, el 68.25%. (Si conviene que 
la economía crezca lo más posible, una de las reglas que 
se debe cumplir es que el crecimiento, en el trimestre de 
referencia, sea mayor que el crecimiento promedio de los 
cuatro anteriores).

Por grupos de actividad económica este fue el 
comportamiento. 

Actividades primarias, relacionadas con el aprovecha-
miento directo de recursos naturales, que aportan el 4.8% 
de la producción. Primer trimestre de 2023,  menos 3.6%; 
segundo, 2.2%; tercero, 2.6%; cuarto, menos 1.0%; primero 
de 2024, menos 1.1%. En un año pasaron de menos 3.6% a 
menos 1.1% (menor decrecimiento, bien). En un trimestre 
de menos 1.0% a menos 1.1% (mayor decrecimiento, mal).

Actividades secundarias, relacionadas con la industria, 
que aportan el 32.8% de la producción. Primer trimestre 
de 2023, 0.4%; segundo, 1.6%; tercero, 1.0%; cuarto, menos 
0.1%; primero de 2024, menos 0.4%. En un año pasaron de 
0.4% a menos 0.4% (de crecimiento a decrecimiento, mal). 
En un trimestre de menos 0.1% a menos 0.4% (mayor de-
crecimiento, mal).

Actividades terciarias, relacionadas con los servicios, 
que aportan el 62.4% de la producción. Primer trimestre 
de 2023, 0.7%; segundo, 0.6%; tercero, 0.9%; cuarto, 0.3%; 
primero de 2024, 0.7%. En un año pasaron de 0.7% a 0.7% 
(igual, mal). En un trimestre de 0.3% a 0.7% (mayor creci-
miento, bien).

Las actividades primarias, que contribuyen solamente 
con el 4.8% de la producción de bienes y servicios, decre-
cieron 1.1% (por debajo del promedio que fue crecimiento 
del 0.2%). Las secundarias, que aportan el 32.8% de la pro-
ducción, decrecieron menos, 0.4% (también por debajo 
del promedio). Las actividades terciarias, que contribuyen 
con el 62.4% de la producción de satisfactores, crecieron 
0.7% (por arriba del promedio). 

Que las actividades primarias, que aportan menos (el 
4.8%), hayan decrecido más (1.1%), y que las que aportan 
más (62.4%), las terciarias, hayan crecido más (0.7%) es, en 
el contexto de un crecimiento que deja mucho que desear, 
algo positivo. Peor hubiera sido que las que aportan más 
hubieran crecido menos, aunque que las que aportan 
menos hubieran crecido más.

Resumiendo. En términos anuales, durante el primer 
trimestre, la economía creció 2.0%, menos que en el 
mismo trimestre del año anterior (3.5%), malo, y menos 
que en el trimestre anterior (2.5%), también malo. En tér-
minos trimestrales, la economía creció 0.2%, menos que 
en el mismo trimestre del año anterior (0.5%), malo, y más 
que en el trimestre anterior (0.1%), bueno. De cuatro com-
paraciones, en tres malos resultados y en una bueno.

Conclusión: en materia de crecimiento falta mucho por 
hacer. ¿Lo haremos?

En el anterior Pesos y Contrapesos 
vimos lo que sucedió, en materia 

de crecimiento, en términos anua-
les, comparando cada trimestre con 
el mismo trimestre del año anterior, 
durante el primer trimestre. Ahora va 
la comparación trimestral.

CRECIMIENTO DEL PIB (2/2)

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Por primera vez en casi cuatro 
años las remesas sufrieron una 
caída anual de 3.3 por ciento, 
luego de que durante marzo de 

este año, llegaron al país 5 mil 021 millo-
nes de dólares de parte de los connacio-
nales. Esta baja anual se relaciona con la 
desaceleración económica de Estados 
Unidos y, en particular, con el deterioro 
de las condiciones laborales en ese país.

“Esto pone fin a una racha de 46 me-
ses al hilo con incrementos, que inició 
en mayo de 2020 y terminó en febrero 
de 2024. Durante este periodo, las reme-
sas crecieron en términos anualizados de 
38 mil 800 millones de dólares a 63 mil 
600 millones de dólares, lo que equivale 
a un crecimiento total de 64.1 por ciento 
en dólares”, destacó el Observatorio de 
Migración y Remesas de BBVA Research. 

En el análisis, la institución financiera 
aseguró que este retroceso ya se adver-
tía, ya que entre enero y octubre de 2023 
las remesas promediaron un incremento 
de 8.9 por ciento y para los meses de no-
viembre de 2023 a febrero de 2024 el in-
cremento se desaceleró a un crecimiento 
de sólo 2.6 por ciento.

En esto coincidió Banco Base, quien 
señaló que durante el tercer mes del año, 
de manera estacional, suele haber creci-
mientos mensuales de las remesas, por lo 
que la contracción de este año “no puede 
ser considerada positiva”.

“El debilitamiento del flujo de reme-
sas está relacionado con la desacelera-
ción económica de Estados Unidos y en 

Caen 3.3% en marzo 

Las “benditas remesas” 
rompen su buena racha

DESACELERACIÓN ECONÓMICA en EU y el deterioro de 
las condiciones laborales, razones de la contracción anual; por 
apreciación del peso, valor de envíos también se redujo

Subsidio al empleo apoya a 
8.2 millones de mexicanos
Redacción 

EL GOBIERNO DE MÉXICO realizó una 
actualización al subsidio para el empleo, 
con la cual se beneficia a 8.2 millones de 
personas trabajadoras que ganan menos 
de 9 mil 81 pesos al mes. Así, quienes 
se beneficiaron del reciente 
incremento de 20 por ciento 
al salario mínimo, verán efec-
tivamente un incremento de 
ese porcentaje en su salario 
después de impuestos, infor-
mó Fondo Nacional para el 
Consumo de los Trabajadores 
(Fonacot).

Lo anterior derivado de que 
los incrementos al salario míni-

mo rebasaron los subsidios otorgados al 
ISR, lo que impactó en el monto final del 
pago realizado a la población trabajadora, 
ya que, para quienes fueron beneficiados 
por el último incremento de los salarios 
mínimos de 20 por ciento, 6.0 por ciento 
del aumento se iba al pago de impuestos.

Por lo anterior, la Comisión 
Nacional de los Salarios Míni-
mos (Conasami) y la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social 
(STPS) solicitaron a la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Pú-
blico (SHCP) la actualización 
del esquema, con la finalidad 
de que el incremento a los sala-
rios mínimos se viera reflejado 
en su totalidad.

A causa de lo anterior, el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, 
autorizó y firmó el decreto que avala di-
cha modificación, la cual nunca se había 
realizado en el pasado porque el salario 
mínimo no crecía, pero ahora que subió 
fue necesario actualizarla para que los 
que menos ganan paguen menos im-
puestos. 

particular con el deterioro de las condi-
ciones laborales en ese país, pues se ha 
observado un crecimiento en el número 
de trabajadores que necesitan un segun-
do empleo (5.2 por ciento de los trabaja-
dores totales hasta marzo)”, destacó.

En suma, el valor de los envíos de 
dinero por parte de los mexicanos en el 
exterior, también se vio mermado debi-
do a que el precio del dólar cayó, durante 
el mes de referencia, por debajo de los 16 
pesos por billete verde.

Bajo este contexto, BBVA destacó que 
en el mes, el tipo de cambio promedio 
fue de 16.84 pesos por dólar, por lo que 
México recibió cerca de 84 mil 600 mi-
llones de pesos por remesas, lo que equi-
vale a una contracción de 15.2 por ciento 
en términos reales en los ingresos por 
este concepto. 

Además, el poder adquisitivo acumula 

17 meses consecutivos de contracciones 
anuales y “tiene un efecto negativo sobre 
el crecimiento económico de México, 
pues afecta el ingreso de los hogares y el 
consumo privado”, agregó Banco Base.  

De acuerdo con el Banco de México 
(Banxico), las remesas enviadas por re-
sidentes en México al exterior alcanza-
ron un nivel de 122 millones de dólares, 
lo que representó un aumento anual de 
29.3 por ciento. 

Con esto, en marzo, el superávit de la 
cuenta de remesas del país con el resto 
del mundo resultó de 4 mil 899 millones 
de dólares, menor al de 5 mil 095 millo-
nes de dólares reportado en igual mes de 
2023. 

Durante el primer trimestre del año, 
el monto acumulado de los ingresos por 
remesas fue de 14 mil 105 millones de 
dólares. En este periodo, 98.8 por cien-
to del total de los ingresos se realizó a 
través de transferencias electrónicas; 
mientras que las efectuadas en efectivo 
y especie y las money orders represen-
taron el 1.0 y 0.2 por ciento del monto 
total, respectivamente. 

13.1 382
Millones de transac-

ciones se hicieron 
 en marzo

Dólares se enviaron 
en promedio por 

transacción

EL BANCO de México reportó que durante 
enero-marzo, los egresos por remesas suma-
ron 340 millones de dólares, lo que significó 
una expansión anual de 31.5 por ciento.

Eldato

Crecimiento anual de 2015-2024
Evolución porcentual de las remesas  

en los últimos nueve años.

2015 20202016 20212017 20222018 20232019 2024*

Cifras en porcentaje

*El dato de 2024  
es la proyección de este año

Fuente|Banco Base

TRABAJADORES que perciben menos 
de 1.2 salarios se verán beneficiados.
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EL NUEVO esque-
ma permite que los 
trabajadores que 
ganan menos de 
9 mil pesos, verán 
una reducción en el 
impuesto a pagar. 

Eltip

3.99%

11.96%

8.88%

25.94%

11.99%
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11.29%

7.56%8.18%
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La intervención del Gobierno en un siste-
ma de ahorro que durante casi tres décadas se 
desarrolló en un sano ámbito privado es quizá 
el mayor golpe para las Afores, la pérdida de 
certidumbre y, por tanto, de la confianza de 
los ahorradores que temerán que sus recursos 
eventualmente sean tomados por el Gobierno; 
un golpe para el prestigio de esas sociedades 
que fueron acusadas falsamente por López 
Obrador de “jinetear” el dinero de las cuentas 
inactivas y que son amagadas de que si no en-
vían el dinero al Fondo del Retiro para el Bien-
estar serán exhibidas en la mañanera.

Extraña, por tanto, la mansa reacción de la 
Amafore, la asociación de las sociedades que 
administran esos ahorros que ahora encabeza 
Guillermo Zamarripa. La Amafore se dice con-
fiada en que las cuentas individualizadas se 
mantienen imprescriptibles estén o no inacti-
vas, que no pasa nada.

La desconfianza es la primera pérdida para 

El golpe quedó asestado por la mayoría legislativa de More-
na. Durante 27 años, los diferentes gobiernos mantuvieron 

una prudente distancia de los fondos de ahorro para el retiro in-
dividualizados, introduciendo algunos cambios instrumentales 
para reducir las comisiones cobradas por las administradoras pri-
vadas y flexibilizando el régimen de inversión que ha permitido 
acumular un saldo superior a los 6.6 billones de pesos en activos 
para los trabajadores del sector formal. Esto se acabó con una de-
cisión de corte electoral de Andrés Manuel López Obrador.

REFORMA AFORES; LA EXTRACCIÓN DEL PLUSVALOR AÑEJO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

el sistema de ahorro a largo plazo. El temor que 
puedan sentir las personas respecto a que sus 
ahorros puedan ser eventualmente tomados 
por el Gobierno será un evento que habrá que 
evaluar conforme evolucione el número de de-
positantes que mantengan o retiren su dinero.

El propósito electoral de ofrecer una pen-
sión a un grupo reducido de jubilados (no más 
del 20% de los trabajadores en edad de jubilar-
se este año) tomando 40 mil millones de pesos 
de otros trabajadores que no han reclamado lo 
suyo por cualquier motivo, se acentúa con la 
premura de lanzar ese fondo, un Fideicomiso, 
sin reglas de operación, sin régimen de inver-
sión, sólo con funcionarios al frente y omitien-
do la presencia de representantes del sector 
laboral y del patronal.

La secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, tuvo razón al afirmar que la puesta en 
marcha de ese fondo es un hecho histórico: es 
la primera extracción del plusvalor de trabajo 

generado por personas mayores para beneficio 
de un proyecto político.

Guadalajara y las “pinches rentas”. En la 
capital de Jalisco el precio de las rentas es un 
problema social. Las inexorables leyes de la 
renta de la tierra se manifiestan en la llamada 

“gentrificación” y han llevado a que los alquile-
res sean prohibitivos para casi la mitad de la 
población. 

Una propuesta audaz para hacer frente a 
esta situación es la del ex diputado local con 
licencia y hoy candidato de Morena para la 
alcaldía de Guadalajara, Chema Martínez, es 
la de construir en predios municipales mil vi-
viendas que se rentarán hasta 70% más baratas 
que el precio comercial. Será importante eva-
luar de este plan dos aspectos: los costos de los 
materiales y en qué medida la renta cobrada 
permitirá la renovación de un activo público; 
y aún más relevante, hasta donde esas mil vi-
viendas pueden generar un “Precio Faro” que 
module el mercado de alquiler de vivienda.

Y siendo que Chema encabeza preferencias 
electorales en la Perla Tapatía, la evaluación de 
ese programa puede generar un referente inte-
resante para políticas públicas de vivienda en 
otras zonas de Jalisco y del país.

Tabe: política social en favor de las mu-
jeres. La buena noticia es que ante represen-
tantes del Consejo de la Comunicación y de la 
Cámara de la Industria de la Radio y la Televi-
sión (CIRT), así como de diversos empresarios, 
Mauricio Tabe anticipó que de ganar nueva-
mente la elección,  mantendrá su política so-
cial de poner primero a las mujeres en todos 
los programas sociales en la alcaldía Miguel 
Hidalgo. Es decir, los programas “Para las Jefas” 

y el de comedores comunitarios “Manos a la 
Olla” seguirán y se extenderán a cada una de 
las colonias populares de la demarcación, con 
el objetivo de reconocer la labor de las mujeres, 
quienes siguen teniendo la carga del hogar y 
del cuidado de los hijos. En el mismo evento, 
el actual candidato a la alcaldía Miguel Hidal-
go por la Alianza Va por la CDMX señaló que 
durante las administraciones de Morena, los 
programas sociales fueron utilizados para 
comprar simpatías políticas con la ciudadanía, 
concediendo las ayudas discrecionalmente 
hacia los simpatizantes del partido oficial. 

Lumo, integridad empresarial sin tacha. 
La arrendadora Lumo Financiera del Centro se 
sumó al Padrón de Integridad Empresarial de 
la Secretaría de la Función Pública, con lo que 
recibió el distintivo de Integridad Empresarial. 
Se trata de un registro oficial creado por la de-
pendencia que lidera Roberto Salcedo que re-
conoce las buenas prácticas de las empresas y 
la responsabilidad de éstas en sus operaciones 
con el sector público. Al padrón integran em-
presas que acrediten contar con una política de 
integridad que cumpla con lo delineado en el 
artículo 25 de la Ley General de Responsabili-
dades Administrativas. El objetivo es vincular 
al sector empresarial con la Administración Pú-
blica para prevenir riesgos de corrupción.

Cambios en Peñoles y Fresnillo. Última 
hora: se va “El filósofo de la minería”, Fernando 
Alanís, director de Peñoles, por jubilación. Ello 
supone una serie de reacomodos que final-
mente ordenó Alejandro Bailleres, establecien-
do una estructura que lleva Diego Hernández y 
Arturo Fernández. 

Ya le cuento.

 Por Cuahutli R. Badillo 
negocios@razón.com.mx

El sexenio del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador será un 
sexenio perdido respecto a las 
ventas automotrices, debido, 

entre otras cosas, a la toma de decisiones 
equivocadas en aspectos económicos 
por parte del gobierno actual, señaló 
Guillermo Rosales Zárate, presidente 
ejecutivo de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA).

En conferencia de prensa, refirió que 
para 2024 estiman tener ventas de un 
millón 450 mil de vehículos ligeros o una 
cifra más próxima al millón y medio de 
unidades, lo que significará un crecimien-
to del 7.0 por ciento respecto a 2023, aun-
que seguirán en la ruta de la recuperación 
para alcanzar el récord de 2016 cuando 
vendieron 1 millón 607 mil de unidades. 

“Estoy viendo condiciones para que 
podamos apuntar a un millón y medio de 
unidades al cierre del año, esto en com-
paración con los años recientes, sin lugar 
a duda es una buena noticia. Nos estará 
dando un crecimiento del 7.0 por ciento 
en comparación con 2023, nos colocará 
apenas en la cercanía de lo que se vendió 

Prevé comercializar 1 millón 450 mil vehículos en 2024

Ve AMDA sexenio perdido 
en ventas automotrices
ASOCIACIÓN dice que “decisiones equivocadas” afectaron al sector; pide 
programa de modernización a candidatas para reducir impacto ambiental

en 2018; es decir, un sexenio perdido en 
lo que toca a ventas automotrices y ape-
nas en la ruta de la recuperación”, señaló.

Detalló que el sector automotriz se en-
cuentra en una fase de recuperación, lue-
go de que desde 2017, diversos factores 
afectaron las ventas, entre ellos, la renego-
ciación del Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN), la llegada de 
Donald Trump a la presidencia de Estados 

Unidos; el arribo de Andrés Manuel López 
Obrador a la presidencia de México y a “la 
toma de decisiones equivocadas en aspec-
tos económicos”, además de los efectos de 
la pandemia en las cadenas de producción. 

CONTACTO CON CANDIDATOS. Por 
otra parte, Guillermo Rosales aseguró 
que han tenido acercamiento con las 
candidatas a la Presidencia, con las que 
han insistido en perfilar un programa 
que promueva la moderniza-
ción y renovación de vehículos 
tanto de transporte público, 
pasaje y de carga, para reducir 
el impacto ambiental y mejorar 
la calidad de vida. 

Respecto a las declaraciones 
que hizo Claudia Sheinbaum 
de seguir con la regularización 
de autos chocolates; indicó 
que entre la AMDA y el equipo 
de campaña de la candidata ha 

EL PERIODO de crédito más solicitado por 
los compradores para el financiamiento de 
un vehículo es de 60 meses, indicó el repor-
te de la AMDA.

Eldato

habido “comunión”; sin embargo, señaló 
que, seguir con el programa, sería contra-
dictorio, pues lo que se busca es combatir 
la contaminación ambiental, promover la 
modernización, la legalidad y formalidad. 

Añadió que durante la actual adminis-
tración se cumplirá la cifra récord de más 
vehículos de “contrabando” regularizados 
en la historia. “Estaremos cerrando arriba 
de dos millones y medio de vehículos que 
formaron parte de un tráfico ilegal que for-
talecieron las finanzas de los grupos del 
crimen organizado”, indicó. 

Guillermo Rosales agregó que la regu-
larización de autos chocolate representa 

una carga adicional para las ciu-
dades al no existir la suficiente 
infraestructura vial, además de 
que emiten una gran carga de 
contaminantes y con ello se 
nulifica “cualquier avance que 
hagamos en los próximos diez 
años por parte de la industria y 
de los consumidores para mo-
dernizar el parque vehicular, 
incluso cuando se está plan-
teando la electromovilidad”. 

Felicidades a todo el equipo de El Heraldo Media Group,  
que encabeza Ángel Mieres Zimmermann y dirige  

Juan Franco Carrero, por sus primeros 7 años

NOS COLOCARÁ apenas en 
la cercanía de lo que se vendió 
en 2018; es decir, un sexenio 
perdido en lo que toca a ven-
tas automotrices y apenas en 
la ruta de la recuperación “

Guillermo Rosales Zárate
Presidente de la AMDA

349
Mil 752 vehículos 

ligeros se vendieron 
en 1T24

SONORA es la en-
tidad que realizó 
mayor compra al 
menudeo de vehí-
culos con financia-
miento bancario o 
con las financieras 
de las marcas auto-
motrices. 

Eltip
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Sector Proporción del total de 
importaciones (%) Crecimiento anual

Fabricación de equipo de transporte 35.3% 6.0%

Fabricación de equipo de computación, 
comunicación… 16.0% -3.3%

Fabricación de accesorios, aparatos eléctricos … 9.1% -5.8%

Fabricación de maquinaria y equipo 6.4% -5.1%

Agricultura 5.5% 5.1%

Industria alimentaria 3.2% 0.6%

Otras industrias manufactureras 3.0% -8.1%

SPLIT  FINANCIERO

El Grupo al que pertenece TV Azteca tam-
bién ha alcanzado este destacado lugar en el 
panorama digital mexicano. Con un alcance 
de más de 40 millones de usuarios de Inter-
net, de los 70 millones que Comscore sigue 
en México, Grupo Salinas se ubica después de 
gigantes como Google, Facebook y Microsoft.

Además de ser la única empresa nacional 
que se encuentra en el top 5 de este índice. 
En la categoría de Deportes, Azteca se posi-
ciona en el segundo lugar con 12 millones de 
usuarios, consolidando su relevancia en este 
segmento. Durante sus 30 años de historia, la 
televisora del Ajusco ha mantenido un firme 
compromiso con la transformación y la adap-
tación a las demandas del mercado. Bajo el li-
derazgo visionario de Benjamín Salinas Sada, 
vicepresidente del Consejo de Administra-
ción de Grupo Salinas, la empresa ha logrado 
no sólo mantenerse relevante en un entorno 

Televisión Azteca de Grupo Salinas celebra un importante 
éxito al ser reconocido como el medio digital líder en Mé-

xico, según el ranking de Comscore publicado en febrero de 
este año. Este reconocimiento destaca el ecosistema digital 
completo de Azteca, que incluye Azteca Entretenimiento, De-
portes, Noticias y Locales, ubicándolo en el primer lugar en la 
categoría de “media”, superando a todos sus competidores na-
cionales y reafirmando su posición de liderazgo en el mercado.

TV AZTECA SE CONSAGRA COMO LÍDER DIGITAL EN MÉXICO SEGÚN COMSCORE
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    @juliopilotzi

mediático cambiante, sino también liderar la 
industria con una estrategia multicanal sólida 
y dinámica.

Con una producción de 470 horas de 
video, 45 mil notas y unos 240 mil conteni-
dos para redes sociales al mes, se consolida 
como el líder en creación de contenidos del 
país. Benjamín Salinas Sada sabe que sobre 
este logro los enorgullece por ser reconocidos 
como el medio digital líder en México. Donde, 
además, este logro es gracias al arduo trabajo 
y la dedicación de un gran equipo: la gente 
que hace TV Azteca, así como de nuestra ca-
pacidad para siempre adaptarnos y superar 
los retos que enfrentamos.

La constante innovación y la construcción 
de una estrategia multicanal integral han sido 
pilares fundamentales en el éxito de Azteca. 
La empresa se ha destacado por su capacidad 
para aprovechar todas las plataformas dispo-

nibles, desde el escritorio hasta los dispositi-
vos móviles, así como todas las redes sociales. 
Con esta visión de futuro y un enfoque cen-
trado en la excelencia, TV Azteca afirma que 
continuará liderando el mercado digital mexi-
cano y marcando pauta en la industria.

Vuelos chinos. Ponga atención porque 
China Southern Airlines, quiere ser la preferi-
da de los mexicanos que gustan de viajar a ese 
país de Asia. Esta empresa ha lanzado su pri-
mer vuelo directo de pasajeros desde Shen-
zhen hasta Ciudad de México, estableciendo 
así la ruta comercial regular sin escalas más 
extensa desde China. Este vuelo cubrirá una 
distancia intercontinental de alrededor de 14 
mil 147 kilómetros en cada dirección, con una 
duración estimada de 16 horas. La ruta opera-
rá los martes y sábados, y el viaje de regreso, 
algo más largo con una duración estimada 
de 21 horas y 20 minutos, comenzará el 12 de 
mayo, operando los miércoles y domingos, e 
incluirá una breve escala en Tijuana para re-
cargar combustible. Así que ahí está esta op-
ción que pretende arrancar un pedazo de este 
jugoso negocio.

Volkswagen 14 millones. Volkswagen de 
México ha alcanzado un emblemático histó-
rico al fabricar 14 millones de vehículos, mar-
cando un importante avance en una industria 
altamente competitiva. Este logro refleja un 
trabajo interesante en sus procesos de pro-

ducción. El modelo que marcó este récord fue 
el Volkswagen Taos, que reportó un aumento 
significativo en su manufactura en los prime-
ros tres meses del 2024, con un incremento 
del 67.2 por ciento en comparación con el 
mismo periodo de 2023, según datos del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). El compromiso es de altos estándares 
de calidad, pero la exigencia de los mexicanos 
es enorme al tener hoy más opciones de ve-
hículos nuevos de nuevas marcas que diaria-
mente llegan a nuestro país.

Así que el ojo está puesto en Volkswagen, 
y en todas las empresas del sector automotriz, 
porque hoy hay señalamientos sobre muchas 
de aquellas que están y otras que llegaron con 
falsas promesas ofreciendo vehículos de cali-
dad, y son un desastre, incluso no sólo con sus 
automóviles sino con su servicio posventa. 
¿Cuántas sobrevivirán?, no lo sabemos. VW 
tiene ganado el cariño de los mexicanos por el 
emblemático Vocho, pero asumir el compro-
miso de responsabilidad de entregar siempre 
altos estándares es y será siempre el mayor de 
los retos.

Voz en off. Norte 19, que usted y yo conocía-
mos como Hoteles City Express, eliminó de 
su portafolio a hotel City Express by Marriott 
Mazatlán. Así que adiós a ese hotel que no 
representa ya negocio para este grupo que-
dándose ahora con 151 hoteles y 17 mil 393 
habitaciones…

Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Las exportaciones de mercancías 
que México hace a Estados Uni-
dos registraron un crecimiento 
de 3.8 por ciento durante el pri-

mer trimestre del año en comparación 
con el mismo periodo de 2023, ya que 
de enero a marzo de 2024 alcanzaron 
un valor récord de 119 mil 849 millones 
de dólares, informó la Oficina del Censo 
estadounidense.

Así, México logró mantenerse como 
el principal socio comercial de Estados 
Unidos, ya que en ese periodo tuvo una 
participación de 15.6 por ciento en el co-
mercio de ese país. 

De acuerdo con el informe Comercio 
Internacional: Bienes y Servicios, tan 
solo en marzo, el Gobierno mexicano 
sumó 41 mil 562 millones de dólares en 
envíos de mercancías al país vecino; no 
obstante esto representó una desacelera-
ción en las ventas mexicanas respecto al 
mismo periodo del año anterior cuando 
el país exportó 42 mil 825 mdd a EU.

En la parte de las importaciones, Mé-
xico registró una caída de 8.1 por ciento 
en las compras de mercancías estadouni-
denses durante el tercer mes del año, las 
cuales sumaron un valor de 26 mil 901 
millones de dólares.

Con lo anterior, el déficit comercial de 
bienes entre Estados Unidos y México 
disminuyó a 13.500 millones de dólares. 

Suman 119 mil 849 millones de dólares

Exportaciones mexicanas a 
EU rompen récord en 1T24
OFICINA DEL CENSO estadounidense reporta que, de enero a marzo, México tuvo una participación de 15.6% 
en el comercio internacional del país vecino; importaciones del Gobierno mexicano bajaron 1.2% en ese periodo

En el trimestre, las compras de Méxi-
co al país vecino también se redujeron 1.2 
por ciento, ya que en ese lapso alcanza-
ron 80 mil 165 millones de dólares. 

Por otra parte, el costo logístico para 
las importaciones mexicanas se estimó 
en 0.91 dólares por cada 100 de impor-
tación. Al respecto, Banco Base dijo que 
esto sigue siendo una oportunidad para 
el país, pero “existen riesgos, como: las 

controversias comerciales, gran inter-
vención del Gobierno federal, la inse-
guridad en México, políticas económi-
cas que vayan en contra del T-MEC y la 
disminución de los costos logísticos con 
otras economías”,indicó. 

Cabe señalar que en marzo, Canadá se 
colocó como el segundo socio comercial 
de EU, ya que tuvo exportaciones por un 
valor de 34 mil 218 mdd en ese mes.

Importaciones de Estados Unidos  
de mercancías mexicanas en marzo
Lista de los principales bienes provenientes de México
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DURANTE ESE MES, Estados Unidos hizo 
exportaciones por 257 mil 600 millones de 
dólares; además sus compras al extranjero 
sumaron 327 mil millones de dólares. 

Eldato

“NEARSHORING, CON  
MEDIDAS NECESARIAS”
LA DEMANDA de espacios y parques in-
dustriales para impulsar la relocalización y 
propuestas como el impulso en el desarro-
llo de 100 parques industriales en el país 
—como lo propuso Claudia Sheinbaum— 
sería bien aceptado por los inversionistas 
siempre que se tengan las condiciones mí-
nimas necesarias, como electricidad, agua, 
infraestructura, conectividad y seguridad, 
señaló la consultora Kearney.

“Habría que ver de qué tamaño son los 
parques industriales, aunque sean 10, pero 
bien hechos, la demanda está y existiría y 
sería bien recibido por los inversionistas 
tanto extranjeros como locales, el cómo, 
eso va a costar bastante dinero, pero creo 
que va a tener bastante backup de la ini-
ciativa privada y recursos de la IP”, señaló 
Omar Troncoso, socio de Kearney México. 

En conferencia, sostuvo que se debe ga-
rantizar que la construcción de los parques 
va a ser a través de iniciativas sostenibles, 
con la finalidad de atraer más empresas, 
las cuales deben cumplir con compromisos 
internacionales en materia de ESG. 

Berenice Luna

0.4%
Aumentó el PIB  

de Estados Unidos 
en 1T24
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Arizona deroga veto al 
aborto de hace 160 años
LA GOBERNADORA Katie Hobbs promulgó una nueva 
ley para proteger los derechos reproductivos al garantizar 
la interrupción del embarazo frente a polémicas normas en 
estados republicanos. Pese a la celebración de la mayoría, 
grupos provida confían en que la Corte revierta esa decisión.VIERNES 03.05.2024
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Redacción 

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, repudió la violencia 
en las protestas propalestinas 
al advertir que no tolerará que 

el caos se apodere de las universidades, 
mientras suman dos mil detenidos y se 
reveló que sí hubo agitadores.

Tras críticas y una fuerte presión po-
lítica por las elecciones de noviembre 
próximo, el demócrata se pronunció por 
primera vez contra los disturbios de jó-
venes que rechazan la guerra en Gaza al 
tachar a Israel de “genocida”.

En un breve discurso admitió que esta 
situación puso a prueba la libertad de ex-
presión y el Estado de derecho, pero re-
calcó que ello no justifica el vandalismo. 
“Tampoco somos un país sin ley”, exter-
nó al cuestionar los delitos cometidos 
por los jóvenes en supuesta defensa de 
Palestina, donde han muerto 35 mil 500 
personas en la guerra contra Hamas, pero 
no abundó sobre los desalojos escolares.

Y hasta se lanzó contra disidentes por 
agresiones, allanamiento de morada y 
toma de edificios documentados por los 
campus, policías y medios de comuni-
cación, luego de que en los primeros mi-
nutos de ayer varios grupos de seguridad 
ingresaran a la Universidad de California 
en Los Ángeles (UCLA). Por ello, instó a la 
comunidad estudiantil a mantener el or-
den, pues amenazar, intimidar y destruir 
propiedad privada no son actos pacíficos 
como alegan quienes defienden la insta-
lación de esos campamentos.

Biden abundó que un reclamo legíti-
mo lo convirtieron en un grave desorden 
que provocó el cierre de planteles, obli-
gando a concluir el semestre en línea, y 
la suspensión de graduaciones por temor 
de que actos antisemitas, islamófobos y 
contra árabes y palestinos sean los pro-
tagonistas de esas ceremonias, al tiempo 
que rechazó cambiar sus políticas sobre 
Medio Oriente.

En contraste, alumnos de la UCLA 
denunciaron que fueron golpeados en 
el pecho y estómago por policías con su 
equipo táctico al relatar múltiples viola-
ciones a sus derechos tras negarse a reti-
rar su campamento.

Otros dijeron que les lanzaron gas 
lacrimógeno y balas de goma para ame-
drentarlos y criticaron a la escuela por 
deslindarse de las agresiones en las que 
incluso un docente terminó con nueve 
costillas rotas, según Associated Press, 

Jóvenes acusan violación a sus derechos

Biden reprocha caos 
tras 2 mil detenidos;  
detectan a agitadores

NO SOMOS un país sin ley, 
advierte el líder de EU por 
vandalismo; policías irrum-
pen ahora en la Universidad 
de California; mayoría de disi-
dentes ni son alumnos, dicen 

G U E R R A  E N  G A Z A
P ROT E STA S E N E L M U N D O

agencia que reportó que el fiscal de 
Manhattan, Alvin Bragg, expuso que en 
la irrupción previa en Columbia, Nueva 
York,  un oficial disparó en el recinto, pero 
no hubo universitarios cerca al momento.

Y en medio de estos jaloneos sobre 
ataques de ambos lados, pues en otras 
escuelas varios policías resultaron he-
ridos, el líder de la Casa Blanca descartó 
enviar a la Guardia Nacional para reforzar 
dicho control. Al ser cuestionado sobre la 
propuesta del líder de la Cámara de Re-
presentantes, Mike Johnson, respondió 
tajantemente “no”, mientras crece el furor 
por estas protestas.

Horas después, más directivos estable-
cieron nuevos plazos para obligar a estu-
diantes a desalojar los puntos tomados, 
como en Rutgers, Nueva Jersey, donde 
amagaron con expulsar a los vándalos, a 
quienes acusaron de tomar las instalacio-
nes para interrumpir los exámenes fina-
les, o serían arrestados como en la UCLA, 
según un comunicado.

En tanto, en NY y en Massachusetts se 
confirmó la presencia de presuntos agita-
dores, pues en medio de estos choques 
en al menos tres universidades se detectó 
que más de la mitad de los aprehendidos 
no están registrados en los planteles.

La Policía neoyorquina informó que 
en Columbia y City College había más 
ajenos, señalados como presuntos in-
filtrados, que jóvenes afiliados a dichos 
campus; incluso se precisó que en el pri-
mer caso 102 de los hasta 179 arrestados 
el pasado 30 de abril no tenían relación 
con la academia, por lo que el alcalde, Eric 
Adams, sostuvo “no seremos una ciudad 
sin ley” al exhibir que éstos entrenaron a 
los alumnos para escalar el vandalismo.

Dicha escena se replicó en Northeas-
tern donde 63 de 98 capturados fueron 

identificados como no estudiantes, lo 
que expone presuntos intereses políticos 
y hasta anticipa penas más severas por su 
entrada ilegal y hasta robo en las protes-
tas ligadas a conductas de odio.

ISRAEL PIERDE OTRO ALIADO. 
Turquía puso en pausa su lazo comercial 
con Israel por la guerra en Gaza, sólo un 
día después de que Colombia anunciara 
un rompimiento.

Por orden del presidente, Recep Ta-
yyip Erdogan, se interrumpieron las im-
portaciones y exportaciones, reveló el 
ministro de Exteriores israelí, Israel Katz, 
al tachar de “dictador” a ese mandatario. 
Pero respondió que tal decisión no los 
afectará, pues tienen alternativas gracias 
a la producción local y relaciones con 
otros aliados dentro y fuera de la región.

Tras el anuncio, Ankara respondió 
que la medida se mantendrá hasta que 
Tel Aviv permita el flujo ininterrumpido 
de la ayuda humanitaria en medio de la 
grave crisis por la que la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) alertó que la 
reconstrucción en la Franja podría tardar 
16 años, con lo que Turquía endurece su 
postura  con nuevas restricciones por los 
ataques en Gaza.

RECHAZAN VIOLENCIA

SEAMOS CLAROS. No debería haber lugar 
en ningún campus, ningún lugar de EU para el 
antisemitismo o las amenazas contra los estu-
diantes judíos”

Joe Biden / Presidente de EU

EL MUNDO está observando a la ciudad de 
NY y nuestro mensaje para ellos ha sido claro: 
No seremos una ciudad sin ley”

Eric Adams / Alcalde de NY

Autoridades locales y directivos universita-
rios enlistan los delitos a imputar.

EXPONEN AGRAVIOS

• Obstrucción

• Conducta criminal

• Resistencia al arresto

• Allanamiento de morada

• Alteración del orden público

• Robo

• Entrada ilegal

DESDE ISRAEL el presidente Isaac Herzog 
llamó a los judíos, principalmente a jóvenes 
que estudian en EU, a mantenerse unidos 
ante el “resurgimiento del antisemitismo”.

Eldato

UNIFORMADOS someten a un joven tras arrasar con el campamento en la UCLA, ayer. UN OFICIAL arresta a presuntos alumnos que rechazaron el desalojo.

Tras casi dos semanas de campamentos y protestas policías recuperan más planteles en EU.

CRECE CONTENCIÓN 
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los aprehendidos 
en NY es ajeno a 

los campus
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Esta semana, en una declaración que a mi parecer 
resume el enorme problema en el que se encuentra el 
país, la ministra Orit Strock, miembro de un partido de 
colonos y que ascendiera al poder por su trabajo como 
líder del asentamiento judío ilegal en la ciudad de He-
brón, en Cisjordania, declaró en una entrevista que 
votará en contra de cualquier acuerdo para liberar a los 
rehenes. Strock, en sus propias palabras, no piensa que 
Israel deba parar la guerra en Gaza para salvar “a 22 o 
33 personas.”

Strock, al igual que los ministros de Seguridad Inte-
rior, Itamar Ben Gvir; de Finanzas, Bezalel Smotrich, y 
otras dos decenas de miembros del Parlamento, hace 
tan sólo algunos años eran parias en la sociedad is-
raelí. Muchos de ellos tuvieron incluso convicciones 
criminales por nexos con grupos terroristas judíos. Sin 
embargo en su intento, hasta el momento exitoso, por 
mantenerse en el poder, Netanyahu les abrió las puer-
tas asegurándose de crear alianzas políticas entre fac-
ciones extremistas, aumentando así su poder; otorgán-
doles legitimidad política; incluyéndolos en las filas de 
su propio partido y, como golpe final, convirtiéndolos 
en parte del gabinete de seguridad de la nación.

Incluso actualmente, después de años de gobiernos 
de Netanyahu, la mayor parte de la sociedad israelí se 
opone, o por lo menos no tiene ningún interés, a la ex-
pansión de asentamientos judíos ilegales. La mayoría, 
además, está en favor de la protección de las institucio-
nes democráticas. El grueso de la población apoya un 
tratado para regresar a los rehenes a casa, y más de 70 
por ciento del país cree que Netanyahu debe dejar el 
poder. Sin embargo, esta mayoría está secuestrada por 
un grupo de extremistas para quienes la vida de los is-
raelíes secuestrados vale menos que la oportunidad de 
continuar con la destrucción en Gaza y de, según sus pla-
nes mesiánicos, regresar y ocupar ese territorio palestino.

A más de seis meses de iniciada la guerra, Israel no ha 
conseguido ninguno de los dos objetivos que se propu-
so: regresar a los rehenes y destruir a Hamas; y no sólo 
eso, sino que por más de medio año, decenas de miles 
de israelíes siguen fuera de sus casas, refugiados en su 
propio país; la guerra en el norte contra Hezbolá conti-
núa cobrando vidas y el apoyo internacional con el que 
Israel contaba después del sangriento ataque de Hamas 
prácticamente se ha diluido con las imágenes de la des-
trucción en Gaza.

Por primera vez desde 1973 la existencia misma 
del país está en juego. Soló hay una solución posible: 
liberar a los rehenes de Hamas y al país de ese grupo 
de extremistas.

Israel está secuestrado. Con esta 
frase, sin embargo, no me refiero 

a los 133 hombres y mujeres que se 
encuentran debajo de la tierra en 
manos de la organización terrorista 
Hamas, sino al país entero. En la últi-
ma década, un grupo de extremistas 
mesiánicos y colonos expansionis-
tas, liderado de la mano de Benja-
min Netanyahu, se hizo del poder. 

ISRAEL, UN PAÍS  
SECUESTRADO

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

Macron insiste en enviar tropas a Ucrania

Redacción

EL PRESIDENTE francés, Emmanuel 
Macron, llamó de nuevo a no descartar 
el envío de tropas a Ucrania como es-
trategia para contener la amenaza rusa, 
especialmente a escasas semanas del 
arranque de los Juegos Olímpicos que 
albergará París.

Advirtió que es posible que el 
régimen de Vladimir Putin tenga 
en la mira la celebración depor-
tiva, sin brindar evidencia, por 
lo que recalcó el llamado a pre-

venir antes de que sea tarde con miras a 
garantizar la seguridad global, según una 
entrevista con The Economist. 

Y a unos meses de que su gobierno 
elevara la alerta terrorista al máximo, 
enfatizó que Moscú no puede ganar esta 
guerra, al insistir en apoyar a las tropas 
de Volodimir Zelenski, pues si el invasor 
vence a Kiev seguirá contra otros como 
Polonia, Moldavia y Rumania.

Además, Macron subrayó la impor-
tancia de no desechar ninguna 
medida, al recordar que una es-
trategia que se creía  impensable 
ahora está por concretarse, en 
referencia al suministro de ar-
mas y equipo militar a través de 

Abundan en pasado de polémico testigo 

Defensa insinúa posible  
extorsión contra Trump
Redacción

La defensa del magnate estadou-
nidense Donald Trump refutó 
las acusación de conspiración 
electoral y soborno en Man-

hattan al poner sobre la mesa un presun-
to intento de extorsión a su cliente.

Al reiniciar el juicio, el equipo legal del 
nuevamente aspirante a la Casa Blanca 
aprovechó el interrogatorio al abogado 
Keith Davidson, quien supuestamente 
negoció el soborno a la actriz porno Stor-
my Daniels para silenciarla sobre una 
relación extramarital con el republicano.

El defensor Emil Bove intentó abun-
dar en fuertes cuestionamientos en el 
historial negativo de éste en torno a 
presuntos chantajes. De acuerdo con 
Reuters, le mencionó si recordaba los 
intentos de sacarle sumas importantes 
al exluchador Hulk Hogan, por un polé-
mico video sexual que lo involucraba, o 
al actor Charlie Sheen y a la celebridad 
Tila Tequila, a quienes aseguró tener in-
formación vergonzosa de ellos.

Con lo que la defensa del republicano 
Donald Trump confirmó su estrategia de  
atacar la credibilidad de éste y otros  
de los citados para declarar contra el em-
presario que aspira a retornar a la Casa 
Blanca y desmentir el supuesto intento 
de interferir en las elecciones de 2016.

Pero Davidson no enfatizó sobre esas 
preguntas, aunque sí admitió su partici-
pación en el plan para sobornar con 130 
mil dólares a Daniels en un caso que de-
finió como “resolución civil”.

Éste puntualizó que el pago fue para 
que no hablara de la relación romántica 

INTERROGA EQUIPO del magnate al abogado Keith Da-
vidson para atacar su credibilidad; fiscales insisten en nuevas 
multas contra el exmandatario por violar la orden de silencio

que mantuvo con el magnate antes de 
que éste ganara la elección, al insistir 
que no fue sólo un encuentro, y añadió 
que también desembolsó dinero para re-
tirar noticias que podrían afectar al aho-
ra exmandatario, mientras que la fiscalía 
presentó como evidencia una llamada 
entre Davidson y quien fuera el hombre 
de confianza del magnate Michael Cohen 
en la que admiten que no creían que el 
conservador llegara a Washington.

Esa estrategia anticipa lo que alistan 
los abogados de Trump cuando otros 
testigos suban al estrado como la propia 
Daniels y el abogado Cohen, quien des-
de hace meses brindó detalles sobre los 
pagos a la estrella del cine para adultos. 

En tanto, los fiscales soli-
citaron al juez Juan Merchan 
imponer otra multa de hasta 
cuatro mil dólares al exman-
datario por violar cuatro veces 
la orden de silencio que el acu-

sado tacha de inconstitucional; según los 
fiscales, pese a esta restricción, Donald 
Trump insiste en atacar a personas invo-
lucradas en el proceso a través de redes 
sociales y en declaraciones a los medios, 
pues recientemente tachó de tramposo 
al magistrado.

Sin embargo, el juez no tomó una de-
cisión, mientras que los abogados del 
magnate lo defendieron al sostener que 
éste es libre de declarar durante sus actos 
de campaña, pues según Todd Blanche 
en plena contienda no puede responder 
únicamente “sin comentarios” ante las 
preguntas de la prensa.

Hecho del que el magnate se burló al 
salir del tribunal, pues ante las interro-

gantes de reporteros recordó 
que no se le permite hablar de 
ciertos temas y más tarde se le 
vio regalando pizza a bombe-
ros en Nueva York al retomar 
su agenda de campaña.

la Organización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN).

Cabe destacar que no es la primera 
vez que el galo pugna por reforzar mili-
tarmente a Kiev, pues en febrero pasado 
sugirió tal acción lo que provocó críticas 
entre los socios de esa alianza, por el ries-
go de cruzar líneas rojas, y hasta amagos 
del Kremlin, pero éste justificó que es 
una acción necesaria, pues Moscú ya ha 
demostrado de qué es capaz.

Asimismo, Emmanuel Macron recor-
dó a sus aliados que en este escenario 
está en juego la seguridad de Europa y 
la credibilidad de todos los gobiernos de 
la región, pues la falta de acción compro-
metería la estabilidad global.

DONALD TRUMP escucha el testimonio de Keith Davidson en Manhattan, ayer.

EN ESTA nueva audiencia rindió testimonio 
un analista que revisó e teléfono de Michael 
Cohen; Doug Daus habló de mensajes y que 
éste tenía casi 40 mil contactos.

Eldato

84
Días faltan para la 

inauguración de 
los Juegos Olím-

picos en París

95
Por ciento del 

jurado es demócrata, 
acusó el magnate
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La presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen, 
anunció ayer en el curso de su 
visita ofi cial a Beirut un paquete 
de ayuda comunitaria al Líbano 
por valor de 1.000 millones de 
dólares para respaldar, sobre 
todo, la gestión de los refugiados 
sirios en su territorio, aunque 
también a fi n de ayudar al país 
levantino a lograr la estabilidad 
social y económica, reformar su 
sistema bancario, educativo o de 
pensiones y a apoyar a sus fuerzas 
de seguridad, sobre todo en el 
control de fronteras.

«El Líbano está lleno de energía 
y potencial, pero se enfrenta a nu-
merosos desafíos, internos y vin-
culados de la misma manera a los 
conflictos regionales», aseguró 

Antonio Navarro. RABAT

►Lluvia de inversiones Von der Leyen anuncia un paquete de
1.500 millones para controlar las olas de refugiados palestinos

La UE teme el contagio 
de la guerra en Líbano

ayer la presidenta de la Comisión 
en Beirut. El anunciado paquete 
de ayuda comunitario destinado 
al Líbano, un país que atraviesa 
una profunda crisis económica y 
social y puede verse afectado de 
lleno por un enfrentamiento a 
gran escala entre Israel y Hizbulá, 
se implementará desde este año y 
hasta 2027.

Respecto al problema migrato-
rio, Von der Leyen prometió estu-
diar maneras de ayudar «más 
efi caces» a las autoridades liba-
nesas, sobre todo apostando por 
«la manera de adoptar una estra-
tegia más organizada para el re-
torno voluntario [de los migran-
tes] a Siria». Por su parte, el primer 
ministro saliente del Líbano, Na-
gib Mikati, saludó el apoyo de 
Bruselas al Ejército y fuerzas de 
seguridad libanesas «para con-
trolar las fronteras marítimas y 

terrestres y perseguir la migra-
ción ilegal desde y hacia el Líba-
no». Además, el político liberal, 
uno de los líderes del sunismo 
libanés, celebró que varios Esta-
dos de la UE «hayan comprendi-
do la demanda comunitaria de 
reconsiderar sus políticas en re-
lación a la gestión de la crisis mi-
gratoria en el Líbano».

Al respecto, el presidente de la 
comisión parlamentaria de Exte-
riores y diputado del Movimiento 
–chiita moderado—Amal, Fadi
Alamé, aseguraba en declaracio-
nes al medio local «L’Orient Le
Jour» que la UE ha cambiado de
estrategia: «Mientras hasta ahora
se habían focalizado en que Siria
llevara a cabo reformas políticas,
ahora son conscientes ya de la am-
plitud de la crisis económica y
política que vive el Líbano, que
estima imposible vincular la solu-

EFE Von der Leyen viajó 

junto al presidente de 

Chipre a Beirut

ción de su situación a las reformas 
en Siria». Von der Leyen estuvo 
acompañada ayer en la capital li-
banesa por el presidente de Chi-
pre, Nikos Jristodulidis, quien es-
tuvo trabajando para promover un 
acuerdo centrado en la migración 
después de que recientemente se 
registrara un fuerte incremento en 
la llegada de embarcaciones con 
refugiados sirios a las costas de su 
país, a menudo procedentes del 
Líbano. «La situación actual no es 
sostenible para el Líbano, no es 
sostenible para Chipre, no es sos-
tenible para la Unión Europea», 
avisó Jristodulidis.

Por otra parte, la presidenta de 
la Comisión Europea apostó ayer 
en Beirut por la «total» implemen-
tación de la resolución del Conse-
jo de Seguridad de la ONU que 
puso fi n a la guerra de 2006 entre 
Hizbulá, poderoso partido y mili-
cia apéndice de Irán y convertido 
en un Estado dentro del Líbano, e 
Israel, en tanto que base, según 
Von der Leyen, para poner fi n a los 
enfrentamientos actuales entre las 
partes. «Lo que está en juego es la 
seguridad tanto del Líbano como 
de Israel, los dos no se pueden di-
sociar. Por ello, llamamos a todas 
las partes a la total implementa-
ción de la resolución 1701 del Con-
sejo de Seguridad de la ONU», 
reclamó la presidenta de la Comi-
sión desde Beirut.

Entretanto, el jefe del Estado 
Mayor de las FDI, Herzi Halevi, 
aseguró ayer a un grupo de reser-
vistas que el Ejército israelí prepa-
ra una acción militar en el interior 
del Líbano. Según el líder de las 
Fuerzas Armadas israelíes, si Hiz-
bulá -que ha venido atacando tan-
to instalaciones militares como 
zonas civiles israelíes desde el 8 de 
octubre pasado de manera insis-
tente— no retira sus fuerzas del sur 
del Líbano, habrá una invasión 
terrestre.

«Están haciendo un excelente 
trabajo de defensa operativa en el 
norte, y nos preparamos para una 
ofensiva en el norte», aseguró el 
militar israelí, que no ofreció de-
talles sobre cuándo y cómo se pro-
duciría una eventual operación a 
gran escala. El máximo responsa-
ble de las FDI ya había anunciado 
el inicio de la preparación del plan 
para la invasión de sus vecinos del 
norte hace un mes. Unos planes 
que trascienden en medio de la 
intensifi cación de la campaña de 
las FDI contra Hizbulá en el sur del 
Líbano. La aviación israelí golpeó 
el miércoles el sur del país. 

►La ONU estimó ayer 
que la reconstrucción
de la Franja de Gaza, 
asolada por casi siete 
meses de guerra entre 
Israel y Hamás, costará 
entre 30.000 y 40.000
millones de dólares y 
necesitará un esfuerzo 
sin precedentes desde 
la Segunda Guerra 
Mundial. «Las estima-
ciones iniciales del 
Programa de Naciones 
Unidas para el Desarro-
llo (PNUD) para la 
reconstrucción de la 
Franja de Gaza superan
los 30.000 millones de 
dólares y podrían
alcanzar los 40.000
millones», declaró 
Abdallah al Dardari, 
director de la ofi cina 
regional para los 
Estados árabes del 
PNUD, en rueda de 
prensa en Amán. 

40.000 millones 
para reconstruir 
la Gaza
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VIERNES 03.05.2024AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

AMOR, la Undécima Musa, se presenta de hoy al 
domingo en el Centro Cultural Los Talleres, donde 
dialogará con la muestra fotográfica Hondura y suble-
vación, que se inaugura el 3 de mayo. Viernes, 20:00 
horas, sábado, 19:00 y domingo, 18:00. 

Honran a Pita Amor
con pieza dancística

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

En el debate de ayer entre re-
presentantes de cultura de los 
candidatos presidenciables 
Claudia Sheinbaum (Morena 
y PVEM), Xóchitl Gálvez (PRI, 

PAN y PRD) y Jorge Álvarez Máynez 
(Movimiento Ciudadano) llovieron los 
reclamos por proyectos como Chapul-
tepec, Cultura Comunitaria y  hasta acu-
saciones por el abandono de las biblio-
tecas, pero escasearon las propuestas y 
detalles de cómo las llevarían a cabo. 

En el Diálogo por el Sector Cultural 
organizado por el Grupo de Reflexión 
sobre Economía y Cultura (Grecu), en 
la Escuela de Periodismo Carlos Septién 
García, Consuelo Sáizar, del equipo de 
Xóchitl Gálvez, se centró en lanzar di-
versas críticas a la administración actual, 
el “proyecto estrella Cultura Comunita-
ria”, la centralización de los recursos, el 
“desmantelamiento” de la Secretaría de 
Cultura, el “abandono de las bibliotecas” 
y la falta de apoyos durante la pandemia. 
“Están “derrotados culturalmente”, le 
repetía constantemente a Ana Francis 
Mor, vocera de Claudia Sheinbaum.

Francis Mor se dedicó a defender el 
proyecto de la 4T al señalar que con la 
eliminación de los fideicomisos se crea-
ron otros programas de apoyo y que al 
entregar recursos directamente a los 
artistas de los estados se terminó con 
prácticas de corrupción. 

Por su parte, Ruth Alejandra López, 
del equipo de Jorge Álvarez Máynez, 
también cuestionó la centralización de 
los recursos en el proyecto Chapulte-
pec y que en administraciones pasadas, 
cuando el PRI y el PAN gobernaron, tam-
poco impulsaron iniciativas para mejo-
rar las condiciones laborales del sector. 

“Nos prometieron una descentrali-
zación y 23 por ciento del presupuesto 
de cultura de la federación se destinó al 
complejo cultural Bosque de Chapulte-
pec”, cuestionó al inicio de su participa-
ción, en la que también lamentó que el 
Fondo de Cultura Económica, que dirige 
Paco Ignacio Taibo II, “ahora sirve para 
propaganda del partido oficial”. 

Ana Francis Mor defendió que se 
realiza el rescate del Centro SCOP, la 
compra de la Mariscala (que se proyec-
ta como una extensión del Palacio de 
Bellas Artes); los trabajos de salvamen-
to arqueológico durante las labores del 
Tren Maya y los nuevos museos que se 
inauguraron. Además indicó que en este 
sexenio se tuvo “la mayor producción 

Diálogo rumbo a las elecciones 

Iniciativas

DE IZQ. A DER.  Ángélica Abelleyra, Ruth Alejandra López, Consuelo Sáizar y Adriana Malvido.

Siri Hustvedt lamenta filtración de muerte de Auster. La escritora y viuda 
del autor de La invención de la soledad, expresó su desilusión al no poder ella 
anunciar el fallecimiento de su esposo, pues la noticia llegó antes a las redes so-
ciales. “Fui ingenua, pero me hubiese gustado haber sido la persona que anun-
ciara la muerte de mi marido, Paul Auster. Los obituarios ya estaban colgados. 
Ni yo, ni nuestra hija, Sophie, ni nuestro yerno, Spencer, ni mis hermanas, que 

Paul amaba como suyas y lo acompañaron en su muerte, tuvimos tiempo para 
asumir nuestra pérdida”, expresó en un mensaje que difundió en Instagram. 
“Nos robaron esa dignidad. Desconozco la historia completa”, señaló. Deta-
lló que el reconocido literato murió “en casa, en la habitación que amaba, la 
librería… Su estoico coraje y sentido del humor hasta el final de su vida fue un 
ejemplo para mí. Dijo varias veces que le encantaría morir contando un chiste”.

CONSUELO SÁIZAR y Ruth Alejandra López cuestionan el proyecto 
Chapultepec, acusan abandono de bibliotecas y de los estados del país; 
Ana Francis Mor defiende Cultura Comunitaria, Original y redistribución 

cinematográfica en los últimos años 20 
años” y que “el presupuesto más alto de 
la historia”, lo dieron en 2024, al llegar a 
los casi 17 mil millones de pesos. 

“Decías que el presupuesto más alto 
de cultura es ahora, perdóname, pero 
hay otros datos… El programa estrella 
de este gobierno, porque lo vendieron 
así, que era Cultura Comunitaria, ¿sabes 
a cuántos niños han atendido?, 15 mil de 
132 millones de habitantes”, replicó Sái-
zar, quien en el sexenio de Felipe Calde-
rón fue presidenta del Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes (Conaculta). 

Uno de los temas que se les preguntó 
a las participantes fue sobre las garantías 
de derechos laborales para los artistas y 
trabajadores de la cultura, Consuelo 
Sáizar no logró hilar su propuesta y bus-
cando entre sus apuntes le pidió a Ana 
Francis Mor que iniciara. 

“Para nuestro proyecto es el más im-
portante, justamente la condición labo-
ral de los artistas y las personas del arte 
y la cultura, se han hecho un montón de 
cosas, pero absolutamente insuficien-
tes, hay un retraso y una deuda histórica 
profunda”, explicó la actriz y directora.

Dijo que contemplan regularizar a 
trabajadores contratados por Capítulo 
3000, quienes constantemente han he-
cho reclamos por problemáticas como 
los atrasos en pagos. “Podemos lograr de 
buena forma que los 3 mil 553 trabajado-
res que están por Capítulo 3000 puedan 
pasar de honorarios a eventuales, es pre-
supuestalmente viable, se puede conti-
nuar con la basificación de las plantas 
que hacen falta en el INAH y el Inbal, ha 
habido conversaciones con el sindicato 
del Inbal”, externó. 

Enseguida vino un reclamo de Ruth 
López, quien acotó que Movimiento 
Ciudadano fue el partido que más im-
pulsó iniciativas para beneficiar a las 
personas de la cultura y el arte. “Presen-
tamos un paquete de propuestas para 
que se destinara el 1 por ciento del PIB 
al sector, que se aplicara seguridad so-
cial para todas las personas de la cultura, 
arte y entretenimiento. Fueron propues-
tas en ambas cámaras, cuando tuvimos 
mayoría en Morena no fueron capaces 
de aprobar ni una sola, tuvimos injeren-
cia del gabinete del Ejecutivo para que 
ninguna ocurriera”, dijo. 

Ana Francis Mor reclamó que se que-
dó estancada en la Cámara de Diputados 
la reforma a la Ley del Trabajo, que reco-
nocía los derechos laborales de personas 
trabajadoras del arte, ya que antes sólo 
contemplaba a actores y músicos. 

De las propuestas de Sheinbaum se 
destacó la de realizar circuitos de festi-
vales y bienales para generar empleos; 
de Gálvez, la creación de estímulos fis-
cales para museos y librerías e incluso 
se habló de impulsar un Estado Cultural 
Mexicano y de Álvarez Máynez la crea-
ción del Programa Cultural de Estímulos 
Fiscales e impulsar reformas de ley.  

SÁIZAR Y RUTH LÓPEZ acusaron que hay 
un abandono de las zonas arqueológicas del 
país y de las bibliotecas, pues de éstas últimas 
la responsabilidad recayó en los municipios.

Eldato

SÍ ESTAMOS HABLANDO 
de dos modelos distintos de 
país. Está increíble que Philip 
Glass pueda venir a tocar con 
quien quiera, lo que no está 
increíble es que cobre 200 
veces más que un músico 
huichol (wixárika), ya no es 
decente en el proyecto que 
representamos, por eso ha-
blamos de redistribución”

Ana Francis Mor
Representante de Sheinbaum

SU PROGRAMA estrella ha 
atendido a 14 mil niños, ¿eso 
es redistribución?, que ustedes 
cierren los ojos, tengan otros 
datos y no quieran reconocer 
lo que ha hecho este país en 
términos de culturas popula-
res, de creadores, es otra cosa, 
ustedes creen que llegaron a 
inventar México y lo construi-
mos todos”

Consuelo Sáizar
Representante de Gálvez 

NO SON DOS PROYECTOS, 
somos tres proyectos, uno 
es el que más ha propuesto 
en términos de derechos la-
borales en el Legislativo, que 
es Movimiento Ciudadano. 
El proyecto del PRI y del PAN 
ya tuvo la oportunidad y Ana 
Francis ya estuvo en la admi-
nistración en la que dijeron que 
todo iba a cambiar”

Ruth Alejandra López
Representante de Máynez

Foto|Especial
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SOBRE LA AUTODESTRUCCIÓN: BABY REINDEER 
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

Baby Reindeer cuenta una historia sobre 
abuso sexual y acoso desde una perspectiva 
desesperante: no podemos entender por qué 
Donny no logra defenderse de Martha, una 
mujer con antecedentes penales que se obse-
siona sólo porque le ofrece un té, cuando llega, 
fracasada, al bar donde él trabaja. La situación 
se deteriora rápidamente: Martha aparece 
todos los días en el bar, se instala ahí, habla 
sin parar, se inventa una vida en la que es una 
abogada famosa y despierta en él algo que se 
parece a la compasión pero también, de eso 
nos enteramos después, se siente halagado de 
que alguien esté obsesionado con él, un nadie. 
Cuando Donny logra rechazar a Martha, ella 
sube el tono de las agresiones, le manda mails 
en los que lo insulta, lo alaba, lo amenaza, lo 
quiere seducir, todos escritos por alguien que 
no está bien mentalmente. 

Muy tibiamente, Donny decide denun-
ciar a Martha cuando descubre que ha sido 
procesada en el pasado por haber acosado a 
varias personas y cuando la violencia escala, 
pero resulta que también en el Reino Unido 
hacen faltan pruebas contundentes y casi im-

posibles de conseguir para que una denuncia 
sobre abuso proceda. La serie es también una 
crítica al sistema legal que deja solas a las víc-
timas que a veces desisten porque no se les 
toma en serio a menos que haya amenazas 
de muerte involucradas. La ambigüedad de 
Donny nos lleva a preguntarnos, junto con él, 
qué le habrá ocurrido a Martha que vive de ese 
modo, que no tiene trabajo, que tiene una casa 
llena de basura y caos, y que dedica todo su 
tiempo a intentar apoderarse de una persona 
porque la trató bien. 

Sabemos que Donny quiere ser comediante, 
que hace stand up con muy poco éxito, porque 
es raro y porque hace bromas sobre las que la 
gente no sabe si debería reírse o no. También sa-
bemos que busca citas en una página de muje-
res trans en la que conoce a Teri, la única mujer 
de la que se siente enamorado por primera vez 
en mucho tiempo. Después sabemos que hace 
años, Donny fue abusado por un guionista de 
televisión con cierto prestigio, que se dedica 
a seducirlo y que lo droga y viola en repetidas 
ocasiones en su casa de Londres. La promesa 
de hacerlo famoso atrapa a Donny en una rela-

ción de abuso que es incapaz de denunciar. Se 
siente culpable y cómplice del abusador. Como 
parte del trauma que deja el abuso, pierde su 
identidad y comienza a tener problemas con su 
sexualidad, como una especie de adaptación a 
la violencia sufrida. Donny está roto y se des-
cribe como “una herida abierta que atrae a toda 
clase de maltratadores”. El impacto del abuso 
es el tema central de la serie. La pérdida de la 
ilusión, de la fe en sí mismo, la compulsión a la 
repetición del maltrato.

Donny jamás denuncia a su abusador pero 
tiene una crisis en uno de sus shows, en el que 
cuenta su historia, alguien lo graba, se vuelve 
viral y durante un par de días se siente feliz: por 
fin es exitoso, la gente quiere conocerlo, está 
conmovida por su historia, empatiza con él, 
entienden por fin su sentido del humor, hasta 
que lo echa a perder, porque se confiesa inca-
paz de ser feliz. Extraña a su acosadora, que 
termina en la cárcel, visita a su abusador como 
si nada hubiera pasado y pierde la posibilidad 
de darle la vuelta a su vida. Donny se identifica 
con Martha: también está perdido, sin trabajo, 
sin rumbo y sería capaz de obsesionarse con 
alguien tal y como Martha se obsesionó con él. 

Baby Reindeer nos recuerda que cualquier 
persona puede sufrir abuso, autodestruirse 
como consecuencia, sentir compasión y hasta 
afecto por alguien que te destruye, porque 
así de incomprensible y extraño puede ser un  
vínculo. Porque la autodestrucción o pulsión 
de muerte, puede ser el resultado de haber sido 
abusado y destruido por alguien más.

Richard Gadd escribió y protagonizó una de las series más 
interesantes de los últimos tiempos (Baby Reindeer, Net-

flix), basada en experiencias personales. Es un raro producto 
que se destaca entre toda la melcocha sobre historias de amor, 
de superación y sobrevivencia, que son todas calcas unas de 
las otras, aunque sean españolas, mexicanas o coreanas. 
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Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx 

ras el éxito global conseguido por sus 
respectivos papeles en las populares 
series Euphoria y La casa de papel, 
Sydney Sweeney y Álvaro Morte 
actualmente se encuentran llevan-
do sus talentos al cine con diversos 

proyectos, entre los cuales encontramos a 
Inmaculada (Immaculate), película que en 
la tradición del subgénero cinematográfico 
conocido como terror religioso, nos lleva 
a través de la perturbadora historia de una 
joven mujer de fe quien tras llegar a un con-
vento comienza a pasar por una serie de si-
tuaciones macabras tras un descubrimiento 
que pasa de lo milagroso a lo escalofriante.

Teniendo como protagonista y también 
como productora a la actriz estadounidense, 
en el papel de la Hermana Cecilia, y al actor 
español interpretando al Padre Sal Tedeschi, 
la cinta dirigida por Michael Mohan llegará a 
los cines mexicanos el próximo 30 de mayo, 
motivo por el cual los dos integrantes princi-
pales de su elenco visitaron nuestro país con 
la intención de compartir más detalles acer-
ca de la historia que cuentan en la pantalla 
en esta ocasión. 

“Creo que hay algunos elementos en esta 
película que con suerte podrían convertirla 
en un clásico instantáneo, está bellamente 
filmada con una profundidad asombrosa y 
es absolutamente increíble, sacamos mucho 
de películas de terror de los años 70 como 
los sobresaltos y diferentes elementos, 
queríamos recuperar la nostalgia del terror, 
estoy muy agradecida por este proyecto”, 
mencionó Sweeney en conferencia de pren-

sa en la Ciudad de México, donde La Razón 
estuvo presente. 

“Esta película tiene mucho del cine de 
terror clásico de los años 70 y principios de 
los 80, también tiene un giro moderno nece-
sario, creo que tiene un equilibrio perfecto”, 
comentó Morte al inicio de la charla.

“Para interpretar a un personaje yo cons-
truyo la historia de su vida y su historia de 
fondo para poder entrar en su mente, lo hice 
para esta película con Cecilia y fue un viaje 
increíble verla crecer en la pantalla, porque 
ella se convierte en un personaje fuerte y 
activo y no te lo esperas porque al principio 
es muy inocente, siempre me han atraído los 
personajes en los que no puedes confiar o 
que tienen una batalla emocional con la que 
están lidiando en su interior y que podrían 
descubrir algo nuevo sobre sí mismos, tienes 
que encontrar empatía por ese personaje y 
esto pasa con Cecilia, me encantó este de-
safío”, compartió la también productora del 
largometraje Inmaculada.

“Uno de los retos a los que te enfrentas 
como actor es encontrar un personaje al 
que puedas darle un arco interesante desde 
el principio y hasta el final de la historia, en 
esta película el director me permitió aportar 
una serie de cosas que no estaban y fue muy 
cómodo trabajar así porque pudimos pulir 
más el tono, para mí el gran reto era enfren-
tarme a un personaje que arranca la película 
diciendo que él empezó su carrera dentro 
del mundo de las ciencias y que luego hay 
un momento en el que encuentra el mundo 
de la fe y eso, ya de entrada, te da un abanico 
muy amplio para poder experimentar con el 
personaje”, señaló el intérprete.

“En esta película hay cosas diferentes 
para todos y habrán distintos mensajes que 
la gente se llevará después de verla, ya sea 
que simplemente la vean por diversión y 
por los sustos o si al final perciben ciertos 

mensajes; lo emocionante es la conver-
sación que se genere alrededor de la cinta 
por quienes la vean”, concluyó Sweeney.

Tel.55-5260-6001
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CON UN EQUIPO de 270 toneladas que fue trasla-
dado a Copacabana, se instala el escenario en la playa 
donde la Reina del Pop ofrecerá un concierto gratuito 
mañana. Se espera que acuda más de un millón de fa-
náticos a cantar éxitos como “Vogue”. 

Todo listo para recibir 
a Madonna en Brasil
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HONRADA. La actriz estadou-
nidense Meryl Streep recibirá la 
Palma de Oro de Honor por su 
destacada trayectoria, anunció 
ayer el Festival de Cannes. “Trein-
ta y cinco años después de ganar 
el premio a la Mejor Actriz por Evil 
Angels (1988), hará su esperado 
regreso a la Croisette”, celebró el 
certamen. El encuentro será del 
14 al 25 de mayo. 

VUELVEN A TIKTOK. Los ar-
tistas de Universal Music Group, 
entre ellos Bad Bunny, Billie Ei-
lish y Taylor Swift, llegaron a un 
acuerdo de licencia con la red 
social después de una disputa de 
alrededor de dos meses. Ambas 
partes están “trabajando para 
devolver (a TikTok) la música de 
artistas y compositores repre-
sentados” por la compañía.  

PROTAGONIZA PELEA. 
Britney Spears tuvo una riña con 
su novio, Paul Richard Soliz, la 
madrugada de ayer en un hotel 
de Los Ángeles, informó TMZ. 
Una ambulancia arribó al lugar y 
ella fue captada llorando. “Recibi-
mos una llamada informando de 
una mujer que había resultado 
herida”, informó el Departamen-
to de Bomberos de la ciudad.

DeRápido
Presentan Inmaculada

LA JOVEN actriz y el conocido 
actor español visitan nuestro 
país; “sacamos mucho de pelí-
culas de los 70 como los sobre-

saltos”, destaca la estrella 

Inmaculada
DIRECTOR: Michael Mohan
PAÍS: Estados Unidos 
GÉNERO: terror y suspenso
ESTRENO EN MÉXICO: 30 de mayo

ÁLVARO MOR-
TE y Sydney 
Sweeney, ayer 
en la Ciudad  
de México. 
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CIENTÍFICOS CREAN BIOCOMPUESTO

Plástico que se “autocome” con bacterias 
abre esperanza contra la contaminación

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

UN EQUIPO de científicos de la Universidad de California en San Diego 
ha desarrollado un biocompuesto innovador que contiene bacterias ca-
paces de subsistir con una dieta basada en plástico. Estas bacterias tienen 
la sorprendente habilidad de degradar hasta un noventa por ciento del 
plástico en tan sólo cinco meses. Para la creación de este nuevo plástico 
biodegradable, los investigadores han empleado esporas bacterianas si-
milares a las utilizadas en probióticos, las cuales pueden descomponerse 

al finalizar su ciclo de vida. La invención de este material revolucionario 
propone soluciones concretas para abordar la crisis de contaminación. 
Se estima que, para el año 2040, este avance podría contribuir signifi-
cativamente a reducir la contaminación hasta en un 80%. Esto es espe-
cialmente relevante, dado que aproximadamente 7,000 millones de las 
9,200 millones de toneladas de plástico producidas entre 1950 y 2017 

se han convertido en residuos que terminaron en vertederos.

I N F O
G R A
F Í A

EL PROCESO DE CREACIÓN
La técnica de extrusión para incluir las esporas en los plásticos consiste en fundir 

polímeros en estado líquido mediante la aplicación de calor y cizallamiento.

1
2
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Su modificación
En el laboratorio los científicos 
modificaron la espora de la 
bacteria Bacillus subtilis para  
soportar el choque térmico y a 
este proceso lo llamaron ALE.

La máquina
Despues de modificar el ADN de la bacteria, el siguente 
paso era construir el nuevo plástico biodegradable y lo 
irán introduciendo las esporas modificadas y gránulos 
de poliuretano termoplástico en una máquina de 
prensado, donde ambos componentes se fundieron a 
135 grados Celsius.

El nuevo bioplástico
El proceso de fundimiento duró 15 minutos, 

posteriormente el componente era sacado en forma 
de tira.

Compost biológicamente activos y 
estériles a 37 grados Celsius, con una 
humedad relativa de un 44 al 55 %.

La activación
Las esporas  tienen un escudo 

proteico que permite a las bacterias 
sobrevivir en estado vegetativo 

y para activarlas se necesitan 
exponer a entornos favorables que 

les permiten prosperar.

Los factores 
Para comprobar esto los científicos  

colocaron el bioplástico  en un 
frasco con  restos de compost que 

reunian factores que activaban 
las bacterias como son: humedad, 

nutrientes del suelo y temperatura. 

Biomaterial completo Biomaterial tras 5 meses 

Tira de 
biocompuesto

Partículas de 
poliuretano  y de 

las esporas  del 
bacilo

La biodegradación 
El agua y otros nutrientes del compost provocaron la germinación de las 

esporas dentro de las tiras de plástico, que alcanzaron una degradación del 
90% en cinco meses.

Desarrollo
Es una bacteria promotora 
del crecimiento vegetal.

Incremento
Aumenta el volumen 
radicular gracias al estimulo 
de la planta en la producción 
de fitohormonas.

Oposición
Resiste condiciones 
ambientales desfavorables 
mediante la formación de 
endosporas.

Intervención
Participa en la dinámica 
de la materia orgánica por 
solubilización de nutrientes.

Función
Actúa como agente de 
biocontrol mediante 
sustancias antibióticas y 
moléculas bioactivas.

Células,plásmidos 
y materiales 
bacterianos.

Cultivo celular 
para crecimiento 
bacteriano y 
esporulación.

Evolución 
adaptativa de 
laboratorio.

Análisis de 
secuenciación del 
genoma.

Microscopía de 
rayos X.

LOS MÉTODOS
A pesar de que fueron mas de 20 

éstos son los más importantes.

BENEFICIOS DE LA 
BACTERIA

Resistencia
La cepa ATCC 6633 
demostró una tolerancia 
significativa al calor en 
condiciones de calor seco.

ATCC 23857

ATCC 6051

ATCC 7061

ATCC 21332

ATCC 6633

LISTA DE PROSPECTOS
Para identificar variantes de Bacillus con capacidades inherentes 

de degradación se analizaron las siguientes cepas.

80
Por ciento de los plásticos 
no se reciclan y se acumulan 

en el medio ambiente

Después 
de la realización 

de las pruebas de 
tracción, se verifico el 
efecto positivo de las 

esporas incorporadas en 
las propiedades de los 

plásticos sinteti-
zados.

ENZIMAS AYUDAN A PRODUCIR SANGRE UNIVERSAL. Investigadores de la Universidad Técnica de Dina-
marca identificaron enzimas de la bacteria intestinal Akkermansia muciniphila, las cuales convierten a los globulos 
rojos de los grupos A y B a otros del grupo O, lo que podría aumentar la disponibilidad de sangre compatible.
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Decisión. El portavoz de la fiscalía de la ciudad de Los Ángeles, Ivor Pine, 
informó que el pitcher mexicano Julio Urías tendrá que cumplir 36 meses 
de libertad condicional no vigilada, así como 30 días de labores comunita-
rias, por lo que evitó la cárcel luego de que en septiembre del año pasado 
fue arrestado por haber agredido a su esposa. El sinaloense también tendrá 
que completar un curso de terapia de violencia doméstica de 52 semanas.

De regreso. Tiger Woods aceptó una exención especial para disputar el 
Abierto de Estados Unidos en el campo número 2 de Pinehurst. Es la pri-
mera vez que ha requerido de esta habilitación especial para jugar. El astro 
veterano ha tenido los argumentos deportivos necesarios para participar en 
cada edición del US Open desde 1995. Su exención de cinco años, derivada 
de la conquista del Masters de Augusta del 2019, expiró el año pasado.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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AGENDA DEPORTIVA

Bayer pone un pie en la 
final de Europa League
FLORIAN WIRTZ y Robert Andrich marcaron los goles con 
los que el Leverkusen se impuso 2-0 a la Roma en la ida de 
semifinales del torneo continental, con lo que extendió a 47 
su racha de juegos invicto. Olympique de Marsella y Atalanta 
igualaron 1-1 en la otra semifinal de la competencia.

CÉSAR HUERTA 
celebra tras anotar 

su penalti en Pa-
chuca, anoche.

JUGADORES del Necaxa festejan ano-
che en la serie de penaltis.

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Los Pumas obtuvieron su boleto 
a los cuartos de final del Clausu-
ra 2024 de la Liga MX luego de 
superar al Pachuca en el Estadio 

Hidalgo en el segundo juego del Play-in, 
mismo que se definió en serie de penaltis 
después de un empate 0-0 en el tiempo 
reglamentario.

La escuadra capitalina enfrentará a 
Cruz Azul en cuartos de final, mientras 
que Pachuca y Necaxa se miden el do-
mingo en busca de ser el rival del Améri-
ca en la Liguilla.

Los visitantes tuvieron la primera del 
cotejo al minuto de acción con un dispa-
ro de derecha fuera del área de Eduardo 
Salvio tras una asistencia de Rogelio Fu-
nes Mori.

Pumas tuvo su segunda ocasión al 
18’ por conducto de César Chino Huerta, 
quien sacó un tiro de zurda que pasó ape-
nas a un costado de la cabaña defendida 
por Carlos Moreno.

Los Tuzos tocaron la puerta al mi-
nuto 24 con un remate de derecha de 
Roberto de la Rosa desde fuera del área. 

Los universitarios se quedaron con 
un elemento menos al minuto 28, cuan-
do Nathan Silva recibió una segunda tar-
jeta amarilla por juego peligroso sobre 
Sergio Aguayo, a quien le salió sangre 
en la fosa nasal.

El Pachuca volvió a tocar la puerta de 
los auriazules al minuto 37 con un po-
tente remate derecha de Alan Bautista 
en una acción que Julio González desvió 
a tiro de esquina.

En la recta final del primer tiempo 
apareció la polémica cuando el árbitro 
indicó que cambió la tarjeta roja que 
le había mostrado momentos antes a 
Luis Chaka Rodríguez por una amarilla, 

El juego termina 0-0

LOS FELINOS resisten con uno menos ante 
unos hidalguenses a los que les anulan dos go-
les; los Tuzos reciben al Necaxa para definir al 
rival del América en cuartos de final

luego de una falta en la banda sobre el 
Chino Huerta.

Comenzando la parte complementa-
ria Roberto de la Rosa sacó un tiro cru-
zado por abajo de derecha al 46’. Julio 
González tocó el balón, pero el árbitro 
no señaló saque de esquina.

Guillermo Almada, estratega del 

Pachuca, mandó a la cancha a Nelson 
Deossa y a Salomón Rondón en lugar de 
José Saldívar y Sergio Aguayo, respecti-
vamente, al minuto 56 en busca de apro-
vechar la superioridad numérica.

El VAR anuló dos goles de Salomón 
Rondón (86’ y 98’) y todo se definió en 
tanda de penaltis, donde fueron más 
certeros los del Pedregal.

SE GUARDÓ un minuto de silencio antes del 
arranque de los dos partidos de anoche en 
memoria del cronista Paco Villa, quien murió 
el miércoles a los 54 años de edad.

Eldato

Pumas se impone en penaltis al
Pachuca y va contra Cruz Azul
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Disparos13 16

Faltas11 13

T. Esquina3 5

Tiros a gol4 2

Rojas0 0

Amarillas0 1

Atajadas1 3

POSESIÓN (%)46 54

1.1
Necaxa Querétaro

Estadio: Victoria
3-2 en penaltis

Goles: 1-0 D. Cambindo 
(56’) y 1-1 F. Lértora (59’)

Disparos15 8

Faltas10 9

T. Esquina7 0

Tiros a gol6 3

Rojas0 1

Amarillas3 2

Atajadas2 6

POSESIÓN (%)64 36

0.0
Pachuca Pumas

Estadio: Hidalgo
3-5 en penaltis

JUEGOS DE AYER NECAXA SE IMPONE EN 
PENALTIS A QUERÉTARO

LOS RAYOS vencieron en penaltis 3-2 al 
Querétaro después de un empate 1-1 en 
el Estadio Victoria, en el primer juego del 
Play-in en la Liga MX.

Los goles fueron obra de Diber Cambin-
do por parte de los locales, mientras que 
Federico Lértora empató por la visita para 
mandar el duelo de reclasificación a los 11 
pasos. En penaltis fallaron Miguel Barbieri, 
Lértora y Pablo Barrera por el Querétaro.  

El choque entre Rayos y Gallos Blan-
cos fue de menos a más en cuanto a 
emociones y aproximaciones de gol, ya 
que en la primera mitad ambos equipos 
fueron cautelosos, por lo que no hubo 
mucha intervención de los arqueros.

El domingo, el Necaxa visitará la can-
cha del Hidalgo/Olímpico Universitario 
para disputar el último boleto a los cuar-
tos de final del Clausura 2024.

JUEGO DEL 
 DOMINGO

vs.
Estadio Hidalgo
Hora: Por definir

Así se disputa 
la Liguilla

Cuartos de final

VS.

VS.

VS.

VS. o
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LA RAZON + CALMA. Max Verstappen considera que la salida del diseña-
dor Adrian Newey de las filas de Red Bull no es algo tan dramá-
tico, “pues ha llegado mucha gente buena al equipo”.

by autos LR
Redacción

Si ves con detenimiento la suela 
de la mayoría de los zapatos de-
portivos, encontrarás un patrón 
de rayas cruzadas. Ahora, observa 

el Nissan Kicks 2025 y notarás un diseño 
geométrico similar en la defensa delantera 
y las molduras laterales. Éste es uno de los 
muchos detalles inspirados en tenis que se 
encuentran en todo el vehículo, y un ejem-
plo de cómo los diseñadores de Nissan 
salieron de lo ordinario y se atrevieron a 
mirar más allá del mundo automotriz para 
ofrecer un diseño fresco y audaz.

“Cuando nos propusimos diseñar por 
primera vez el nuevo Nissan Kicks, el men-
saje general que queríamos transmitir era 
el de agilidad y resistencia”, aseguró Ken 
Lee, diseñador sénior de Nissan.

Al igual que con cualquier vehículo Ni-
ssan, se realizó una competencia entre los 
estudios de diseño de la compañía de todo 
el mundo para seleccionar el concepto de 
diseño. A pesar de que los tres diseños fina-
listas recibieron comentarios positivos, Lee 
animó a los equipos a soñar más alto. Los 
diseñadores volvieron a la mesa de dibujo 
a bosquejar nuevas ideas y conceptos. 

“Fue un proceso titánico, tomando en 
cuenta que tenemos que seguir estrictas 
reglas de tiempo. Sin embargo, el equipo de 
ingeniería entendió que queríamos crear 
algo nuevo, y cuando les mostramos estas 
nuevas ideas, incluido el diseño final, todos 
estaban enamorados y querían comenzar a 
producirlo. A veces, los mejores resultados 
toman tiempo”, explicó Ken Lee.

El diseño exterior final fue creado por 
Marcus Quach, gerente sénior de diseño 
de Nissan Design America en San Diego. 

“Siempre es un sueño 
cuando sucede”, comen-
tó Marcus Quach sobre la 
selección de su diseño.

No sacrifica el estilo

NISSAN KICKS 2025NISSAN KICKS 2025 
ESTÁ INSPIRADO EN TENIS 
Y CASCOS DE AMERICANO
LOS DISEÑADORES de la marca comparten cómo surgió el nuevo y audaz 
SUV; el exterior final fue creado por Marcus Quach, gerente sénior; materiales 
suaves al tacto y detalles deportivos con un ambiente lleno de comodidad

Desde su nombre, Kicks, ya lleva implí-
cito la inspiración deportiva, desde los to-
ques de color en el techo o los tintes depor-
tivos al interior. “Cuando miras la cultura de 
los tenis deportivos, hay mucha vitalidad, 
energía y nuevas ideas. A muchos diseña-
dores, entre los que me incluyo, les resulta 
fascinante”, dijo Ken Lee.

Quach comentó que los diseñadores 
también querían que los conductores tu-
vieran una sensación inmediata de protec-
ción cuando se acercaran al vehículo, por 
lo que se inspiraron en los linebackers del 

futbol americano. “Nuestro tablero de ins-
piración tenía una imagen de un jugador 
de futbol americano con un casco redondo 
que descansaba sobre fuertes hombreras. 
Puedes observar esa inspiración en la vista 
frontal del Kicks, que cuenta con defensas 
grandes y fuertes con la cabina redondeada 
descansando en la parte superior”, com-
partió Marcus Quach.

Por su parte, las luces diurnas 
se inspiraron en la grasa negra 
que aplican los jugadores de fut-
bol americano debajo de sus ojos. 

“Usamos la parrilla negra contra el color de 
la carrocería para crear esta cara de aspecto 
tan icónico. Se ve ancho y resistente”, agre-
gó Marcus Quach.

Si bien el exterior de Nissan Kicks es au-
daz y resistente, los diseñadores adoptaron 
un enfoque deliberadamente diferente al 
crear el interior. Al volante, los conducto-
res encontrarán un ambiente cómodo y 
amplio con muchos materiales suaves al 
tacto y detalles deportivos.

“Cuando entras, sientes que es un ca-
pullo que proporciona una sensación de 
protección contra el mundo exterior. Se 
trata de comodidad y de sentirse a gusto”, 
reveló Ken Lee.

Los diseñadores seleccionaron materia-
les cómodos y de primera calidad que no 
sacrifican el estilo único de Kicks.

“Por ejemplo, en el tablero, lo que parece 
un acabado de fibra de carbono es en rea-
lidad un material suave al tacto que está 
acolchonado. El cliente va a pasar horas en 
el vehículo. Es importante que se sientan 
cómodos”, ahondó Ken Lee.

Desde su concepción, los diseñadores 
querían que Kicks estuviera lleno de per-
sonalidad. Cumplir ese objetivo requirió 
tiempo, paciencia y una colaboración cons-
tante, y dio como resultado un crossover 
compacto que trasciende su segmento. 
“Pusimos nuestra pasión en el nuevo 

Kicks”, concluyó Ken Lee.

EN EL Nissan Kicks 2025 hay opción a ca-
rrocería bitono, calaveras de led en forma de 
arco y rines de hasta 19 pulgadas, además de 
una cámara de visión de 360º.

Eldato

12.3”
Las dos pantallas 

que tiene en su 
interior

Fotos|Cortesía

PROTECCIÓN Y 
COMODIDAD
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